
МЕДИЦИНА За два года 
обследуют всех россиян

Здорово 
живешь

Ирина Невинная

До конца года диспансеризацию пройдут 62 миллио-
на россиян, то есть практически половина населения 
страны. А за два года решено проверить здоровье 
всех граждан, сообщила вице-премьер Татьяна Голи-
кова, открывая вчера заседание коллегии министер-
ства здравоохранения России. Представители мини-
стерства, ФФОМС, Росздравнадзора, общественных 
объединений врачей и пациентов, наконец, руково-
дители ведущих медицинских центров обсудили, что 
нужно делать, чтобы мы все жили дольше и здоровее.

Увеличение продолжительности жизни — ключе-
вая задача, и многое уже сделано, считает министр 
здравоохранения Вероника Скворцова. Она подчер-
кнула, что в прошлом году средний россиянин жил 
72,9 года — и это «исторический максимум», что 
дольше стали жить и мужчины, и женщины, и что — и 
это просто здорово — в стране удалось уменьшить ко-
личество смертей мужчин в трудоспособном возра-
сте. Министр перечислила конкретные успехи — так, 
укрепив службу родовспоможения, в стране удалось 
серьезно снизить младенческую и материнскую 
смертность. А борьба за здоровый образ жизни при-
вела к двукратному уменьшению потребления алко-
голя, и это снизило количество «пьяных» 
смертей, причем среди молодых, трудоспо-
собных мужчин.

ПРАВО Росреестр 
напомнил порядок 
регистрации теплиц 
на дачах

Рассада 
без налога

Наталья Козлова

Вчера вслед за Налоговой службой  Федеральная служ-
ба государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии обратилась к гражданам, которые переживают за 
теплицы на дачных участках.

Росреестр в связи с  появившимися слухами, что те-
перь дачников обложат новым налогом — на теплицы, 
напомнил, что закон о садоводстве и огородничестве 
не изменяет заявительный порядок регистрации не-
движимости. Ведомству приходится об этом говорить 
из-за усиливающихся слухов о якобы новых налогах на 
теплицы на садовых сотках. 

В Росреестре корреспонденту «РГ» разъяснили, что 
Федеральный закон № 217 «О ведении гражданами са-
доводства и огородничества...», который вступил в силу 
1 января 2019 года, не изменил порядка кадастрового 
учета и регистрации прав на объекты недвижимости. 

По закону кадастровый учет и регистрация прав но-
сят заявительный характер. Это означает, что 
закон не обязывает граждан оформлять при-
надлежащие им объекты недвижимости.

ДОРОГИ На трассах 
увеличат скорость

Не тормози

Владимир Баршев

Заместитель председателя правительства РФ Максим 
Акимов поручил провести ревизию дорог, чтобы рас-
смотреть вопрос увеличения на них скорости с 90 до 
110 км/ч. Об этом он сообщил на проходящей в Скол-
кове конференции «Безопасные дороги».

— Минтрансу совместно с МВД до конца 2019 года 
— провести ревизию федеральной дорожной сети на 
предмет возможного повышения скоростного режи-
ма до 110 км/ч. В первую очередь это касается новых 
скоростных трасс и дорог после капитального ремон-
та, — сообщил Максим Акимов.

Впрочем, речь идет не о всех федеральных доро-
гах. А только о магистралях определенной категории. 
А именно о скоростных дорогах, на которых нет пере-
сечений в одном уровне, а встречные потоки разделе-
ны. Эти дороги относятся к категориям 1б, 1в, они 
обеспечивают безопасное движение на скорости 120 
км/ч. Таких дорог в федеральной дорожной сети око-
ло 6 тысяч километров. Максимальная разрешенная 
скорость на них по Правилам дорожного движения — 
90 км /ч.

На дорогах категории 1а — автомагистрали — рас-
четная скорость 150 км/ч. В сети федеральных дорог 
сейчас около 820 километров дорог такой категории. 
Максимальная разрешенная скорость на них, согла-
сно Правилам дорожного движения, — 110 км/ч. Но на 
некоторых участках знаками разрешено разгоняться 
до 130 км/ч. Как отметил Максим Акимов, у нас 56 ты-
сяч километров дорог после капитального ремонта и 
вновь построенных. Однако на большинстве 
из них установлены ограничения скорости 
90 км/ч. 

Как встречали Приморье 
и Владивосток председателя 
Государственного 
Совета КНДР 
товарища Ким Чен Ына 

ТЕХНОЛОГИИ В США дроны начали доставлять супы 
и мороженое по воздуху. А что у нас?

Пилоты беспилотников

Ирина Жандарова

С 
1 июля риск купить вме-
сто квартиры нежилое 
помещение — апартамен-

ты — может увеличиться. Эк-
сперты предупреждают, что 
компании, которые не смогут  
работать по новым правилам на 
рынке долевого строительства, 
начнут активно пользоваться 
лазейкой в законе. 

Апартаменты под новые пра-
вила не подпадают. Этот рынок 
начнет стремительно расти. А 
цены на нем ниже, чем на жи-
лую недвижимость. Поэтому 
многие покупатели и закрыва-
ют глаза на то, что по статусу 
апартаменты — нежилые поме-
щения. А с 1 июля к этой пробле-
ме прибавится другая: законом 
этот рынок не защищен.  Депу-
таты намерены закрыть лазей-
ку. Закон уже готовится, расска-
зал «Российской газете» глава 
Комитета Госдумы по природ-

ным ресурсам, собственности и 
земельным отношениям Нико-
лай Николаев.

Николай Петрович, поясните, 
пожалуйста, подробнее, поче-
му именно сейчас нужно при-
нять закон об апартаментах?  

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: С 1 июля всту-
пают в силу нормы Федерально-
го закона 214-ФЗ о переходе на 
эскроу-счета. Новые правила в 
первую очередь направлены за 
защиту интересов покупателей 
жилья. 

Но если до 1 июля мы не ре-
шим проблему апартаментов, 
то обманутые дольщики у нас 
исчезнут, но появятся обману-
тые покупатели апартаментов. 
Пока закон не защищает людей 
при покупке этого вида недви-
жимости.  И некоторые за-
стройщики видят в законода-
тельстве об апартаментах ла-
зейку для себя, которая позво-
лит им не переходить на новые 
правила в строительстве, а 
просто уйти на рынок апарта-
ментов. 

Поэтому необходимо, чтобы 
продажа апартаментов была за-
щищена также, как и квартир. 
Это основная задача. И ее надо 
решить до 1 июля. Люди, кото-
рые покупают апартаменты, 
должны быть уверены, что их 
дом достроят, что они не попол-
нят ряды обманутых дольщи-
ков.

А статус апартаментов со-
бираетесь менять?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Мы понимаем, 
что невозможно просто механи-
чески приравнять апартаменты 
к жилым помещениям. К их 
строительству предъявляются 
совершенно другие требования.
Требования СанПиН по осве-
щенности, по обеспеченности 
социальной инфраструктурой — 
оснащенности объектами обра-
зования и здравоохранения. 

Поэтому такие по-
мещения нельзя просто 
признать жилыми.

Евгений Гайва, 
Максим Макарычев

В 
США начал реализо-
вываться проект по 
фактической замене 
курьерских услуг на 
доставку продукции 
посредством беспи-
лотных летательных 
аппаратов (БПЛА). 
Дочернее предприя-

тие всемирно известной корпо-
рации Google первым в Америке 
получило лицензию министер-
ства транспорта на доставку по-
сылок и коробок с товарами 
первой необходимости для на-
селения. 

Доставка продуктов и их 
сброс с воздуха с запрограм-
мированных по пунктам назна-
чения БПЛА начнутся уже на 
этой неделе в нескольких насе-
ленных пунктах, расположен-
ных в сельской местности шта-
та Вирджиния. Оговоримся 
сразу. Речь идет не о подмене 
функций классической почты, 
а именно о «курьерских услу-

гах с воздуха» в рамках отдель-
но взятого района.

Беспилотники доставляют 
по адресу, указанному в заявке 
клиента, товары весом до 1,5 
килограмма — от еды и напит-
ков до лекарств и предметов 
первой необходимости. Так, в 
ходе испытаний БПЛА-курье-
ров первые заказы от жителей 
поступали на заказ пиццы, 
кофе, гамбургеров, супов и 
даже мороженого. Заказывали 
потребители эти товары в бли-
жайших закусочных, аптеках и 
даже супермаркетах. А затем 
беспилотник, передвигающий-
ся по координатам GPS, сбра-

сывал эти коробочки с воздуха 
прямо во двор дома потребите-
ля. Потому проект и реализует-
ся в так называемой «Одноэ-
тажной Америке», где много 
частных, отдельно располо-
женных домовладений. Так, во 
дворы частных домов в Амери-
ке уже много лет разбрасыва-
ют газеты курьеры на велоси-
педах. Только теперь такие же 
газеты и журналы могут приле-
теть потребителю с воздуха. 
Доставка товаров в многоэтаж-
ные дома и к небоскребам за-
труднена по понятным причи-
нам. Клиенты уже отметили от-
носительную дешевизну услуг, 

а главное, быстроту обслужи-
вания беспилотников. Там, где 
курьеру требуется от часа и бо-
лее, чтобы доставить товар за-
казчику, беспилотнику требу-
ется от 5 до 15 минут.

Как поясняют эксперты, 
пока это разовое разрешение 
для тестирования новой техно-
логии. Впрочем, за первой ла-
сточкой последуют и другие. 
Но и у России теперь есть шанс 
занять достойное место в этом 
технологическом прорыве. 

В мае российские разработ-
чики представят публике и биз-
несу дроны с принципиально 
новыми возможностями. Бес-
пилотники будут «видеть друг 
друга», рассказали «РГ» в Ассо-
циации эксплуатантов и разра-
ботчиков беспилотных авиаци-
онных систем.

 Это событие может стать 
переломным в развитии отра-
сли, уверяют эксперты. Рос-
сийские дроны будут готовы 
массово доставлять грузы по 
разным маршрутам и выпол-
нять другую работу, так как на-

учились «видеть» друг друга в 
небе. Сегодня это одна из са-
мых главных технических про-
блем. Пока дроны в России мо-
гут летать только в полной изо-
ляции. То есть небо открывают 
лишь для какой-то одной ком-
пании.

Выход дронов на рынок 
услуг ждут банки, нефтегазо-
вые компании, МЧС. Основные 
магистрали для беспилотной 
доставки грузов могут проле-
гать в местах с ограниченными 
возможностями связи, энерге-
тики — Урал, Сибирь, Дальний 
Восток, Камчатка. 

Потенциальный рынок бес-
пилотной доставки грузов в 
России огромен, по предвари-
тельным оценкам, он может со-
ставить от 550 до 600 миллиар-
дов рублей в год. Это сумма, со-
поставимая со всем грузообо-
ротом гражданской 
авиации в России, го-
ворят специалисты. 

ЗАКОНОПРОЕКТ В апартаментах разрешат временную прописку

Метрам добавят жизни

03
Диагнозы 
россиян сооб-
щат работода-
телям и Фонду 
социального 
страхования 

04 
Майские 
праздники — 
где пожарить 
шашлык 
без штрафов 
и пожаров

05
Торговцев 
пивом подклю-
чат к системе 
учета оборота 
алкоголя

07
Заверять сдел-
ки нотариусы 
теперь смогут 
по видеосвязи

11
Шедевры 
из Помпеи, 
уцелевшие 
при изверже-
нии Везувия, 
разместили 
в Эрмитаже

ВИЗИТ

Возможный объем перевозок 
беспилотниками сопоставим с гру-
зооборотом гражданской авиации.

А К Ц Е Н Т

Российские беспилотники могут 
перевозить грузы, контролировать линии 
электропередачи, искать людей в лесу 
и доставлять им спасательные комплекты

Австралийский доллар 45,0674
Азербайджанский манат 37,7128
Армянский драм** 13,2807
Белорусский рубль 30,5378
Болгарский лев 36,6836
Бразильский реал 16,3226

Венгерский форинт** 22,3354
Вон Республики Корея*** 55,6167
Гонконгский доллар* 81,5778
Датская крона* 96,0975
Доллар США 63,9798
Евро 71,7150

Индийская рупия** 91,5763
Казахстанский тенге** 16,8799
Канадский доллар 47,5439
Киргизский сом** 91,6616
Китайский юань* 95,2406
Молдавский лей* 35,8430

Новый туркменский манат 18,3061
Норвежская крона* 74,6181
Польский злотый 16,7285
Румынский лей 15,0871
СДР   88,7528
Сингапурский доллар 47,0786

Таджикский сомони* 67,8471
Турецкая лира 10,9048
Узбекский сум**** 75,8537
Украинская гривна* 24,0695
Фунт стерлингов   82,7003
Чешская крона* 27,8658

Шведская крона* 68,3078
Швейцарский франк 62,7930
Южноафриканский рэнд* 44,5877
Японская иена** 57,2142

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.04.19

До девяти лет тюрьмы 
теперь грозит 
водителям, 
сбежавшим 
с места аварии

Подводную лодку «Белгород» 
спустили на воду в обстановке 
повышенной секретности 
и под маскировочным 
занавесом 

Вячеслав Трубников — 
взгляд разведчика 
на события 
дня вчерашнего 
и сегодняшнего

Бесплатный звонок 
по межгороду 
предоставят 
всем таксофоны 
с 1 июня
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А К Ц Е Н Т

Если до 1 июля не решить проблему 
апартаментов, то обманутые дольщики 
у нас исчезнут, но появятся обманутые 
покупатели апартаментов

Целыми семьями
перечисляют 
россияне
пожертвования 
в фонд
строительства 
Ржевского 
мемориала / стр. 1
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ДОРОГИ Сбежавших 
с места аварии водителей 
приравняли к пьяным

Нарушил — 
не убегай

Александр Степанов

Водители, сбежавшие с места ДТП, в котором погибли 
люди, могут получить до девяти лет лишения свободы. 
Закон, ужесточающий наказание таким автомобили-
стам, публикует сегодня «Российская газета».

Закон вносит поправки в части 2, 4, 6 статьи 264 УК 
РФ (нарушение правил дорожного движения и эксплу-
атации транспортных средств). 

Согласно новым нормам, если водитель скрылся 
с места аварии, в которой был причинен тяжкий вред 
здоровью потерпевших, он может быть лишен свободы 
на срок до четырех лет. Если в результате ДТП погиб 
человек, то ему уже грозит срок от двух до семи лет. 

Максимальная санкция предусматривается, если 
в аварии погибли двое и более человек. Здесь наруши-
тель может получить от четырех до девяти лет лише-
ния свободы. 

Изменения также вносятся и в часть 2 статьи 12.27 
Кодекса РФ об административных правонарушениях 
(КоАП). Они  предусматривают, что водитель, оставив-
ший место ДТП, бу-
дет привлечен к ад-
министративной 
ответственности 
только при условии 
отсутствия призна-
ков уголовно нака-
зуемого деяния. То 
есть эта норма бу-
дет применяться 
только к тем води-
телям, которые слу-
чайно попали в мел-
кое ДТП, не замети-
ли этого и уехали с 
места аварии. Инициатором законопроекта является 
правительство РФ, которое внесло на рассмотрение 
в Думу соответствующие поправки. 

Кабмин учел постановление Конституционного 
суда, признавшего норму статьи 264 УК РФ не соответ-
ствующей Конституции. В частности, КС посчитал, что 
наказание пьяным водителям, скрывшимся с места 
ДТП, а через несколько дней пришедшим в полицию 
с повинной, будет значительно мягче, чем тем автомо-
билистам, которые остались на месте аварии и меди-
цинское освидетельствование выявило у них содержа-
ние алкоголя в крови. 

Согласно старым нормам закона «беглецы» могли 
отделаться лишением прав на полтора года или адми-
нистративным арестом на срок до 15 суток. Теперь за-
кон приравнивает ответственность за побег с места 
ДТП к совершению аварии в состоянии опьянения. 
В Госдуме считают, что ужесточение наказания будет 
дополнительной мерой обеспечения безопасности на 
дорогах.  Сейчас, по статистике МВД, место происшест-
вия ежегодно оставляют около 300 тысяч человек. При-
чем, как правило, с места аварии скрываются водители, 
которые хорошо «приняли на грудь» перед тем, как 
сесть за руль.  Вместо попытки оказать помощь постра-
давшим они трусливо убегают. Автолюбителям нужно 
учитывать, что сотрудников ГАИ нужно вызывать даже 
в тех случаях, когда машина сбила пешехода и тот гово-
рит, что с ним все в порядке и от претензий отказывает-
ся. Если впоследствии этот человек попадет в больницу 
или умрет, а врачи установят, что виной этому была 
авария,  то водитель попадет под суд. 

Если в аварии 
погибли двое 
и  более человек, 
водителю грозит 
срок от четырех 
до девяти лет

Российская Федерация
Федеральный закон

О внесении изменения в статью 12.27 
Кодекса Российской Федерации об 

административных правонарушениях
Принят Государственной Думой 17 апреля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 22 апреля 2019 года

Статья 1
Внести в абзац первый части 2 статьи 12.27 Кодекса Российской 

Федерации об административных правонарушениях (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; 2007, № 26, ст. 3089; 
№ 31, ст. 4007; 2011, № 7, ст. 901; 2013, № 30, ст. 4029) изменение, допол-
нив его после слов «участником которого он являлся,» словами «при 
отсутствии признаков уголовно наказуемого деяния».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его офици-

ального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
23 апреля 2019 года № 64-ФЗ

Российская Федерация
Федеральный закон

О внесении изменений 
в статьи 264 и 2641 Уголовного кодекса

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 17 апреля 2019 года
Одобрен Советом Федерации 22 апреля 2019 года

Статья 1
Внести в Уголовный кодекс Российской Федерации (Собрание зако-

нодательства Российской Федерации, 1996, № 25, ст. 2954; 1998, № 26, 
ст. 3012; 2003, № 50, ст. 4848; 2009, № 7, ст. 788; № 52, ст. 6453; 2011, 
№ 11, ст. 1495; № 50, ст. 7362; 2015, № 1, ст. 81; 2016, № 27, ст. 4261) сле-
дующие изменения:

1) в статье 264:
а) часть вторую изложить в следующей редакции:
«2. Деяние, предусмотренное частью первой настоящей статьи, 

повлекшее по неосторожности причинение тяжкого вреда здоровью 
человека, если оно:

а) совершено лицом, находящимся в состоянии опьянения;
б) сопряжено с оставлением места его совершения, —
наказывается принудительными работами на срок до трех лет с 

лишением права занимать определенные должности или заниматься 
определенной деятельностью на срок до трех лет либо лишением свобо-
ды на срок до четырех лет с лишением права занимать определенные 
должности или заниматься определенной деятельностью на срок до трех 
лет.»;

б) часть четвертую изложить в следующей редакции: 
«4. Деяние, предусмотренное частью первой настоящей статьи, 

повлекшее по неосторожности смерть человека, если оно:
а) совершено лицом, находящимся в состоянии опьянения;
б) сопряжено с оставлением места его совершения, —
наказывается лишением свободы на срок от двух до семи лет с лише-

нием права занимать определенные должности или заниматься опреде-
ленной деятельностью на срок до трех лет.»;

в) часть шестую изложить в следующей редакции:
«6. Деяние, предусмотренное частью первой настоящей статьи, 

повлекшее по неосторожности смерть двух или более лиц, если оно:
а) совершено лицом, находящимся в состоянии опьянения;
б) сопряжено с оставлением места его совершения, —
наказывается лишением свободы на срок от четырех до девяти лет с 

лишением права занимать определенные должности или заниматься 
определенной деятельностью на срок до трех лет.»;

2) абзац первый статьи 2641 после слов «судимость за совершение» 
дополнить словами «в состоянии опьянения».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его офици-

ального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
23 апреля 2019 года № 65-ФЗ

ВЛАСТЬ Владимир Путин встретился с Советом законодателей

В главном чтении
Кира Латухина, 
Татьяна Замахина, 
Санкт-Петербург

Д
еятельно участвовать 
в реализации каждо-
го нацпроекта и укре-
плять связь с гра-
жданским общест-
вом, быть в диалоге с 
людьми и идти в ногу 
со временем, чтобы 
б ы л о  п о н я т н о  — 

власть в облаках не витает. К 
этому призвал президент на 
встрече с членами Совета зако-
нодателей в Таврическом двор-
це, где начинала работу первая 
Государственная Дума России.

Глава государства поздравил 
собравшихся с наступающим 
Днем российского парламента-
ризма. Совет законодателей ор-
ганизовал предметное обсужде-
ние задач, поставленных в май-
ском указе и в Послании Феде-
ральному Собранию, констати-
ровал он, назвав принципиаль-
но важной и эффективной та-
кую работу. Президент ждет от 
законодателей более интенсив-
ной работы, деятельного уча-
стия в реализации каждого нац-
проекта, нацеленности на ре-
зультат в интересах граждан. 
«Парламентариям на всех уров-
нях нужно укреплять каналы 
обратной связи с гражданским 
обществом, — призвал он. — По-
нимаю, что вы и так этим зани-
маетесь, и так это делаете. Тем 
не менее в ходе реализации мас-
штабных проектов нам нужно 
наладить четкое понимание, 
как это сказывается на практи-
ческой жизни, и вовремя какие-
то коррективы вносить в пра-
ктическую работу». «Это чрез-
вычайно важно для достижения 
конечного положительного ре-
зультата, — подчеркнул он. — 
Нужно быть в полном смысле 
слова представительной влас-
тью, находиться в диалоге с 
людьми».

При рассмотрении особенно 
трудных, комплексных, межо-
траслевых вопросов стоит шире 
привлекать экспертное, науч-
ное, деловое сообщество, счита-
ет глава государства. Без этого 
не обойтись при радикальной 
реформе контрольно-надзор-
ной деятельности, заметил он. С 
2021 года прежние устаревшие 
нормативные акты в этой сфере 
утратят силу. «Однако столь 
масштабное «обнуление» ни в 
коем случае не должно приве-
сти к правовой пустоте, к право-
вым вакуумаом и люкам», — 
предостерег президент.

Глава государства также по-
просил активно использовать 
возможности парламентского 
контроля, добавив, что рассчи-
тывает на все фракции, и при-
звал вовлекать в общую работу 
и непарламентские партии, го-

товые к конструктивному взаи-
модействию. «Умение достигать 
согласия и компромисса, выхо-
дить на общее решение, не бо-
ясь дискуссии, спора, — это важ-
нейший, неотъемлемый эле-
мент парламентской культу-
ры», — заметил он.

«Да, иногда нужно прини-
мать те решения, которые на 
первый взгляд кажутся непро-
стыми и являются непопуляр-
ными», — продолжил Путин. Но 
когда объясняют причины, на-
зывают цели, складывается со-
вершенно другая обстановка в 
обществе. «Когда люди понима-
ют, что власть не сама по себе 
существует, в каких-то облаках 
витает, а понимает, что проис-
ходит, видит перспективы раз-
вития экономики и социальной 
сферы и действует в интересах 
этого развития, в интересах лю-
дей, тогда и другое будет отно-
шение избирателей к тем реше-
ниям, которые вами принима-
ются», — обосновал он.

Предложения Совета зако-
нодателей на тему реализации 
Послания озвучила спикер Со-

вета Федерации Валентина Мат-
виенко. «Центральной темой 
вашего Послания стало улучше-
ние демографической ситуа-
ции, сбережение нашего наро-
да, — напомнила глава верхней 
палаты парламента. — В этом 
ключе предлагаем рассмотреть 
возможность продления про-
граммы материнского капитала 
как минимум до 2025 года, на 
период действия Концепции де-
мографической политики». 

Среди других предложений — 
использование данных россий-
ских спутников для борьбы с не-
санкционированными свалка-
ми и незаконной вырубкой ле-
сов. Кроме того, она заявила о 
необходимости принять новую 
редакцию Лесного кодекса. «Не 
знаю, нужна там новая редак-
ция или что-то там нужно еще 
усилить в нормативной базе, но 
совершенно очевидно, что дей-
ствующие нормы не позволяют 
эффективно работать по сохра-
нению лесов. Хищническая вы-
рубка лесов продолжается», — 
отреагировал президент.

Еще президент заявил, что 

чем больше льгот, тем лучше с 
социальной точки зрения. 
«Важно только, чтобы мы могли 
это сделать, чтобы это были не 
декларации», — добавил он. А 
позже поручил разобраться с 
проблемами льготной ипотеки 
при использовании маткапита-
ла — один из выступающих об-
рисовал ряд сложностей, с кото-
рыми сталкиваются семьи при 
обращении в банки.

Занять достойное место в 
ряду других индустриальных 
держав — задача непростая, но 
абсолютно решаемая, уверен 
глава государства. Россия долж-
на быть на пятом месте по объе-
му экономики, а сейчас у нее 
шестое. С ФРГ разница неболь-
шая. «Был момент, когда мы уже 
вышли на пятое место. Но для 
нас это не просто сверхзадача. 
Сверхзадача другая — изменить 
структуру экономики», — поя-
снил президент. И многократно 
повысить производительность 
труда. «А отсюда вытекают все 
другие подзадачи, которые мы 
должны решить, имея в виду вот 
эти две сверхзадачи», — убе-
жден он.

Путин попросил помогать 
инвесторам в регионах, прежде 
всего частным, реализовывать 
проекты, не создавать дополни-
тельных преград, а разбюрокра-
чивать систему принятия реше-
ний, брать на контроль, продви-
гать бизнес-инициативы и ин-
вестиции. И это крайне важно в 

связи с санкциями. «Эффектив-
ным ответом на все внешние ог-
раничения может быть только 
один — разбюрокрачивание си-
стемы и создание привлекатель-
ных условий для развития биз-
неса, — подчеркнул он. — Если 
мы это сможем сделать — пле-
вать мы хотели на все ограниче-
ния. Они вообще не будут, и сей-
час-то они уже не добиваются 
той цели, те, кто вводит эти ог-
раничения, которые перед со-
бой ставят, а если мы сделаем 
привлекательной нашу эконо-
мическую правовую систему и 
систему управления, тогда во-
обще все задачи решим, и доста-
точно быстро и эффективно».

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин предложил 
убрать административные пре-
пятствия для поступления в ре-
гионы средств на реализацию 
нацпроектов в течение года. 
Спикер ГД сообщил, что к на-
стоящему времени регионы по-
лучили только около 22 процен-
тов средств, предусмотренных в 
этом году на реализацию нац-
проектов. «Профильные мини-
стерства могли бы принимать 
нормативную базу как мини-
мум на три планируемых года, 
на тот срок, на который прини-
мается федеральный бюджет, 
либо на весь срок реализации 
национальных проектов, — 
предложил он. — Мы в этом слу-
чае сэкономим огромное коли-
чество времени». Президент на-

звал возможной такую коррек-
тировку.

Путин ответил на предложе-
ния других выступающих. Гово-
ря о предоставлении гражданст-
ва соотечественникам, заметил, 
что «сторонник того, чтобы 
максимально упрощать эти 
процедуры, но мы не можем не 
относиться с должным внима-
нием к требованиям безопасно-
сти, к некоторыми другим во-
просам». «Это и по моральным 
соображениям, по политиче-
ским и даже по экономическим 
целесообразно сделать, — доба-
вил он. — Но аккуратно».

Еще президент поручил ми-
нистру просвещения Ольге Ва-
сильевой представить предло-
жения по малокомплектным 
школам. Он напомнил об осо-
бенностях страны с большой 
территорией и небольшим ко-
личеством жителей за Уралом: 
«Если мы не хотим, чтобы эти 
территории обезлюдели сов-
сем, значит, придется за это за-
платить». И поддержал Путин 
предложения об углублении из-
учения истории. «То, что созда-
ет нашу идентичность, мы забы-
вать не должны точно совер-
шенно. Если мы это упустим, то 
тогда даже все наши достиже-
ния в сфере экономики пойдут 
прахом», — заключил он. 

Глава государства призвал парла-
ментариев всех уровней укреплять 
каналы обратной связи с граждан-
ским обществом.

А К Ц Е Н Т

Занять достойное место в ряду индустри-
альных держав — задача непростая, 
но абсолютно решаемая

ПРАВО Жители отдельных районов Донецкой и Луганской областей Украины в упрощенном порядке 
получат российское гражданство

Паспорт в гуманитарных целях
Иван Петров

У
каз об упрощенном полу-
чении российского граж-
данства жителями, посто-

янно проживающими в отдель-
ных районах Луганской и До-
нецкой областей Украины, под-
писал вчера президент России 
Владимир Путин. Документ 
опубликован на сайте Кремля. 

Документ вступает в силу со 
дня его опубликования. После 
чего жителям самопровозгла-
шенных Донецкой и Луганской 
народных республик можно бу-
дет обратиться в подразделения 
МВД России, где получить по 
ускоренной и максимально не 
забюрократизированной про-
цедуре российский паспорт. 
Естественно, если кандидат по-
дойдет под все необходимые 
требования, прежде всего по во-
просам безопасности. 

На принятие решений по ка-
ждому заявлению о желании 
вступить в российское граждан-
ство полицейским выделяется 
не более 3 месяцев со дня пода-
чи пакета документов. 

МВД, МИД, ФСБ, Росгвардии 
и главам регионов, где будут 
расположены подразделения 
МВД, принимающие заявления 
о приеме в гражданство, пору-
чено принять меры, направлен-
ные на реализацию указа, а так-
же обеспечить условия для при-
несения присяги гражданина 
России заявителями. 

«МВД России в настоящее 
время прорабатываются меха-
низмы реализации президент-
ского указа. Планируется, что 
прием заявлений у данной кате-
гории граждан будет осуществ-
ляться через уполномоченных 
лиц ДНР и ЛНР и рассматри-
ваться на территории Ростов-

ской области, где для этого име-
ются все необходимые условия, 
включая материально-техниче-
ские ресурсы и бланочную про-
дукцию. В случае положитель-
ного решения о приобретении 
гражданства указанным лицам 
в Ростовской области в срок до 3 
месяцев будут выдаваться па-
спорта гражданина РФ», — сооб-
щили вчера вечером в пресс-
центре МВД России, добавив, 
что жители ДНР и ЛНР при же-
лании смогут получить там же и 
загранпаспорт.

Как поясняется в тексте ука-
за, решение принято россий-
ским президентом «в целях за-
щиты прав и свобод человека и 
гражданина и на основании об-
щепризнанных принципов и 
норм международного права». 
Впрочем, Владимир Путин вче-
ра и сам пояснил, для чего при-
нят этот указ. 

«У нас нет никакого желания 
создавать проблемы новой 
украинской власти, но терпеть 
ситуацию, при которой люди, 
проживающие на территории 
Донецкой и Луганской респу-
блик, вообще лишены каких бы 
то ни было гражданских прав, 
это уже переходит границы с 
точки зрения прав человека. 
Они не могут передвигаться 
нормально, не могут реализо-
вать самые элементарные свои 
потребности и права. Это во-
прос чисто гуманитарного ха-
рактера», — сказал российский 
лидер в Санкт-Петербурге на 
встрече с членами Совета зако-
нодателей РФ.

Упрощение процедуры полу-
чения гражданства РФ, по сло-
вам Путина, целесообразно и по 
моральным соображениям, и по 
политическим, и даже по эконо-
мическим. Но делать это глава 

государства призвал аккуратно. 
«Это тонкий вопрос. Я сторон-
ник того, чтобы максимально 
упрощать эти процедуры, но мы 
не можем не относиться с дол-
жным вниманием к требовани-
ям безопасности, к другим во-
просам», — пояснил Путин.

Решение, естественно, выз-
вало негативную реакцию на 
Украине. Многие недоумевали, 
почему оно было принято бук-

вально через несколько дней 
после избрания нового прези-
дента Украины. Ведь по логике 
от нового украинского лидера 
можно было ожидать шагов по 
нормализации ситуации на 
Донбассе. 

Но, как поясняют политоло-
ги, Владимир Зеленский во вре-
мя избирательной кампании 
успел сделать достаточное ко-
личество заявлений по теме 
Донбасса, по которым можно 
легко сделать выводы о его по-
зиции. Были обмолвки по этой 
теме и уже после избрания. 

В общем Зеленский явно дал 
понять, что особого статуса у 
Донбасса не будет, как не будет 
и закона об амнистии. Оказа-
лось, что отношение Зеленского 
к Минским соглашениям даже 
более негативное, чем то, что 
демонстрировал Порошенко. 

Поскольку стало понятно, 

что новый глава Украины не со-
бирается выполнять Минские 
соглашения, России ничего не 
оставалось, как принять реше-
ние о предоставлении жителям 
самопровозглашенных респу-
блик получить российское 
гражданство. 

По подсчетам Управления 
ООН по координации гумани-
тарных вопросов, по состоянию 
на конец 2018 года число затро-

нутых конфликтом на юго-вос-
токе  Украины лиц составило 5,4 
млн человек, из которых 3,5 млн 
нуждаются в гуманитарной по-
мощи. Непосредственно вдоль 
линии соприкосновения про-
живают около 600 тыс. человек, 
включая 100 тыс. детей.

Люди в Донецкой и Луган-
ской областях Украины живут 
фактически под обстрелом. 
Официальный Киев в односто-
роннем порядке разорвал связь 
с населением, сделав их жите-
лей де-факто лицами без граж-
данства.

Приобретение же россий-
ского гражданства даст возмож-
ность жителям ДНР и ЛНР полу-
чить дополнительные меры со-
циальной поддержки, которые 
многим из них необходимы в си-
туации экономической блокады 
со стороны Украины. Для мно-
гих сегодня это вопрос выжива-

ния. В то же время для молодежи 
Донбасса, если они пожелают 
получить российское граждан-
ство, будет открыта возмож-
ность на общих для российских 
абитуриентов условиях посту-
пать и обучаться в наших вузах.

Важно отметить, что Россия 
не навязывает гражданство жи-
телям Донбасса, а лишь предо-
ставляет им возможность при 
желании обратиться за ним. 
Еще одна важная деталь — воз-
можность приема в гражданст-
во РФ в упрощенном порядке не 
требует отказа от гражданства 
Украины. Упрощенный порядок 
заключается в том, что не тре-
буется соблюдение общих усло-
вий, а именно: проживание в РФ 
по виду на жительство не менее 
5 лет, наличие законного источ-
ника средств к существованию, 
отказ от гражданства иностран-
ного государства, владение рус-
ским языком. 

По данным Главного управ-
ления по вопросам миграции 
МВД России, в период с 1 апреля 
2014 года по 2 апреля 2019 года 
на территорию России въехали 
и не вернулись 925 548 граждан 
из юго-восточных областей Ук-
раины. По вопросу приобрете-
ния гражданства РФ за этот пе-
риод обратились свыше 334 ты-
сяч граждан Украины, только в 
2019 году — 16 925 человек. Эти 
цифры говорят сами за себя. 

Но нашлось, естественно, 
много любителей покритико-
вать решения российских вла-
стей, причем не только на Укра-
ине, но и внутри страны. «Боль-
ше всех решением об упрощен-
ной выдаче паспортов жителям 
Донбасса возмущаются те, кто 
несколько лет доказывали, что 
Россия предала людей, которые 
на нее понадеялись», — проком-

ментировала ситуацию офици-
альный представитель МИД 
России Мария Захарова.

«Это очень важное для нас 
решение, мы видим, что Россия 
продолжает нас поддерживать, 
а еще это доказательство того, 
что пять лет назад мы сделали 
правильный выбор, — проком-
ментировала зампредседателя 
федерации профсоюзов ДНР 
Елена Молчанова. — Получив па-
спорта граждан РФ, жители ре-
спублики будут чувствовать 
себя более защищенными».

Глава Комитета Совета Феде-
рации РФ по международным 
делам Константин Косачев от-
метил, что, упрощая прием в 
гражданство, Россия не наруша-
ет никаких международно-пра-
вовых норм и своих обяза-
тельств, поскольку определять 
параметры предоставления 
гражданства — суверенное пра-
во каждой страны. Не противо-
речит этот указ, по его словам, и 
Минским договоренностям.

«Мера носит гуманитарный, 
а не политический характер. 
Именно мы, в отличие от офици-
ального Киева и политиков За-
пада, с самого начала приорите-
том считали людей, а не терри-
тории. В условиях, сложивших-
ся там, для многих людей не 
остается иного выбора, кроме 
получения российского граж-
данства», — отметил сенатор.

Кстати, предоставляя воз-
можность жителям Донбасса 
получить в упрощенном поряд-
ке гражданство, Россия даже не 
создает прецедент. Ведь еще с 
2009 года отдельным категори-
ям украинцев предоставляется 
гражданство Румынии, Венгрия 
в последние годы своим сооте-
чественникам активно офор-
мляет гражданство. 

А К Ц Е Н Т

Принимать заявления от жителей ДНР 
и ЛНР станут органы МВД в Ростовской 
области. Там же можно будет кроме 
 российского получить и загранпаспорт
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КОНТРОЛЬ  
Медкарты 
работников 
раскроют 
начальству и 
страховщикам

КАРТЫ 
НА СТОЛ
Марина Гусенко

Данные о здоровье работников 
могут стать доступны работо-
дателям и Фонду социального 
страхования (ФСС). Это по-
зволит им принимать превен-
тивные меры, чтобы предо-
твращать появление хрониче-
ских профессиональных забо-
леваний.

Об этом сказал заммини-
стра труда и соцзащиты России 
Андрей Пудов в ходе Всерос-
сийской недели охраны труда в 
Сочи. 

Как пояснил глава Фонда 
социального страхования Анд-
рей Кигим, обсуждается воз-
можность создания единой ме-
дицинской карты работника, 
где будет аккумулироваться 
как данные всех обследова-
ний, проведенных в обычных 
больницах и поликлиниках, 
так и данные профосмотров. 
Это позволит страховщику и 
работодателю контролировать 
состояние здоровья работни-
ка, прогнозировать ранние ри-
ски воздействия на него вред-
ных факторов, чтобы не дове-
сти человека до состояния, 
когда у него возникает профес-
сиональное заболевание, объ-
яснил Пудов.

По словам Кигима, опыт 
быстрого (за три года) внедре-
ния электронных больничных 
показывает, что подобные 
проекты вполне жизнеспособ-
ны. «Мы хотим с минздравом 

полностью перейти на элек-
тронный документооборот, — 
сказал он. — И считаем, что 
надо изменить отношение к 
контролю за здоровьем чело-
века. BigData дает нам возмож-
ность создать социально-ме-
дицинский профиль человека 
и тем самым в рамках концеп-
ций нулевого травматизма и 
здорового образа жизни пе-
рейти к индивидуальному под-
ходу к человеку, к индивиду-
альному контролю за его здо-
ровьем и, возможно, к индиви-
дуальному тарифу в социаль-
ные фонды».

Он также отметил, что сей-
час бывают случаи мошенниче-
ства со стороны работников, 
когда они при трудоустройстве 
скрывают от работодателей на-
личие ранее полученных забо-
леваний, а потом, через корот-
кое время, начинают говорить 
о внезапном возникновении у 
них профзаболевания и обяза-
тельствах перед ним нового ра-
ботодателя. При появлении 
единой медицинской карты та-
кие «финты» станут практиче-
ски невозможны.

Кигим напомнил, что сейчас 
ФСС возвращает работодате-
лям 20 процентов средств от 
взносов на конкретном пред-
приятии на устранение рисков 
для здоровья работников, про-
филактику профзаболеваний. 
Потратить эти деньги можно 
по 12 направлениям — в том чи-
сле на санаторно-курортное 
лечение работников, приобре-
тение средств индивидуальной 
защиты, проведение профос-
мотров. Но нужно дать работо-
дателям больше возможностей 
по их расходованию. Может 
быть, кому-то важнее открыть 
для работников массажный ка-
бинет или соляную пещеру, ко-
торая позволит работникам 
быстрее и легче восстанавли-
ваться, считает Кигим.

Пудов добавил: сейчас госу-
дарство контролирует только 
правильность расходования 
этих средств. Но никто не 
контролирует эффективность 
их расходования, улучшается 
ли благодаря принятым рабо-
тодателем мерам здоровье ра-
ботников. А это направление 
тоже должно тщательно контр-
олироваться, считает замми-
нистра. 

— Нужно ли обустраивать 
детские комнаты в российских 
офисах — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1620938

Индивидуальный 
контроль
за здоровьем 
может привести
и к индивидуаль-
ным тарифам 
взносов
в социальные 
фонды

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал поддерживать 
производителей одежды борьбой с контрафактом

Пальто под защитой
Владимир Кузьмин

Д
л я  э ф ф е к т и в н о й 
борьбы с нелегаль-
ным оборотом това-
ров легкой промыш-
ленности правитель-
ство могло бы ис-
пользовать механизм 
маркировки, считает 
премьер-министр 

Дмитрий Медведев, но ее стои-
мость для бизнеса должна быть 
разумной.

Глава кабмина принял реше-
ние чаще собирать заседания 
Правительственной комиссии 
по импортозамещению. Пра-
ктика заочного голосования 
была признана им неудобной — 
просто по присылаемым мате-
риалам сложно принимать вы-
веренные решения. «Там всякие 
умные вещи пишут, а надо это 
делать или нет, без обсуждения 
трудно принимать», — подчер-
кнул Медведев.

Вчера Правкомиссия обсу-
дила, как легкая промышлен-
ность страны заменяет импорт 
отечественной продукцией. 
«Определенные результаты 
есть: у нас в стране появились 
конкурентоспособные произ-
водства тканей, кожи, спецоде-
жды, специальной обуви, — об-
рисовал премьер текущее поло-

жение дел. — Особенно замет-
ный сдвиг произошел в созда-
нии высокотехнологичной 
спортивной экипировки, това-
ров для активного отдыха. Это 
действительно уже заметно. Это 
есть и в магазинах, есть и у на-
ших спортсменов».

Наращивает отрасль свой эк-
спортный потенциал. В прош-
лом году поставки текстиля, из-
делий из него, обуви в страны 
СНГ увеличились более чем на 
десять процентов, в другие 
страны — примерно на пять. 
«Однако, чего скрывать, доля 
импорта пока высока. В прош-
лом году она составляла почти 
две трети», — признал председа-
тель правительства. Поэтому 
работа по импортозамещению в 
легкой промышленности долж-
на продолжаться. Для этого ра-
нее выбрали 23 направления 
импортозамещения, а из 38 
проектов, включенных в отра-
слевую «дорожную карту», 11 
вышли на стадию серийного 
производства.

Успешный запуск произ-
водств требует должного фи-
нансирования. Российским 
компаниям зачастую денег 
просто не хватает, в том числе 
страдают научно-исследова-
тельские и опытно-конструк-
торские разработки (НИОКР). 
Правительство пошло на их 
поддержку. «За последние три 
года такие субсидии составили 
около двух миллиардов рублей. 
По линии Фонда развития про-
мышленности 19 инвестпроек-
тов получили займы на сумму 
около 4,5 миллиарда рублей», — 
напомнил премьер. Также осу-
ществляется субсидирование 
процентной ставки по креди-
там.

Подрывает финансовую 
базу легпрома нелегальная 
продукция. Борьба с ней может 
стать эффективной с помощью 
маркировки товаров, полагает 
Дмитрий Медведев. Соответст-
вующий эксперимент старто-
вал в начале марта. Под марки-
ровку попали предметы оде-

жды из натуральной или ком-
позиционной кожи, блузки, 
женские блузы и блузоны три-
котажные машинного или руч-
ного вязания, пальто, полу-
пальто, накидки, плащи, кур-
тки, ветровки; постельное, сто-
ловое, туалетное и кухонное 
белье. «Эту систему надо раз-
вивать, но, конечно, дополни-
тельно не нагружая бизнес, 
потребителей,то есть вести эту 
работу разумно. », — указал 
премьер-министр.

Определенная доля отечест-
венного рынка освободится в 
связи с последними ограниче-
ниями на поставки товаров лег-
кой промышленности из Украи-
ны. Министр промышленности 
и торговли Денис Мантуров 
уверен, что проблем с ее заме-
щением не возникнет. Это сде-
лают как российские произво-
дители, так и другие импорте-
ры. «Никаких дополнительных 
мер поддержки, связанных с ог-
раничением по ввозу продук-
ции из Украины, не предполага-
ется», — подчеркнул министр.

А вот с замещением ино-
странных гражданских самоле-
тов российскими пока что дело 
обстоит не так легко. Особенно 
когда речь идет о широкофюзе-
ляжных дальнемагистральных 
лайнерах — их отечественный 

авиапром пока что не произво-
дит. В этой связи Правкомиссия 
одобрила приобретение «Аэ-
рофлотом» 100 новых самоле-
тов Boeing и Airbus. Зато узко-
фюзеляжные самолеты авиа-
компания будет покупать в Рос-
сии. «Наличие уже существую-
щих твердых контрактов на 175 
МС-21, и дополнительно мы ве-
дем сейчас работу с «Аэрофло-
том» на закупку еще 35 МС-21, 
дает нам обеспеченную загруз-
ку практически до 2027 года, 
когда мы выйдем на темп про-
изводства 70 машин по году», — 
рассказал глава минпромторга. 
«К 2030 году планируем выйти 
практически на объем, когда 
каждая вторая машина будет 
российского производства в 
парке «Аэрофлота», — заявил 
Мантуров.

Развивается проект россий-
ских автомобилей серии Aurus. 
В 2020—2021 годах может на-
чаться серийное производство 
модели кабриолета. Она специ-
ально готовилась для Парада 
Победы 9 Мая, а затем, сообщил 
министр, запланировано прове-
дение всех сертификационных 
процедур для запуска машины в 
серию. Закупка и использова-
ние кабриолетов для госчинов-
ников не предполагается, заве-
рил глава минпромторга. 

Дмитрий Медведев: нелегальная продукция подрывает финансовую базу легкой промышленности, борьба с ней может стать эффективной с помощью маркировки товаров. 

А К Ц Е Н Т

Работа по импортозамещению в легкой 
промышленности должна продолжаться

ПРОЕКТ 

Нужен ли 
школе второй 
иностранный 
язык

ПАР ЛЕ ВУ?

Ксения Колесникова

Второй иностранный язык в 
школах перестанет быть обяза-
тельным. Такая норма заложена 
в новом проекте образователь-
ных стандартов для 5-9 классов, 
который планируется принять 
уже в 2019 году.

«Это дает возможность вво-
дить второй иностранный язык 
только там, где образователь-
ная организация действительно 
к этому готова, чтобы его пре-
подавание не превращалось в 
профанацию, — рассказал статс-
секретарь, заместитель мини-
стра просвещения Павел Зень-
кович. — Мы прекрасно знаем, 
что во многих школах нет такой 
возможности. Они вводят вто-
рой язык, но он остается фор-
мальным, преподается один-два 
часа в неделю. Что в итоге? Это 
приводит к лишней нагрузке на 
детей, но эффекта никакого».

Напомним, по действующим 
стандартам (от 2010 года) вто-
рой иностранный язык — обяза-
тельная часть программы. И 
если в столичных школах есть 
возможность выбрать несколь-
ко языков и даже китайский, то 
школам в малых городах и селах 
приходится выкручиваться. 

Дети учат, к примеру, ан-
глийский и якобы дополнитель-
но — французский. Но зачастую 
уроки такого «французского» 
превращаются в общее знаком-
ство с культурой страны.  Поэ-
тому, согласно новому проекту, 
второй иностранный язык бу-
дет включаться в программу 
только по выбору родителей и 
при наличии необходимых ус-
ловий в школе. А может и не 
включаться.

По словам Павла Зенькови-
ча, когда новые стандарты бу-
дут приняты, никто не будет на-
казывать школу, если в ней нет 
второго языка. Лучше давать 
один — но качественно.  

Здорово живешь
Впрочем, до благополу-
чия нам пока далеко, и 
задачи перед службой 

здравоохранения и социальным 
блоком стоят серьезные. Участ-
ники заседания отметили: пла-
нируется всерьез взяться за 
раннее выявление хронических 
заболеваний, включая и онко-
логические.

«За ближайшие два года 
предстоит провести обследова-
ние всего населения страны, это 
необходимо, чтобы понять 
структуру заболеваемости, 
подтвердить, что основные на-
правления работы определены 
правильно, и если понадобится 
— подкорректировать планы, 
включая и финансирование», — 
отметила Татьяна Голикова. 

В этом году диспансериза-
цию пройдут  62 миллиона чело-
век, втрое больше, чем в 2018 
году.  Это практически полови-
на населения страны. Вторую 
половину медики обследуют в 
следующем году. Объявляя все-
российскую диспансеризацию, 
правительство внесло измене-
ния в программу госгарантий: 

регионы должны обеспечить 
прохождение профосмотров и 
диспансеризации в вечернее 
время и по субботам. В дальней-
шем для граждан в возрасте 40 
лет и старше такие проверки 
здоровья будут проводиться 
ежегодно. 

По словам Вероники Сквор-
цовой, такое масштабное меро-
приятие — это серьезная нагруз-
ка на медучреждения и врачей. 
Поэтому  работу медиков во 
внеурочное время и выходные 
дни будут стимулировать ру-
блем — дополнительными вы-
платами. В Фонде обязательно-
го медицинского страхования, 
его региональных подразделе-
ниях, средства на эти цели пред-
усмотрены, но важно, чтобы 

грамотно сработали региональ-
ные власти.

«Я знаю, как регионы отно-
сятся к дополнительным расхо-
дам на здравоохранение, но это 
крайне важно сделать, это все 
решаемо, и мы эту работу будем 
жестко контролировать», — пре-
дупредила вице-премьер.

Красной строкой в профи-
лактике заболеваний стоит он-
кологическая программа, ведь 
эффективно лечить рак можно, 
только обнаружив его на ран-
ней стадии. Скворцова отмети-
ла, что доля поставленных во-
время диагнозов постепенно 
растет, и это залог того, что 
смертность от онкозаболева-
ний станет меньше.  Поэтому 
наряду с общей диспансериза-

цией решено развивать и онко-
скрининг. Это требует наличия 
серьезной материальной базы и 
подготовленных кадров. Поэто-
му  регионы оценят свои воз-
можности и определят перечень 
наиболее подготовленных, ка-
чественно оснащенных медуч-
реждений, в которых граждане, 
по словам вице-премьера, «смо-
гут обследоваться в полном 
объеме».

Где именно граждане смогут 
пройти такое обследование, они 
узнают на сайтах региональных 
департаментов здравоохране-
ния - там появятся перечни кли-
ник. Кроме того, о возможности 
проведения скрининга людям 
напомнят страховые представи-
тели.

Также предстоит серьезно 
улучшить уровень диагностики 
и лечения  для жителей сельских 
территорий, где уровень смер-
тности пока выше, чем в горо-
дах. Скворцова сообщила, что 
регионы восстанавливают сеть 
сельских амбулаторий и ФАП.  В 
деревни, где осталось совсем 
мало жителей, приедут пере-
движные медицинские брига-
ды, или, наоборот, людей орга-
низованно будут возить в поли-
клинику в райцентр.

Квалификация врачей — это 
очень важно, отметила Верони-
ка Скворцова. На едином пор-
тале непрерывного образова-
ния зарегистрировано уже 
полмиллиона врачей, и поло-
вина из них пользуются серви-
сом активно. Кроме того, 24 
федеральных медицинских 
центра, в которых сосредото-
чены ведущие специалисты 
страны, участвуют в проекте 
по проведению дистанцион-
ных консультаций с коллегами 
в регионах — это поможет вне-
дрить современные клиниче-
ские рекомендации и подни-
мет качество лечения. «Мы 
планируем расширить количе-
ство таких федеральных цен-
тров до 27», — сообщила Веро-
ника Скворцова.  

1

— Как совместить здоровое 
питание с экономией —
мнение экспертов на сайте 
rg.ru/art/1675517Предстоит серьезно улучшить уровень диагностики и лечения, в том числе и для для сельских жителей..

ВЫБОРЫ Элла Памфилова 
рассказала о цифровых 
проектах ЦИК 

Смотрим 
и голосуем

Галина Мисливская

ЦИК намерен увеличить свое присутствие в соцсетях и 
создать несколько электронных информационных сер-
висов для всех участников выборов. В среду глава ко-
миссии Элла Памфилова рассказала журналистам о 
двух таких проектах.

Первый стартовал на площадке видеохостинга 
YouTube под названием «Просто о выборах» и под де-
визом «Нам не фиолетово». На канале размещены не-
сколько роликов — об истории выборов, о порядке фор-
мирования участковых комиссий, а также о конкурсах 
для молодежи, которые организует ЦИК совместно с 
Российским центром обучения избирательным техно-
логиям (РЦОИТ). Кстати, участники конкурсов, по 
мысли ЦИК, займутся созданием контента для канала. 
Как рассказала журналистам Элла Памфилова, извест-
ных видеоблогеров привлекать к этой работе не плани-
руется, и дело тут не только в их высоких гонорарах. 
«Нам важно дать возможность реализовать себя ребя-
там из дальних регионов», — сказала  она.

Еще один информационный проект Центризбиркома 
заработает после майских праздников. Это база данных 
о деятельности политических партий. Сейчас в России 
зарегистрирована 61 политическая партия, имеющая 
право участвовать в выборах. Наиболее активны из них 
парламентские. Но есть несколько непарламентских по-
литических сил, которые довольно широко представле-
ны в региональных парламентах и муниципальных сове-
тах. В их числе — «Родина» и «Коммунисты России». В се-
редине мая на сайте ЦИК в разделе «Кандидаты и пар-
тии» появится ссылка на базу данных, где любой желаю-
щий сможет узнать, насколько активно работают пар-
тии на федеральном и региональном уровнях, в каких 
выборах участвуют, сколько мандатов имеют. В ЦИК 
считают, что эта информация будет интересна всем 
участникам избирательного процесса. Граждане смогут 
понять, серьезная ли партия борется за их голоса, канди-
даты — увидеть положение дел у конкурентов. Почти по-
ловина объединений была создана в 2012 году в соответ-
ствии с принятым тогда законом. В течение семи лет они 
должны доказать свою состоятельность, и с этим, счита-
ют в ЦИК, у трети могут возникнуть сложности. «По на-
шим прогнозам, из 61 партии примерно треть подтвер-
ждает состоятельность, примерно треть может быть 
ликвидирована», — заявила Элла Памфилова.

На встрече журналисты также смогли увидеть, как 
работает отечественный комплекс для голосования на 
цифровых участках. Эта форма будет применена впер-
вые в нынешнем году на выборах губернаторов 16 
субъектов Федерации. 

Элла Памфилова убеждена, что ЦИК должен увеличить свое 
присутствие в соцсетях.

РАКУРС В Москве 
стартовала программа 
«Мой район» 

От Тверской 
до Капотни 

Любовь Проценко 

Вчера в столице был дан официальный старт програм-
ме «Мой район». О том, что на ближайшие пять лет 
именно она станет основной в работе правительства 
Москвы, говорил минувшей осенью мэр столицы Сер-
гей Собянин в ходе своих выборов. И вот, как заявил на 
пресс-конференции в МИА «Россия сегодня» заммэра 
по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и 
благоустройства Петр Бирюков, в первом же теплом 
сезоне столичные власти приступают к ее реализации. 

Он напомнил, что создание комфортной городской 
среды было приоритетом для столичных властей все 
последние восемь лет. Город стало не узнать. Присут-
ствовавшие на пресс-конференции артисты, режиссе-
ры, архитекторы перечисляли: на улицу Тверскую, 
Садовое и Бульварное кольца вернулись деревья. 
Ушли с магистралей под землю провода и кабели... 
Но все это был центр, а теперь настала пора благоу-
стройства окраин столицы. Говоря о том, что будет 
сделано, Бирюков в качестве примера  привел Капот-
ню — еще недавно самый экологически неблагополуч-
ный район, где живет всего 32 тысячи жителей. Нефте-
перерабатывающий завод уже вложил миллиарды ру-
блей, чтобы избавить его от вредных выбросов. Теперь 
Капотню озеленят, соединив по набережной Москвы-
реки с парком 850-летия Москвы. Коммунальщики 
войдут также в каждый двор, построят новые детские 
и спортплощадки, отремонтируют дороги, заменят 
световые опоры. 

Такая работа с апреля до 1 ноября будет проведена 
на двух-трех территориях в каждом районе, а за пять 
лет все 146 районов должны обрести новое лицо — 
со своим центром, своими пешеходными зонами. Там, 
где недостает, откроются новые поликлиники, спор-
тивные и культурные центры. Фасады всех домов отре-
монтируют и отмоют. 

Но и центр города власти не забросят. Художествен-
ный руководитель Московского театра Олега Табакова 
Владимир Машков рад, что сбывается его мечта —  про-
ект театрального квартала у Чистых прудов:  «В этом 
районе находятся театры «Современник», Et Сetera, 
«Табакерка», школа Олега Табакова, детский музы-
кальный театр. Это большая радость, что в этом году 
там будут благоустроены такие улицы, как Чаплыгина, 
Жуковского, Харитоньевский переулок. По ним ходи-
ли такие великие актеры, как Ефремов, Евстигнеев, 
Смоктуновский. Там великолепные дома XIX века». 

«Благоустройство в Москве никогда не закончит-
ся, — заключил Петр Бирюков. — Но что бы мы ни дела-
ли, все будет делаться по совету с горожанами». 
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Для граждан в возрасте 40 лет и старше 
профилактические проверки здоровья 
теперь будут проводиться ежегодно
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БЕЗОПАСНОСТЬ В МЧС объяснили, при каких условиях майские пикники могут 
обойтись отдыхающим в копеечку

Шашлык с горячими штрафами
Тимофей Борисов

В 
МЧС России не планиру-
ют целенаправленно хо-
дить по лесам в майские 

праздники и выявлять места, 
где гуляют компании. Как рас-
сказал журналистам директор 
департамента надзорной дея-
тельности и профилактиче-
ской работы МЧС России Ри-
нат Еникеев, его подчиненные 
вообще не имеют ничего про-
тив шашлыков на природе. 
Впрочем, при одном, а точнее, 
даже при двух условиях. 

Первое, это если соблюда-
ются меры безопасности, и 
второе, если в регионе, где гу-
ляют люди, не объявлен осо-
бый противопожарный ре-
жим. В первом случае отдыха-
ющим может быть выписан от-
носительно небольшой штраф, 
как правило, в две тысячи ру-
блей, максимальный — 3 тыся-
чи. Либо объявлено предупре-
ждение и разъяснено, что даже 
в разрешенных местах отды-
хающие должны иметь при 
себе средства пожаротуше-

ния, смотреть, нет ли рядом 
сухой травы и не дует ли силь-
ный ветер. Кроме того, костер 
за собой надо полностью зату-
шить.

А вот если люди рискнут 
пойти в лес, несмотря на за-
прет властей во время объявле-
ния особого противопожарно-
го режима, то шашлычок мо-
жет встать в копейку. Как сооб-
щил Ринат Еникеев, штраф со-
гласно Кодексу об администра-
тивных правонарушениях для 
физических лиц в таком случае 
удваивается. И никаких преду-
преждений на случай отгово-
рок, мол, не знали. По словам 
Еникеева, практика такова, 
что реальная сумма, с которой 
придется расстаться, составит 
пять тысяч рублей. Причем на 
каждого, кого застанут у ко-
стра. Чтобы отдыхающие не 
смогли послать инспектора 
МЧС куда подальше, рейды 
спасатели будут проводить 
совместно с сотрудниками по-
лиции. 

Про штрафы для юрлиц го-
ворить не приходится, там 

суммы вообще запредельные. 
Но вряд ли фирмы и предприя-
тия будут устраивать пикники 
на своей территории и в май-
ские праздники. В МЧС это по-
нимают, поэтому запланирова-

ли проверки не по промзонам и 
не по лесам, а по прилегающим 
к населенным пунктам терри-
ториям.   

На сегодняшний день, по 
данным главного государст-
венного инспектора РФ по по-
жарному надзору, «особый 
противопожарный режим» 
установлен в 32 субъектах. 

Действуют 17 очагов природ-
ных пожаров. 

— За последние три недели 
зафиксировано более 130 слу-
чаев, когда огонь с палов травы 
перешел на постройки, — ска-

зал Ринат Еникеев. — В связи с 
этим органы дознания возбу-
дили около 30 уголовных дел. 
Свыше 1,5 тысячи граждан, 
600 должностных и юридиче-
ских лиц, которые являются 
владельцами или арендатора-
ми земель сельскохозяйствен-
ного назначения, где произош-
ли пожары, привлечены к ад-

министративной ответствен-
ности.

Наиболее сложная обста-
новка в Забайкальском крае. 
Накануне там было объявлено 
штормовое предупреждение с 
прогнозом скорости ветра до 
40 метров в секунду. Ринат 
Еникеев подтвердил, что сго-
ревшие стойбища и села в мар-
те были проверены. Опашка 
там была сделана, хотя в неко-
торых местах и были выявлены 
нарушения в хранении твер-
дых бытовых отходов, но на 
причину опустошительных по-
жаров они вряд ли повлияли. 

Огонь пришел с территории 
Китая и Монголии. Он распро-
странялся с огромной силой по 
степи, с легкостью перемахи-
вая через реки благодаря силь-
ному ветру.  Люди поначалу 
даже не понимали, что идет 
огонь. Возникала пыльная сте-
на, а за ней как из ниоткуда 
опаляющий ветер. 

Фактов специального поджо-
га с целью получения компенса-
ций за сгоревшее имущество 
органы дознания не выявили. 

А К Ц Е Н Т

Зафиксировано более 130 случаев, 
когда огонь с палов травы 
перешел на постройки. 
В связи с этим органы дознания 
возбудили около 30 уголовных дел

Пожарные ничего против шашлыков на природе не имеют. Напоминают 
лишь о соблюдении мер безопасности.

РЕСУРСЫ Рост цен 
на топливо сдержат 
за счет самих нефтяников 

С миру по литру

Александра Воздвиженская

В правительстве наконец договорились, как будут по-
крывать расходы казны на сдерживание роста цен на 
бензин и дизель. По итогам совещания у первого вице-
премьера, министра финансов Антона Силуанова и ви-
це-премьера Дмитрия Козака решено ввести акциз на 
нефтепродукты, с которых сбор до сих пор никто не 
уплачивал, а также надбавку к налогу на добычу нефти 
(НДПИ). Это позволит производителям топлива полу-
чить в 2019 году компенсацию в размере до 450 милли-
ардов рублей и не повышать цены на АЗС, хотя отчасти 
это будут деньги, которые они сами же уплатят в бюд-
жет РФ.

Топливную льготу нефтяники получат в рамках 
демпфирущего (сглаживающего колебания цен) меха-
низма, он заработал с 1 января этого года. Расчет объе-
ма выплат ведется исходя из сложной формулы, упро-
щенный смысл которой в том, чтобы стимулировать 
рублем заводы поставлять топливо не на экспорт, а на 
внутренний рынок. В первом квартале демпфер по бен-
зину работал неправильно, в связи с чем кабмин под-
корректировал формулу, а теперь определил и источ-
ник компенсаций.

С нового акциза, который будут считать по ставке 
дизеля (в этом году — 8541 рубль за тонну), вычет полу-
чат заводы, которые докажут, что нефтепродукты ис-
пользовались для бункеровки судов, дальнейшей пере-
работки или производства тепла и электроэнергии, то 
есть вычета лишат «серый» рынок. Фиксированная 
надбавка к НДПИ на нефть составит 75 рублей на тон-
ну и будет действовать, пока нефтяные цены находятся 
в диапазоне 55—80 долларов за баррель. При превыше-
нии верхней границы надбавка равномерно будет ра-
сти, но не более чем до 204 рублей на тонну. В 2019 
году по таким параметрам компенсация  нефтяникам 
составит до 450 миллиардов рублей, оценил минфин, в 
2020-м — уже 1,7 триллиона, но решение принято толь-
ко по этому году. 

Метрам добавят жизни

Другое дело, что нужно 
отделить их от других 
нежилых помещений, 

потому что люди покупают их 
именно для проживания. Мы 
предлагаем признать их пригод-
ными для временного прожива-
ния. Как гостиницы являются 
нежилыми помещениями, кото-
рые предназначены для времен-
ного пребывания.

Какие преимущества полу-
чат жильцы апартаментов?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Они смогут по-
лучить временную регистра-
цию в своих апартаментах. Они 
и сегодня живут в них, но заре-
гистрироваться не могут. Это 
упростит им жизнь во многих 
сферах: при трудоустройстве на 
работу, оформлении докумен-
тов и кредитов. 

Но пользоваться социальной 
инфраструктурой такие соб-
ственники не смогут?

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: При строитель-
стве апартаментов их оснащен-

ность социальной инфраструк-
турой не учитывалась.

Поэтому мы не можем сей-
час взять и возложить на муни-
ципалитеты такую задачу. 
Большое количество апарта-
ментов построили в Москве, 
Санкт-Петербурге, Екатерин-
бурге. Это будет колоссальная 
нагрузка с точки зрения строи-
тельства социальной инфра-
структуры для этих городов. 

А если учитывать, что апар-
таменты в основном строились 
в центре городов — в кварталах 
с плотной застройкой, где нет 
места для возведения новых са-

диков и школ, то задача по 
обеспечению их социальной 
инфраструктурой просто невы-
полнима. 

Надо понимать, что когда 
люди покупали эти апартамен-
ты, они знали о некоторых ню-
ансах владения этой недвижи-
мостью. Что они не смогут 
пользоваться социальной ин-
фраструктурой в том числе. 

Если у тебя есть семья, дети, 
которые ходят в садик и школу, 
им нужны услуги поликлини-
ки, то все эти вопросы позволя-
ют решить обычные квартиры. 
Да, они дороже. Но они именно 

поэтому и дороже, что вопросы 
обеспечения их социальной ин-
фраструктурой решаются при 
их строительстве, и застрой-
щики нередко сами участвуют 
в ее создании. 

Предполагается, что апарта-
менты останутся временным 
жильем. У каждого человека 
есть выбор. И если он покупает 
апартаменты, он знает, что в 
них иные тарифы на оплату жи-
лищно-коммунальных услуг и 
другой размер налогов. 

И закон, который сейчас 
разрабатывается, этого не из-
менит. Но покупка апартамен-
тов станет безопаснее, а риск 
потерять деньги снизится. Это-
го эффекта мы намерены до-
биться.  

Застройщики жилой недви-
жимости платят взносы в 
компенсационный фонд. 
Должны ли будут и застрой-
щики апартаментов делать 
это? 

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВ: Это было бы 

правильно. Если появляются до-
полнительные гарантии поку-
пателям, то должны быть ресур-
сы, за счет которых Фонд защи-
ты прав граждан — участников 
долевого строительства эти га-
рантии обеспечит. 

К примеру, мы сейчас выне-
сли на рассмотрение норму, 
которая предусматривает ком-
пенсации за машиноместа и 
кладовки, если застройщик об-
анкротился. Предыдущим за-
коном мы закрепили только 
возможность достройки этих 
объектов, раньше люди вообще 
теряли на них право при бан-
кротстве застройщика. Так вот 
если мы вводим компенсации, 
то застройщик должен платить 
и взносы в фонд. 

Временная регистрация в апарта-
ментах упростит их владельцам тру-
доустройство и получение кредита.

А К Ц Е Н Т

Если у вас дети, которые ходят в садик 
и школу, нужны услуги поликлиники, 
то все эти вопросы позволяют решить 
обычные квартиры. А не апартаменты

1

—Все о недвижимости, 
ипотеке и ЖКХ читайте 
в спецпроекте на сайте 
rg.ru/property

КОНФЕРЕНЦИЯ 

Запад избегает 
диалога 
с Россией

УХОДЯТ БЕЗ 
АРГУМЕНТОВ
Юрий Гаврилов

Политики, военные, диплома-
ты и ученые из  более ста госу-
дарств участвуют в VIII Мо-
сковской конференции по ме-
ждународной безопасности, 
которая открылась вчера в рос-
сийской столице.  С приветст-
венной телеграммой к ним 
обратился президент РФ Вла-
димир Путин.  Свое послание 
участникам диалога  адресовал 
генсек ООН Антониу Гутер-
риш. 

Обстановке на Ближнем 
Востоке и отношениям России 
с Западом  были посвящены 
выступления секретаря Совбе-
за РФ Николая Патрушева, ми-
нистра  обороны Сергея Шойгу 
и главы МИД Сергея Лаврова.

Так, говоря о противодейст-
вии терроризму, Николай Пат-
рушев  подчеркнул, что «бо-
роться с этим злом в одиночку 
не под силу ни одному государ-
ству, ему можно противосто-
ять, лишь отложив в сторону 
имеющиеся разногласия». По 
данным главы Совбеза РФ, се-
годня в мире насчитывается 
более 200 террористических 
группировок, которые меняют 
свою тактику, создают спящие 
ячейки, новые каналы финан-
сирования, механизмы распро-
странения экстремистской 
идеологии и вербовки новых 
членов.  А предпосылками для 
радикализации Ближнего Вос-
тока Патрушев назвал стрем-
ление Запада навязать местно-
му населению чуждые ему цен-
ности и модели развития.  

Он призвал Запад  дать сов-
местный отпор реабилитации 
нацизма, отказаться  от языка 
ультиматумов, шовинизма, 
бряцанья оружием и сделать 
Европу эталоном региональ-
ной безопасности. 

О стремлении НАТО пред-
ставить Россию основной угро-
зой Западу говорил на конфе-
ренции министр обороны РФ 
Сергей Шойгу. «При этом пра-
ктические действия альянса — 
будь то освоение военной ин-
фраструктуры вблизи россий-
ских границ или усиление ак-
тивности в Черном и Балтий-
ском морях — ведут к росту на-
пряженности, требуют адек-
ватного реагирования с рос-
сийской стороны», — заявил  
министр обороны России.

Шойгу также тревожит про-
должающаяся  деградация пра-
вовой базы международных от-
ношений. Это касается согла-
шений по ПРО и Договора о 
ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности. Неясными 
остаются и перспективы Дого-
вора о СНВ. Шойгу говорил и о 
тяжелой гуманитарной обста-
новке  в лагерях сирийских бе-
женцев «Рукбан» и «Эль-Холь». 
Они находятся на подкон-
трольной США территории. 
Там ютятся в ужасных услови-
ях более 100 тысяч человек.   
«Мы не раз призывали США 
ликвидировать лагерь «Рук-
бан», дать мирному населению 
возможность вернуться в ме-
ста прежнего проживания. Од-
нако реакции нет», — отметил 
Шойгу. 

Еще нужно усилить между-
народный контроль за переме-
щением террористов и ликви-
дацией источников их финан-
сирования. Об этом, в частно-
сти, говорил на конференции 
глава МИД России Сергей Лав-
ров. Он напомнил коллегам о 
ранее озвученной  инициативе 
нашего президента: необходи-
мости совместного формиро-
вания антитеррористического 
фронта под эгидой ООН. 

Лавров также заявил, что 
уход западных партнеров от 
диалога с Москвой говорит о 
слабости их позиций. «Навер-
ное, не хватает аргументов», — 
предположил глава МИД Рос-
сии, имея в виду и приближе-
ние НАТО к нашим границам, и 
внятно не обоснованный выход 
США из международных дого-
воров, и достаточно лукавую 
позицию Вашингтона и Брюс-
селя по Украине. 

Глава МИД предупредил за-
падных коллег, что отсутствие 
системного диалога с Россией, 
прежде всего по военной ли-
нии, цена непреднамеренной 
ошибки, просто недопонима-
ния, «будет очень высокой». 

По информации 
Патрушева, сейчас 
в мире насчитыва-
ется более 200 
террористических 
группировок
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Где устроить пикник в Москве, чтобы вас не оштрафовали

Как сообщили в Мосприроде, сезон пикников и 

шашлыков в столице официально откроется в 

четверг 25 апреля. Не обязательно ехать за дым-

ком на дачу — устроить пикник  можно и в черте 

города. Мест хватает: лесопарки, природные за-

казники и парки подготовят 250 пикниковых зон. 

Всюду установят скамейки, столы, мангалы, му-

сорные баки и ящики с песком, чтобы в случае 

чего «накрыть» огонь. В некоторых местах будут 

навесы от дождя, беседки, биотуалеты, пункты 

проката спортинвентаря и даже бесплатный WI-

FI. Больше всего «вкусных» зон — в Царицыно, Ту-

шинском парке и Покровском-Стрешневе. Мно-

го мест в Битцевском лесу, природно-историче-

ском парке «Москворецкий» и Серебряном 

Бору.

И тем не менее желающих посидеть у мангала в 

дружном кругу все равно больше, чем площадок. 

Многие  шашлычники с восходом солнца отправ-

ляют гонца на разведку, чтобы тот нашел и занял 

свободную беседку. Не хотите устраивать бои за 

столь желанное место? Есть вариант попроще и 

без нервов — некоторые парки предлагают арен-

довать беседку сразу с мангалом, шампурами, 

решеткой для мяса и углем. За удовольствие, 

естественно, придется заплатить. Обычно это 

стоит минимум две тысячи рублей.  Шашлыки 

разрешено жарить только на специально обору-

дованных площадках — на углях и в мангалах. От-

крытые костры под запретом! Не приветствуют-

ся и спиртные напитки. Иначе есть шанс нарвать-

ся на штраф до пяти тысяч рублей. Если дело дой-

дет до вырубки деревьев или еще хуже — пожара, 

отдыхающих ждут неприятности посерьезнее: 

штраф до двухсот тысяч рублей, а то и уголовное 

дело. Еще одно важное правило: по особо охра-

няемым территориям запрещено разъезжать на 

машинах. Этим горожане «грешат» чаще всего. 

Найти пикниковые зоны помогут информацион-

ные стенды и указатели при входе в парки и заказ-

ники. На всякий случай точный адрес лучше уз-

нать заранее на сайте Мосприроды, департамен-

та природопользования и охраны окружающей 

среды или на портале открытых данных. Или  по 

старинке позвонить по справочным телефонам 

парка, в котором собираетесь устроить пикник.

Подготовил Сергей Жуков

В Роспотребнадзоре рассказали, 
как выбрать мясо для вкусного шашлыка 
rg.ru/art/1537519

СОЦЗАЩИТА  Для льготников 
Санкт-Петербурга 
проезд в электричках 
будет бесплатным

Поддержали 
все

Ольга Штраус, «Российская газета», Санкт-Петербург

Законодательное собрание Петербурга поддержало 
инициативу врио губернатора Александра Беглова и 
приняло в окончательной редакции закон «О внесении 
изменений в «Социальный кодекс Санкт-Петербурга».

Новый документ предоставляет право на бесплат-
ный проезд в поездах пригородного сообщения в тече-
ние всего года ряду льготных категорий граждан.

 К их числу, в частности, относятся труженики тыла, 
ветераны труда, блокадники, ветераны военной служ-
бы, пенсионеры и граждане предпенсионного возра-
ста, а также женщины, награжденные орденом «Мать-
героиня»… (Полный список льготников, имеющих 
право на бесплатный проезд в поездах пригородного 
сообщения, опубликован на официальном сайте адми-
нистрации города. — О. Ш.)

До настоящего 
времени льгота дей-
ствовала только в 
период дачного се-
зона, но сам проезд 
не являлся бесплат-
ным: граждане 
оплачивали 10 про-
центов стоимости 
поездки, а осталь-
ные 90 процентов 
перевозчику ком-
пенсировал город-
ской бюджет.

Расширить пери-
од действия льгот и 
список тех, кому 
они положены, врио 
губернатора Алек-
сандр Беглов решил 
по итогам встреч с 
жителями Санкт-Петербурга. В этих беседах не раз под-
нимался вопрос о том, что многие граждане пользуют-
ся электричками не только для поездок на дачи. Напри-
мер, для жителей таких пригородных районов, как 
Пушкинский, Петродворцовый, Курортный, Выборг-
ский, Колпинский и Красносельский, электричка давно 
стала городским  транспортом. Но при этом они кругло-
годично ездят в город и обратно за полную стоимость.

Предоставление круглогодичного бесплатного про-
езда льготникам потребует дополнительного финанси-
рования из бюджета города — около 710,5 миллиона 
рублей. 

 «Северо-Западная пригородная пассажирская ком-
пания», по словам ее генерального директора Виталия 
Григорьева, готова начать льготные перевозки уже с 27 
апреля. Кстати, сегодня примерно 20 процентов пасса-
жиров, перевозимых компанией, пользуются льгота-
ми. А это порядка 50 тысяч граждан в день.

— Пенсионеры составляют почти четверть населе-
ния Петербурга, — отметил председатель Заксобрания 
Санкт-Петербурга Вячеслав Макаров. — И предостав-
ляя людям старшего поколения, многодетным родите-
лям право на круглогодичный бесплатный проезд в 
электричках, город оказывает им существенную мате-
риальную помощь, расширяет возможности для пол-
ноценного отдыха и укрепления здоровья. 

Расширить и пери-
од действия льгот, 
и список тех, кому 
они положены, 
врио губернатора 
Александр Беглов 
решил по итогам 
встреч с жителями 
Санкт-Петербурга

Питерские льготники получат право бесплатно ездить на при-
городных электричках весь год.
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РЫНОК  Систему 
учета алкоголя 
распространят 
на розничную 
продажу пива

ТРЕБУЙТЕ 
ОТСТОЯ ПЕНЫ
Евгений Гайва

Росалкогольрегулирование 
подготовило предложения для 
наведения порядка на пивном 
рынке, рассказал руководитель 
службы Игорь Алешин на засе-
дании коллегии ведомства. В 
частности, планируется ввести 
реестр производителей и опто-
виков пивоваренной продук-
ции, распространить автомати-
зированную систему учета 
(ЕГАИС) на розничную прода-
жу пива и пивных напитков. 

Кроме того, предполагается 
ввести административную и 
уголовную ответственность за 
нарушения в пивной отрасли с 
санкциями не ниже тех, кото-
рые действуют за нелегальное 
производство и оборот крепко-
го алкоголя, сообщил Алешин. 

Усиление контроля за про-
изводством и оборотом пива и 
пивных напитков Росалкоголь-
регулирование сделало одной 
из своих основных задач. Во-
первых, такая продукция опа-
сна, так как неизвестно, из чего 
сделана. Более чем в 90 процен-
тах изъятых в прошлом году 
пивных напитков содержался 
медицинский спирт. Во-вторых, 
от нелегального оборота пива 
растут потери бюджета. По 
прошлому году они могут до-
стигать 22 миллиардов рублей, 
отметил замглавы службы Вла-
дислав Заславский. 

ЕГАИС уже хорошо зареко-
мендовала себя на рынке креп-
кого алкоголя и вин. С прошло-
го года начал действовать по-
штучный учет, в оборот ввели 
федеральную специальную 
марку нового образца. В ре-
зультате в 2018 году розничные 
продажи алкоголя, по данным 
ЕГАИС, выросли на четыре про-
цента по сравнению с 2017 го-
дом. Это свидетельствует о про-
должающейся легализации 
рынка, считают в Росалкоголь-
регулировании. 

Кроме того, идет борьба и с 
нелегалами. В 2018 году выяви-
ли 31 площадку по выпуску 
контрафактного алкоголя из 
медицинского спирта. Изъяли 
более 410 тысяч сырья.  

СВЯЗЬ Междугородные звонки с 
таксофонов станут бесплатными

Не думай 
о минутах вообще

Юлия Кривошапко

Совсем скоро, с 1 июня междуго-
родные звонки с таксофонов ста-
нут бесплатными по всей России. 
Об этом сообщил президент «Ро-
стелекома» Михаил Осеевский 
на расширенном совещании Рос-
связи. 

Звонки с универсальных кра-
сных таксофонов с логотипом 
Россвязи будут бесплатными на 
любые фиксированные номера. 
Звонки на мобильные нововведе-
ние не затронет.

По словам Осеевского, в нача-
ле 2018 года, после отмены пла-
ты за местные звонки из таксо-
фонов, трафик сразу вырос в 
пять раз. В конце 2018 года бес-
платными стали внутрирегио-
нальные звонки, что также спо-
собствовало росту трафика.

По данным Россвязи, в России 
работают около 148 тысяч теле-
фонов коллективного пользова-
ния. Общий объем трафика в 
2018 году составил 14,8 миллио-
на минут. 

«Это говорит о том, что, не-
смотря на развитие технологий и 
продвижение мобильной связи в 
регионы, универсальная услуга 
связи, таксофоны остаются во-
стребованными», — констатиро-
вал глава Россвязи Олег Духов-
ницкий. Он добавил, что 22 про-
цента таксофонного трафика 
приходится на звонки в экстрен-
ные службы.

Минкомсвязь в рамках проек-
та по сохранению и переобору-

дованию телефонов коллектив-
ного доступа предлагает расши-
рить их функции, задействовав 
для оповещения населения при 
чрезвычайных ситуациях. За-
мглавы ведомства Олег Иванов 
говорил, что таксофоны можно 
оснастить различными техниче-
скими средствами, в том числе 
сиреной, устройствами голосо-
вого и визуального оповещения. 
Средства на реализацию проекта 
предполагается выделить из ре-
зерва универсального обслужи-
вания, в который делают отчи-
сления операторы связи.

В Россвязи эту инициативу 
поддерживают. «Мы видим необ-
ходимость внедрения такого ре-
шения особенно в небольших на-
селенных пунктах. Это сняло бы 
с местных властей массу про-
блем, связанных с оповещением 
населения», — отметил Олег Ду-
ховницкий. По его словам, техни-
ческие решения для этого суще-
ствуют, их стоимость — около 100 
тысяч рублей. Испытания обору-
дования уже проведены в Твери и 
в Якутии, дело за регулировани-
ем. «Сейчас в новой редакции за-
кона о связи сказано, что таксо-
фоны можно использовать при 
условии готовности трех сторон: 
муниципалитета, нашего мини-
стерства вместе с нами и МЧС», 
— пояснил Духовницкий. 

ТЕХНОЛОГИИ Рынок промышленных роботов 
отметился рекордом

Только без рук
Екатерина Ясакова

Р
ынок промышленных ро-
ботов в России в 2018 году 
вырос на 21 процент, до 

2,5 миллиарда рублей, свиде-
тельствуют предварительные 
данные Национальной ассоци-
ации участников рынка робо-
тотехники (НАУРР). Объем 
рынка робототехнических си-
стем составил 7,5 миллиарда 
рублей.

Прошлый год стал рекор-
дным по объемам продаж, рас-
сказала «РГ» исполнительный 
директор НАУРР Алиса Коню-
ховская на форуме Industrial 
Robotics Workshop.

В эксплуатации сегодня на-

ходится 5 тысяч роботов, боль-
ше всего их задействовано в ав-
томобилестроении. За прош-
лый год рост в этом направле-
нии составил 44 процента. Так-
же активно внедряются роботы 
в машиностроении, металлур-
гии, химической промышлен-
ности. Одни из самых перспек-
тивных и востребованных на-
правлений — пищепром, пере-
мещение материалов, упаков-
ка, сортировка и размещение. 

Среди трендов последнего 
времени можно отметить рост 
числа вендоров, поставщиков 
мобильных платформ и логи-
стических роботов, увеличение 
числа мероприятий в области 
робототехники, повышение 

внимания к робототехнике со 
стороны государства.

Но в целом пока Россия нахо-
дится только в начале пути, счи-
тает председатель Комитета по-
ставщиков роботов Междуна-
родной федерации робототехни-
ки Андреас Бауэр. «Я бы совето-
вал всем начинать не с общей ав-
томатизации, а с отдельного 
участка. А также советовал бы 
отказаться от мифа, что роботы 
— это всегда дорого и подходят 
только для крупных компаний», 
— сказал он.

Среди слабых сторон россий-
ского рынка: его относительно 
небольшой размер для того, что-
бы развивать производство оте-
чественных роботов, недоста-
точное развитие компонентной 
базы, низкая плотность внедре-
ния роботов (4 робота на 10 ты-
сяч рабочих), устаревшие обра-
зовательные программы в вузах 
и ССУЗах, отсутствие открытой 
библиотеки робототехнических 
решений и недостаток знаний в 
робототехнике у заказчиков. 

По словам Андреаса Бауэра, в 
мире робототехнические компа-
нии нередко занимаются образо-
ванием. Этот опыт было бы по-
лезно перенять и России, по-
скольку в будущем не останется 
мест, где невозможно бы было 
внедрять роботов. «Там, где се-
годня есть рабочие руки, в буду-
щем будут роботы. При этом ра-
бочие места никуда не денутся. 
Разговор об этом идет последние 
30 лет. Но пока люди не остаются 
без работы из-за роботов», — за-
ключил Бауэр. 

Пилоты 
беспилотников

Наши беспилотники 
не только умеют пере-
возить стандартные 

грузовые контейнеры около 10 
килограммов, но и мониторить 
линии электропередачи, трубо-
проводы, искать людей в лесу и 
доставлять им спасательные 
комплекты.

Но для развития нового на-
правления  надо менять зако-
нодательство, пояснил «РГ» ру-
ководитель ассоциации Глеб 
Бабинцев. Организацию выхо-
да дронов на рынок и в небо 
надо упрощать. 

Как сообщили «РГ» в мин-
трансе, уже разрабатывают по-
правки в Федеральные правила 
использования воздушного 
пространства, которые опреде-
лят порядок использования 

беспилотников. Например, не 
надо будет получать разреше-
ния в Единой системе органи-
зации воздушного движения 
России. Цель изменений — со-
здать условия для рыночного 
использования беспилотников 
без угрозы безопасности в 
небе. 

Также минтранс разрабаты-

вает дополнения в Воздушный 
кодекс России. Владельцы бес-
пилотников должны будут обя-
зательно страховать ответст-
венность перед третьими лица-
ми. И уже принят Госдумой в 
первом чтении законопроект об 
увеличении штрафов за нару-
шения правил использования 
воздушного пространства. 

Запрета на коммерческое использование беспилотников в России нет. Но, чтобы поднять дрон в небо, каждый раз нужно получать разрешение.

А К Ц Е Н Т

Наиболее часто сегодня зарабатывают 
на использовании беспилотников 
телеоператоры и фотографы, предлага-
ющие всем желающим свои услуги

Разговоры о том, что роботы вытеснят людей, идут последние 30 лет. 
Пока люди без работы не остались. 

— Читайте также: Какие пароли 
не защитят от хакеров почту 
и кошелек 
rg.ru/art/1682109

БЕЗОПАСНОСТЬ В публичных 
местах Петербурга 
установят почти 16 тысяч 
видеокамер

Следить 
за порядком

Ольга Штраус, «Российская газета», Санкт-Петербург

В Петербурге установят 15,5 тысячи новых камер видео-
наблюдения, подключат публичный Wi-Fi во всех много-
функциональных центрах и поликлиниках города, а так-
же внедрят почти 300 новых комплексов для фотовидео-
фиксации нарушений Правил дорожного движения. 

Таковы перспективы электронной системы «Безопа-
сный город», которые обсудили на рабочем совещании 
временно исполняющий обязанности губернатора горо-
да Александр Беглов и члены правительства Санкт-Пе-
тербурга. 

Новые камеры видеонаблюдения установят, в частно-
сти, в школах. За соблюдением порядка на дорогах будут 
следить приборы нового поколения. Благодаря этому 
расширится не только зона охвата, но и количество фик-
сируемых нарушений. 70 таких комплексов установят 
на государственные автобусы, троллейбусы и трамваи. 
Особое внимание будет уделено контролю за движением 
по выделенным полосам для общественного транспорта.

Первостепенной задачей, в частности, назвал Алек-
сандр Беглов контроль за выделенными линиями, веду-
щими в аэропорт Пулково. Ведь на этом отрезке трассы 
водители автомашин часто используют полосы, пред-
назначенные для общественного транспорта, создавая 
пробки на пути в аэропорт.

Элементы «умного города» будут объединены в еди-
ную аналитическую систему, которая будет функциони-
ровать на основе новейших технологических разрабо-
ток. Таким образом, Санкт-Петербург станет безопа-
снее. 

ИННОВАЦИИ В Воронеже 
испытали ракетный 
двигатель с деталями, 
напечатанными 
на 3D-принтере

Станок бы тут 
не справился

Антон Валагин, «Российская газета», Воронеж

Первый жидкостный ракетный двигатель с форсункой, 
изготовленной в Воронеже по аддитивной технологии, 
успешно прошел огневые испытания.  Напечатанная 
на 3D-принтере из жаропрочного сплава кобальта, 
хрома и молибдена ключевая деталь отработала штат-
но. Теперь в планах ее изготовителей напечатать ракет-
ный двигатель целиком — как у Илона Маска.

Космическое производство находится в технопарке 
под Воронежем и занимает площадку размером с тен-
нисный корт в сборочном цехе завода сельхозтехники. 
За ограждением выстроились в ряд новенькие зерно-
сушилки, а здесь мигают индикаторами и светятся ди-
сплеями 3D-принтеры разных размеров.

— У нас самый большой в стране принтерный парк: 
10 машин разных типов, лазерный 3D-сканер для со-
здания цифровых моделей, установки вакуумного ли-
тья, высокоточное измерительное оборудование. К 
тому же мы умеем со всем этим работать — у нас шесть 
лет опыта, — рассказал директор компании Алексей 
Мазалов. 

С закупкой оборудования его фирме помогло пра-
вительство Воронежской области — проект развития 
3D-печати в регионе реализуется в рамках государст-
венно-частного партнерства. Модные аддитивные тех-
нологии эффективны при создании деталей со слож-
ной геометрией: принтер способен создать ячейки и 
полости, недоступные самым совершенным металлоо-
брабатывающим станкам. 3D-печать позволяет опти-
мизировать конструкцию, сохранив качество — при 
математическом моделировании материал убирается 
из тех мест, где он не влияет на прочность и другие по-
требительские качества. 

Заказчик представил нам чертеж и требования к де-
тали. Мы оптимизировали конструкцию, создали ма-
тематическую модель и отправили на принтер, — гово-
рит Алексей Мазалов. 

А КАК У НИХ

На фоне участившихся случаев жестокого поведения на 

Апеннинах вступает в силу закон об установке камер видео-

наблюдения в помещениях детсадов и домов престарелых, 

а также в других госучреждениях. Нарушителям придется 

заплатить крупный штраф (его размер на данный момент не 

озвучивается). Правительство планирует убедить пойти на 

такой шаг также руководство частных учреждений.

За последние годы в Италии заметно увеличилось число 

скандалов вокруг грубого поведения воспитательниц в дет-

садах и персонала в домах для престарелых. Вопиющий слу-

чай был выявлен при помощи скрытых видеокамер в 2015 

году в Палермо. Полиция задержала мать и дочь, владевших 

двумя домами престарелых. По словам главы прокуратуры 

Палермо, с пациентами «обращались как в концлагере Ос-

венцим». Стариков будили в 4 утра, не кормили по несколь-

ко дней, а «непослушных» закрывали в комнатах на ключ, 

привязывали к стульям и кроватям. Плач и крики боли заглу-

шали с помощью транквилизаторов.

Подготовила Нива Миракян, Российская газета, Рим
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КАКИЕ УСЛУГИ УЖЕ ОКАЗЫВАЮТ ДРОНЫ В МИРЕ?

Электрические беспилотники-курьеры приводятся в 

действие 14 винтами, почти все из которых устанав-

ливаются сверху машины. В мае этого года начнутся 

пробные испытания таких БПЛА в Европе, в пригоро-

де финской столицы Хельсинки. Некоторые из самых 

ранних испытаний беспилотного летательного аппа-

рата были проведены в австралийской Канберре в 

2014 году. С тех пор беспилотники совершили более 

70 тысяч испытательных полетов и доставили поль-

зователям, в основном в сельской местности, тысячи 

посылок. Потребители, как правило, заказывали чай, 

кофе, хлебобулочные изделия, лекарства, шоколад. 

Поставки проводились как днем, так и поздно ночью.

Собственный проект тем временем разрабатывается 

и крупнейшей в мире системой онлайн-торговли 

Amazon. Ее владелец Джозеф Безос, самый богатый 

человек планеты с состоянием в 154 миллиарда дол-

ларов, еще в 2013 году предсказал, что беспилотни-

ки в скором времени заполонят рынок онлайновой 

розничной торговли. По его словам, около 85 про-

центов товаров, продаваемых компанией, будут до-

ставляться беспилотными аппаратами. Тем време-

нем использование беспилотных летательных аппа-

ратов в США растет в геометрической прогрессии. В 

конце 2018 года агентство Associated Press, ссыла-

ясь на правительственные данные, сообщило, что «в 

воздушном пространстве США работает 110 тысяч 

коммерческих беспилотников». По прогнозам, их чи-

сло увеличится более чем в четыре раза в 2022 году. 

По оценкам экспертов, пока основным препятстви-

ем для бесперебойной работы БПЛА для нужд потре-

бителей является только лишь относительно корот-

кий срок службы батареи, питающей аппарат элек-

тричеством. 

Подготовил Андрей Васильев
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Комментарии
Евгений Мазепин, 
управляющий партнер юридической компании:

— Запрета на коммерческое использование беспилотников в Рос-

сии нет. Однако его коммерческое использование в Москве ограни-

чено тем, что воздушное пространство над Москвой закрыто. Зна-

чит, так просто не взлететь. Чтобы запустить дрон, надо направить 

заявку местным властям. В обращении необходимо указать цель 

запуска беспилотника, дату, время и место, высоту и длительность 

работ, а также вид воздушного судна, его принадлежность, государ-

ственный и регистрационный знаки, серийный номер. Еще следует 

представить свидетельство о регистрации воздушного судна и сер-

тификата эксплуатанта (когда и кем выданы эти документы). К за-

просу надо приложить и удостоверение личности.

Такие бюрократические процедуры тормозят пока развитие ком-

мерческого использования дронов.

Денис Федутинов, ведущий российский эксперт 
в области беспилотной авиации: 

— В законодательстве действительно присутствует ряд серьезных 

сложностей для потенциальных эксплуатантов беспилотных си-

стем. Необходимо решить множество вопросов, включая сертифи-

кацию аппаратов и оператора, страхование ответственности при 

выполнении полетов, выработку упрощенных процедур получения 

разрешения на полет и другие. Но главное, что все эти вопросы ре-

шаются и в настоящее время находятся на различных этапах.

Если же брать коммерческое использование беспилотников, то до-

ставка грузов представляет собой один из существенных сегмен-

тов в наборе потенциально решаемых задач. В первую очередь 

имеет смысл говорить о применении дронов в доставке срочной 

корреспонденции или грузов. Пробные проекты целесообразно 

реализовывать в малонаселенных районах, принимая во внимание 

возможные риски.

Наиболее часто сегодня зарабатывают на беспилотниках телеопе-

раторы и фотографы. Они, например, предоставляют свои услуги 

на свадьбах. 20-минутную съемку в Москве и Подмосковье можно 

заказать за 10—15 тысяч рублей. Активно используются дроны в 

коммерческих целях на съемках рекламных роликов. 

Подготовил Иван Петров

МЕЖДУ ТЕМ

В России законы не запрещают установку устройств видео-

наблюдения в детских садах, школах и домах престарелых. 

В некоторых случаях это даже вменяется в обязанности ру-

ководителям подобных учреждений. Так, в детских садах за-

конодательство РФ предусматривает обязанность руково-

дителей устанавливать видеокамеры в охраняемых зонах — 

центральном входе, крыльце, холле первого этажа, разде-

валке. Уже даже есть прецедент, когда руководителя детса-

да суд по требованию прокуратуры обязал установить виде-

окамеры. Что же касается внутренней территории образо-

вательных учреждений, то здесь видеокамеры устанавли-

вать можно, но это уже дело администрации, которой необ-

ходимо заручиться для этого поддержкой родителей. 

В Москве несколько лет назад стартовал проект «Окно в 

детский сад». Устанавливали по семь камер. Видеонаблюде-

ние ведется в игровых комнатах, спортивных и музыкаль-

ных залах, то есть исключительно в зонах общего пользова-

ния. Родители в режиме онлайн  могут контролировать, как 

их дети ведут себя. Проект признан успешным. 

Подготоил Иван Петров

РАКУРС 

Как столица 
подготовилась 
к пасхальным 
праздникам

ПАСХА К НАМ 
ПРИХОДИТ
Ангелина Зеленькова

В ближайшее воскресенье пра-
вославные отмечают главный 
праздник христиан — Пасху, а 
следом, 5 мая, — Красную горку, 
7 мая — Радоницу. Кроме торже-
ственных богослужений в эти 
дни верующие отправляются на 
кладбища навестить родствен-
ные могилы. 

Столичные власти заранее 
позаботились о городских и 
пригородных мемориальных 
комплексах и привели в поря-
док все 136 кладбищ Москвы, 
рассказал «РГ» Алексей Неме-
рюк, руководитель департа-
мента торговли и услуг. «В дни 
весенних религиозных празд-
ников ожидается, что кладбища 
посетят около 1 миллиона чело-
век», — отметил он.

По его словам, в эти дни ря-
дом с кладбищами откроются 
202 торговые точки по продаже 
цветов, венков и предметов ри-
туального назначения. Родные 
могилы могут привести в поря-
док и сами москвичи. Для этого 
в бесплатных пунктах проката 
на кладбищах они смогут взять 
необходимый инвентарь. 

В дни религиозных праздни-
ков городские кладбища будут 
открыты для посещений с 9.00 
до 19.00. Для проезда к ним 28 
апреля и 5 мая в дополнение к 
действующим маршрутам в 
Москве пустят 38 бесплатных 
автобусных маршрутов от стан-
ций метро и железной дороги. 
Горожанам советуют лучше 
воспользоваться ими, так как 
водителей ждут большие огра-
ничения на дорогах в связи с 
подготовкой к Дню Победы. 

Кроме того, в пасхальную 
ночь, с 27 на 28 апреля, когда 
москвичи отправятся на бого-
служения в храмы, продлят ра-
боту наземного общественного 
транспорта почти на 160 мар-
шрутах до 03.30. 

Метро и МЦК будут рабо-
тать на час дольше обычного — 
до 2 часов ночи. 
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СРОЧНО ПРОДАЕТСЯ ДОМИК
Собственников шести соток и дачных домиков напугало ужесточение 

норм регистрации недвижимости. 

По данным сервиса «Авито.Недвижимость», в первом квартале этого 

года на 22 процента (по сравнению с аналогичным периодом прошлого 

года) увеличилось количество предложений о продаже дач, а спрос вы-

рос всего на 0,7 процента. Иными словами, люди хотят продать свои 

дачи, но не купить новые. 

Вместо покупки дачи россияне все больше интересуются краткосроч-

ной арендой на лето. За минувший год, по данным «Авито.Недвижи-

мость», спрос вырос на 44 процента. Напомним, что до 1 марта действо-

вал упрощенный порядок оформления в собственность загородной не-

движимости («дачная амнистия»). Как дачу, так и дом, расположенный 

на землях для индивидуального жилищного строительства, можно было 

зарегистрировать в Росреестре по двум документам: декларации и тех-

ническому плану. После 1 марта упрощенный порядок действовать офи-

циально перестал, но премьер-министр Дмитрий Медведев пообещал 

продлить «дачную амнистию» до 1 марта 2020 года. 

Амнистией целесообразно воспользоваться всем тем, кто уже построил 

дома. Иначе, как поясняют в Московском областном БТИ, можно стол-

кнуться с такой неприятной проблемой, как несоблюдение отступов 

от границ земельного участка. Это в среднем три метра. Иными словами, 

если человек построил дом в двух метрах от границы земельного участ-

ка, то это нарушение. Такой дом не зарегистрируют в собственность. 

А все, что не в собственности, рано или поздно могут признать само-

строем и заставить снести за свой счет. 

«Предложение дачной недвижимости носит сезонный характер, пик тра-

диционно приходится на май-июнь, — отмечает проректор Финансового 

университета Алексей Зубец. — По данным исследований нашего уни-

верситета, предложение дачной недвижимости если и превышает пока-

затели весны прошлого года, то незначительно. Наибольшая активность 

на стороне предложения отмечена в Красноярске, Томске, Новосибирс-

ке, Чите и Хабаровске, она достаточно велика в Саратове, Волгограде 

и Тольятти».

Подготовила Ольга Игнатова
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ФОРУМ Есть ли у стран СНГ 
общая память о войне

География — 
это судьба

Елена Новоселова

Есть ли у нас солидарная память о войне? Делегаты фору-
ма СНГ, Прибалтики, Абхазии, Грузии и Южной Осетии 
«Великая победа, добытая единством», который открыва-
ется в Санкт-Петербурге, попытаются наладить диалог об 
общей для народов Советского Союза истории Великой 
Отечественной войны. К сожалению, его конструктив-
ность очевидна сегодня не всем наследникам победите-
лей. «Есть политики, а есть народы. И это не одно и то же», 
— резюмировал участник форума и специальный предста-
витель президента России по международному культур-
ному сотрудничеству, сопредседатель правления Межго-
сударственного фонда гуманитарного сотрудничества го-
сударств — участников СНГ Михаил Швыдкой. 

По мнению спецпредставителя, осмыслением прош-
лого сегодня часто занимаются публицисты-интерпре-
таторы. «Посмотрите, как рассказывают о Второй ми-
ровой СМИ, скажем, в Прибалтике, Грузии, на Украине. 
Но география, как известно, — это судьба. А уж общая 
история — это судьба вдвойне, — заявил Швыдкой и доба-
вил с жестким восклицательным знаком в конце: — При 
всем разнообразии позиций есть факт, который не мо-
жет быть подвергнут никакому сомнению или пересмо-
тру: эта война закончилась великой победой советского 
народа!» 75-летие Победы, по выражению политика, — 
тот рубеж, который «отделит земное существование по-
давляющего большинства ветеранов, и они останутся 
только в нашей памяти». И войной будут заниматься 
люди, которые о ней слышали даже уже не от дедов. Бу-
дут изучать ее историю так, как мы это делаем по отно-
шению к Первой мировой или Гражданской. «Вы, навер-
ное, подумали, что форум — это очередная площадка для 
фейерверков?» — риторически спрашивает Швыдкой 
и настаивает на том, что встреча уходит от обычного для 
таких мероприятий формализма. Вопрос, на который 
нет простого ответа: как справиться с перелицовкой 
истории? «Создавая правдивые художественные обра-
зы войны, — моментально находится политик. — Стре-
лялки, сделанные по американской модели, не доходят 
до сердца. Лучшие фильмы о войне — где войны почти не 
было: «Летят журавли», «Баллада о солдате».

В форуме принимают участие более 250 делегатов, в  
том числе и ветераны Великой Отечественной войны. 

АРСЕНАЛ Корпус носителя «Посейдона» остался скрытым 

Спуск в условиях секретности
Сергей Птичкин

Н
а воду спущен первый 
носитель автономных 
необитаемых подводных 

аппаратов с ядерной энергети-
ческой установкой. Единствен-
ное, что открылось во время це-
ремонии — лодка-носитель со-
здана на основе конструкции 
атомной ракетной подводной 
лодки проекта 949А.

Впрочем, эта АПЛ, получив-
шая имя «Белгород», совершен-
но новый проект под номером 
09852. Уже не секрет, что он раз-
работан конструкторами пи-
терского Центрального КБ мор-
ской техники «Рубин» в рамках 
опытно-конструкторских работ 
«Перемонтировка» по контрак-
ту 2009 года специально под ап-
парат «Посейдон». 

Получилась фактически но-
вая атомная субмарина, к тому 
же самая большая по длине в 
мире. Впрочем, точные характе-
ристики проекта 09852 не раз-
глашаются, скорее всего, они 
еще долго будут секретными. 
Этим и объясняются некоторые 
особенности спуска на воду 
«Белгорода».

Мы уже привыкли, что при 
спуске боевых кораблей, даже 
таких как атомные стратегиче-
ские подводные ракетоносцы 
типа «Борей», звучит оркестр, 
а сам корпус медленно проплы-
вает перед объективами теле-
камер. А перед этим крестная 
мать корабля разбивает бутыл-
ку шампанского о его борт. 

В случае с «Белгородом» 
все было иначе. Частично от-
крыли лишь хвостовую часть, 
по которой без труда опреде-
лялся первородный проект 
лодки специального назначе-
ния. Сам корпус оказался за-
маскирован. Сделано это было 
для того, чтобы не раскрыть 
главный секрет — конструк-
цию крепления «Посейдона» 
и, возможно, количество кре-
плений. Выдвигались предпо-
ложения, что лодки проекта 
09852 смогут нести не только 
один этот аппарат, но и другие, 
меньшего размера. 

Скорее всего, подразумева-
лись «Клавесины» — одни из 
лучших автономных необитае-
мых подводных аппаратов в 
мире, работающие на аккуму-
ляторных батареях и способ-

ные погружаться на глубину не 
менее шести километров. Так 
или нет — осталось тайной.

Шампанское разбил мор-
ской офицер. Можно предполо-
жить — у  наших подлодок 
впредь будут не только крест-
ные матери, но и отцы. Как ска-
зал мне один адмирал-подвод-
ник, за время своей службы 
участвовавший в спуске на 
воду многих субмарин, видимо, 
просто не нашли женщину с не-
обходимой формой допуска к 
государственным секретам. А в 
«Белгороде» совершенно се-
кретно пока абсолютно все. Так 
что удивительно, что нам пока-
зали даже хвостовую часть про-
екта 09852.

Cледующим носителем си-
стемы «Посейдон», как сооб-
щалось в СМИ, должна стать 
пока еще строящаяся атомная 
подводная лодка «Хабаровск» 
уже нового проекта 09851. Вы-
вод  из цеха запланирован на 
2020 год. 

ИНИЦИАТИВА 

В садоводствах 
Петербурга 
летом можно 
будет пройти 
медосмотр

ВРАЧ У ДАЧИ

Ольга Штраус, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Врио губернатора Петербурга 
Александр Беглов выступил с 
предложением — организовать в 
летний период выездные меди-
цинские пункты для садоводов и 
огородников, где бы петербур-
жцы могли получать своевре-
менную медпомощь и пройти 
профилактический медосмотр. 

— В летний сезон мы должны 
в полной мере обеспечить каче-
ственной медицинской и соци-
альной помощью дачников и 
садоводов, — заявил Александр 
Беглов на совещании с членами 
правительства Санкт-Петер-
бурга.

Он отметил, что петербур-
жцы, находясь на даче, должны 
иметь гарантию быстрой и эф-
фективной медпомощи. Осо-
бенно это касается пенсионе-
ров, людей с ограниченными 
возможностями. Александр Бе-
глов дал поручение отремонти-
ровать существующие мобиль-
ные медпункты и построить но-
вые там, где запланировано. А в 
крупных садоводческих масси-
вах, подчеркнул он, нужно ор-
ганизовать летом работу вы-
ездных диагностических бри-
гад, чтобы петербуржцы могли 
пройти профилактический ос-
мотр. 

Механизм того, как будут 
функционировать мобильные 
медпункты и выездные бригады 
врачей, пока находится в стадии 
разработки. Но уже сейчас мож-
но сказать, что сами садоводы 
восприняли эту новость с боль-
шим воодушевлением.

— Хорошая, очень нужная и 
своевременная инициатива, — 
говорит председатель санкт-пе-
тербургского Союза садоводов 
«Урожай» Сергей Ганженко. — 
Услуга эта, несомненно, будет 
востребована. Во-первых, пото-
му, что люди, выезжающие ле-
том на дачи, занимаются там 
физическим трудом, от которо-
го зимой многие отвыкли. Отсю-
да — повышенный травматизм, 
случаи ухудшения здоровья. 
Второй плюс — летом у людей 
больше времени заняться собой. 

Новое предложение действу-
ющего врио главы города про-
должает важную тему его преды-
дущих решений. В частности, с 
27 апреля должен заработать за-
кон, предоставляющий пенсио-
нерам и льготникам право бес-
платного круглогодичного прое-
зда в электричках. А до этого в 
Санкт-Петербурге была учре-
ждена служба социальных участ-
ковых, объединяющая услуги 
соцработников и медиков. Она 
воплощает идею того, когда не 
человек, нуждающийся в помо-
щи, обращается за услугой, а 
услуга сама идет к человеку. 

Рассада без налога

Регистрация недвижи-
мости возможна толь-
ко по желанию вла-

дельцев. Это касается любой не-
движимости, в том числе и те-
плиц. Но подпадают под реги-
страцию очень редкие теплицы. 

Для кадастрового учета и ре-
гистрации прав на теплицу, под-
черкивают в Росреестре, тепли-
ца должна отвечать признакам 
недвижимости. То есть быть 
прочно связана с землей, ее пе-
ремещение должно быть невоз-
можно без несоразмерного 
ущерба ее назначению. Если те-
плица не отвечает признакам 
объекта недвижимости, ее не 
надо оформлять.

Большие теплицы на настоя-
щем фундаменте встречаются 
на дачных и садовых участках 
крайне редко. А если такая все 
же есть? Большая — от 50 ква-
дратных метров — и на настоя-
щем фундаменте? И у человека 
есть желание ее официально за-
регистрировать как недвижи-
мость. В этом случае какие дей-
ствия должен предпринять соб-
ственник?

В Росреестре на этот вопрос 
ответили так. Для регистрации 
объекта недвижимости, в том 
числе теплицы, если она тако-
вым является, необходимо 
обратиться с заявлением и па-
кетом документов в Росреестр. 
При этом для одновременного 
проведения кадастрового уче-
та и регистрации прав доста-

точно предоставить одно заяв-
ление. Документы на проведе-
ние этих процедур можно на-
править в Росреестр в элек-
тронном виде, заполнив специ-
альные формы на сайте Росрее-
стра. Документы можно также 
подать при личном обращении 
в офисы МФЦ на всей террито-
рии России. 

В ведомстве напомнили, что 
Росреестр обеспечивает экстер-
риториальный принцип оказа-

ния услуг. Это означает следую-
щее: если принадлежащий гра-
жданину объект недвижимости 
расположен не в городе прожи-
вания, а, предположим, в сосед-
ней области, то человеку не 
надо никуда ехать, чтобы поста-
вить его на кадастровый учет 
или оформить в собственность. 
Оформить свою недвижимость 
можно в городе, где собствен-
ник живет. 

В Росреестре, говоря о реги-
страции дачной недвижимо-
сти, предпочитают приводить 

конкретные и не маленькие 
цифры. Так, с момента вступле-
ния в силу 1 сентября 2006 года 
закона о дачной амнистии до 
конца 2018 года в России в 
упрощенном порядке было за-
регистрировано почти 13 мил-
лионов прав. Из них около 3,5 
миллиона прав на объекты ин-
дивидуального жилищного 
строительства.

Статистику о количестве до-
мов и земельных участков, по-

ставленных на кадастровый 
учет по закону о дачной амни-
стии, Росреестр начал вести с 1 
января 2017 года. В прошлом 
году на учет было поставлено 
более 152 тысяч объектов не-
движимости, из них 33 тысячи 
участков, около 77 тысяч объ-
ектов индивидуального жилищ-
ного строительства. 
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АРСЕНАЛ Бортовые 
комплексы обороны 
могут спасти от ракет 
даже ночью 

Невидимый 
защитник

Александр Степанов

Все транспортно-штурмовые вертолеты Ми-35М, сто-
ящие на вооружении Российской армии, оснастили но-
вейшими бортовыми комплексами обороны «Ви-
тебск». Этот уникальный комплекс может предупре-
дить пилота об атаке и защитить от ракет. 

 Модернизацию винтокрылых машин, которые в 
войсках еще называют «новыми крокодилами»,  про-
водили специалисты Московского вертолетного заво-
да им. М. Л. Миля.  Как сообщает ТАСС, сейчас Ми-35М 
«успешно решают боевые задачи, в том числе и за пре-
делами Российской Федерации, обеспечивая интере-
сы нашей страны в воздушном пространстве». Верто-
леты, оснащенные бортовыми комплексами обороны, 
могут применять их даже ночью для защиты от пере-
носных зенитно-ракетных комплексов.

Минобороны поставило задачу по оборудованию 
вертолетов Ми-35М комплексом «Витебск» в 2016 году. 
Военному ведомству была необходима система защи-
ты, созданной с учетом боевого опыта в Сирии. В ре-
зультате появилась целая серия бортовых комплексов 
обороны, объединенных общим названием «Витебск». 

Они могут быть адаптированы практически для лю-
бого типа вертолетов, самолетов и даже беспилотни-
ков. В первую очередь они необходимы для защиты от 
управляемых ракет и ПЗРК, которые отводятся от ма-
шины при помощи постановки оптических и радиоэ-
лектронных помех. В ходе испытаний по вертолету, 
оснащенному «Витебском», который стоял на земле, 
были выпущены 20 самонаводящихся ракет из ПЗРК 
«Игла». По словам очевидцев, все они шли на цель, но 
подлетев к вертолету, резко изменили курс и ушли 
вверх. Ни одна из ракет в вертолет не попала. 

По словам специалистов, применение «Витебска» 
на вертолетах позволяет увеличить живучесть маши-
ны в 20—25 раз. Эти бортовые комплексы обороны пол-
ностью сопряжены со всей авионикой машины. Они 
могут обмениваться с бортовыми компьютерами ин-
формацией о полете, боевых задачах и потенциальных 
угрозах. Сейчас специалисты занимаются модерниза-
цией «Витебска» для того, чтобы он мог работать в бо-
лее широком диапазоне частот, на больших дальностях 
и обеспечивать лучшую защиту самолетов и вертоле-
тов от атак перспективных управляемых ракет. 

О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru

— Кадастровая палата 
предупредила, какие дачи 
опасно покупать 
rg.ru/art/1679815

Росреестр объяснил, что простые теплицы на дачах не считаются объектами недвижимости.

А К Ц Е Н Т

Регистрация недвижимости возможна 
только по желанию владельцев. 
Это касается любой недвижимости, 
в том числе и теплиц

Корпус «Белгорода» пока секретен, поэтому показали лишь его хвостовую часть, но с закрытыми винтами.
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Медиацентр сообщает

ИГОРЬ ЗАРЕЦКИЙ. ВОЗВРАЩЕНИЕ В ЧИЧЕСТЕР
26 апреля (пятница) в 9.30 состоится пресс-конферен-
ция, в ходе которой единственный российский участник 
кругосветной безостановочной гонки яхтсменов-оди-
ночников Golden Globe Race Игорь Зарецкий и члены 
команды Esmeralda OK подробно расскажут о трудно-
стях и проблемах с которыми им пришлось столкнуться 
в ходе гонки, а также о планах на будущее.

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-mail:mediacentr@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж 
(м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.
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Не тормози

Но если дороги соот-
ветствуют всем требо-
ваниям безопасности, 

то почему бы на них не увели-
чить скорость.

Это даст и определенный 
экономический эффект, напри-
мер, сократится время доставки 
грузов.

Как сообщил корреспонден-
ту «РГ» глава Комитета Госдумы 
по транспорту и строительству 
Евгений Москвичев, сейчас 
средний суточный пробег гру-
зоперевозчиков составляет 500 
км в России. В Европе — 1000 км. 
Поэтому увеличение скорост-
ного режима может сыграть по-
ложительную роль в увеличе-
нии такого пробега. А также по-
зволит сделать грузоперевозки 
дешевле. Ведь есть разница — 
везти груз два дня или сутки.

О необходимости повысить 
скорость на федеральных до-
рогах говорится уже давно. 
Равно как и о проведении реви-
зии дорог. Однако до сих пор 
никаких подвижек нет. Воз-
можно, поручение вице-пре-

мьера позволит что-то сдви-
нуть с мертвой точки.

Но существует еще одна про-
блема. Помимо федеральных 
дорог есть еще региональные и 
даже муниципальные. Общая их 
длина превышает миллион ки-
лометров. А маршруты перевоз-
чиков не всегда ограничивают-
ся только федеральными доро-
гами. И на этих дорогах тоже 
надо как-то менять ситуацию.

Кстати, высокая скорость 
не убивает, если она разрешена 
на качественно подготовлен-
ной дороге. Примером этому 
могут служить немецкие авто-
баны, скорость на которых во-

все не ограничена. На них не 
бывает смертельных аварий. 
Таким же примером служат и 
наши российские платные до-
роги. На них аварийность так-
же значительно ниже, чем на 
остальных дорогах. Что и по-
нятно: ведь встречные потоки 
разделены. Здесь гораздо выше 
риск того, что кто-то врежется 
сзади, например в медленно 
едущий автомобиль или вовсе 
остановившийся из-за неи-
справности. 

А К Ц Е Н Т

Увеличение скоростного режима может 
сыграть положительную роль в увеличе-
нии суточного пробега грузоперевозчи-
ков и сделает грузоперевозки дешевле

Мнение эксперта 
Игорь Моржаретто, автообозреватель «Вести FM»

На дорогах, на которых встречные потоки разделе-

ны, где нет пересечений, где покрытие качествен-

ное, необходимо увеличить скорость. Но главное, 

чтобы это было на довольно протяженном участке. 

Если скорость увеличивается только на участке дли-

ной 3 километра, это никому не нужно. Нельзя рвать 

движение. От этого водитель только больше устает.

Стоит напомнить, что на скоростных магистралях 

количество аварий, а тем более аварий со смер-

тельным исходом гораздо меньше, чем на осталь-

ных дорогах. Поэтому повышение скорости на тех 

трассах, которые соответствуют всем установлен-

ным требованиям, приведет только к снижению 

аварийности.

А КАК У НИХ

В Америке на трассах скоростные лимиты устанавливаются властями 

каждого конкретного штата. Большинство штатов в восточной части 

страны, а также Калифорния и Орегон ограничивают максимальную 

скорость на уровне 70 миль (или 112, 6 километров) в час. По мере 

продвижения на северо-запад планка растет до 75 миль (121 кило-

метр), а затем и 80 миль (129 километров). В Техасе скоростные лими-

ты разнятся в каждом округе от 65 до 85 миль (137 километров) в час. 

Самые «черепашьи» ограничения — на Гавайских островах, где по лю-

бым дорогам нельзя ездить быстрее 60 миль (97 километров) в час, а 

также в столичном округе Колумбия, где максимум — 55 миль (89 кило-

метров) в час. В части штатов на магистралях действуют дополнитель-

ные ограничения в темное время суток. Как правило, это на 10 миль в 

час ниже, чем днем. Кроме того, отдельные лимиты могут устанавли-

ваться для фур.

Во Франции разрешенная максимальная скорость на федеральных 

трассах (автобанах) составляет 130 километров час в хорошую погоду 

и 110 километров в час в дождливую погоду. Однако если видимость 

на трассе не превышает 50 метров из-за сильных тумана или дождя, то 

максимальная разрешенная скорость составляет всего 50 киломе-

тров в час. В 2018 году правительство Франции с целью снижения 

смертности на дорогах ввело ограничение скорости до 80 киломе-

тров в час, которое действует на дорогах, где нет отбойника-раздели-

теля. Эта мера коснулась примерно 400 тысяч километров скорост-

ных трасс из миллиона, существующих во Франции. Против этой 

меры резко выступило подавляющее большинство — три четверти 

французов посчитали это решение «бесполезным» и «лишенным 

оснований». 

В Великобритании на федеральных трассах действует национальный 

лимит, который составляет 60 миль (96,5 километра) в час на дорогах 

с однополосным движением и 70 миль (112,6 километра) в час на двух 

и более полосах в одну сторону. В Альбионе, кстати, штраф для нару-

шителей скоростного режима на дорогах начинается от 100 фунтов 

стерлингов. В новом отчете ЕС говорится, что британские дороги по-

прежнему самые безопасные в Европе. 

В Дании два года назад скорость на дорогах была повышена  с 80 до 90 

километров в час, что, наоборот, привело к снижению смертельных 

ДТП. Добавим, что все новые автомобили, продаваемые в ЕС, с 2022 

года будут иметь ограничители скорости. А с 2024 года такими прибо-

рами будут оснащены модификации уже действующих автомобилей.

Подготовили Игорь Дунаевский, Максим Макарычев
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ПРАВО Нотариусы помогут дистанционно 
покупать квартиры

Сделка по видео
Владислав Куликов

Г
отовится инициатива, ко-
торая разрешит прово-
дить дистанционные сдел-

ки с участием двух и более но-
тариусов. 

Покупатель из Хабаровска и 
продавец из Москвы смогут 
оформить сделку, например, по 
продаже столичной квартиры, 
оставаясь в родных местах. 
Каждый придет к нотариусу в 
своем городе, а нотариусы, свя-
завшись по электронным кана-

лам, в том числе по видео-кон-
ференц-связи, оформят все как 
положено.

Об этом сообщил «РГ» пре-
зидент Федеральной нотари-
альной палаты России Конс-
тантин Корсик.

«Могу предположить, что 
возможность удостоверения 
сделки двумя и более нотариу-
сами будет весьма востребо-
вана российским бизнесом и 
гражданами, учитывая об-
ширную территорию нашей 
страны. Подобная практика 
уже не первый год успешно ре-
ализуется во Франции, позво-
ляя участникам сделки значи-
тельно экономить свое время 
и средства», — рассказал он. 

По данным «РГ», законопро-
ект разрабатывается мини-
стерством юстиции.

Напомним, что с февраля 
нотариусы перешли на упро-
щенный порядок регистрации 
права собственности при офор-
млении наследства или сделки 
с недвижимостью. 

Подача необходимого паке-
та документов в Росреестр яв-
ляется неотъемлемым этапом 
работы нотариуса сразу после 
удостоверения сделки либо вы-
дачи свидетельства о праве на 

наследство. Все документы на-
правляются нотариусом в элек-
тронном виде через специаль-
ный сервис ЕИС нотариата, а 
сам процесс регистрации права 
в этом случае занимает всего 
один рабочий день. При этом 
доплачивать за удобство и опе-
ративность заявителю не тре-
буется, поскольку данная услу-
га стала частью единого нота-
риального действия.

После принятия закона ста-
нет гораздо проще решить юри-
дические проблемы с недвижи-
мостью, находящейся в другом 
регионе. И речь не только о по-
купке квартиры. В жизни воз-
никает масса ситуаций. Допу-
стим, человек много лет назад 

уехал из родного города, а сей-
час возникла необходимость 
как-то переоформить роди-
тельский дом. После введения 
дистанционных действий для 
решения юридических про-
блем не надо будет приезжать в 
родные места и тратить там 
массу времени. 

Как отмечают эксперты, 
внедрение новых цифровых 
сервисов нотариата предостав-
ляет гражданам и бизнесу кар-
динально новые инструменты, 
во много раз повышая скорость 
и удобство совершения юриди-
чески значимых действий, при 
этом сохраняя правовую защи-
ту участников гражданского 
оборота.

Кстати, накануне в Москве 
прошло годовое Собрание 
представителей нотариальных 
палат регионов, на котором 
российские нотариусы едино-
гласно избрали Константина 
Корсика на пост президента 
ФНП на новый срок.

За последние пять лет рос-
сийский нотариат проделал 
большой путь в своем разви-
тии: компетенция нотариуса 
серьезно расширилась, замет-
но выросла его роль в защите 
прав граждан и законных инте-
ресов собственника.

В ходе перевыборов Конс-
тантин Корсик обозначил кон-
цепцию дальнейшего развития 
нотариата. 

Принципиально важным 
остается дальнейшее развитие 
цифровых инноваций. Бес-
платные сервисы нотариата 
позволяют проверить дове-
ренность, узнать, не находит-
ся ли в залоге машина, и мно-
гое другое. 

А К Ц Е Н Т

В течение года нотариусы удостоверили 
787 тысяч сделок с недвижимостью. 
Сфевраля нотариусы при этом бесплат-
но регистрируют квартиру в Росреестре
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Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности
Администрация Ивдельского городского округа и  

ООО «Саумская горнорудная компания» уведомляют о начале 
общественных обсуждений в рамках проведения оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС) при строи-
тельстве и эксплуатации производственных объектов, предус-
мотренных проектной документацией «Разработка Саумского 
медно-цинкового месторождения открытым способом».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: Разра-
ботка Саумского медно-цинкового месторождения открытым 
способом.

Месторасположение намечаемой хозяйственной  
деятельности: Свердловская область, Ивдельский городс-
кой округ, до ближайшего населенного пункта поселка Вижай 
около 15 км на восток.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Саумская горно-
рудная компания»,624930, РФ, Свердловская область, г. Кар-
пинск, ул. Чайковского, д. 16, офис 11; тел: 8 (343) 356-50-55.

Примерный срок проведения ОВОС: апрель 2019 г. — 
август 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Ивдельского городского округа.

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и 
предложений общественности к проведению ОВОС и содержа-
нию Технического задания на проведение ОВОС. 

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
в журнале «Замечаний и предложений».

Обосновывающая документация «Разработка Саумского 
медно-цинкового месторождения открытым способом», Тех-
ническое задание на проведение ОВОС, журнал «Замечаний и 
предложений к Техническому заданию на проведение ОВОС» 
доступны с 29 апреля 2019 года:

— в здании Администрации Ивдельского городского округа: 
РФ, Свердловская область, г. Ивдель, ул. Александра Вороши-
лова, 4, кабинет № 50 (Отдел по архитектуре, градостроитель-
ству, землепользованию и природопользованию), в рабочие 
дни с 8.30 до 17.45.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Ургалуголь» совместно с Администрацией Верхне-
буреинского муниципального района (в соответствии со ст. 9  
Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе») уведомляет о начале общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы: 
по проектной документации: «Оценка воздействия на окружа-
ющую среду при реализации проекта «Строительство шахты 
«Северная» АО «Ургалуголь» в границах участков недр «Северо-
Западный Ургал» и «Поле шахты «Ургальская» с производствен-
ной мощностью 4000 тыс. т в год» (в соответствии с документа-
цией, представляемой на ГЭЭ согласно ст.11 Федерального зако-
на от 22.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»).

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта 
для добычи угля закрытым (подземным) способом.

Месторасположение намечаемой деятельности: стро-
ительная площадка расположена ориентировочно на севере 
в 4 км от административно-бытового комбината (АБК — Хаба-
ровский край, Верхнебуреинский район, рп. Чегдомын, ул. Ма-
гистральная, д. 2).

Наименование и адрес заявителя: 682030, Хабаровс-
кий край, Верхнебуреинский район, рп. Чегдомын, ул. Магис-
тральная, д. 2, АО «Ургалуголь», телефон 8 (42149) 5-23-38,  
доб. 44-72.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: три месяца.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация Верхнебуреинского муници-
пального района.

Форма общественных обсуждений: публичные слуша-
ния.

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государс-

твенной экологической экспертизы можно:
Хабаровский край, Верхнебуреинский район,  рп. Чегдомын, 

ул. Центральная, 49, Администрация Верхнебуреинского муни-
ципального района (кабинет 331), телефон 8 (42149) 5-21-52, 
доб. 141. Материалы для ознакомления доступны 63 дня, поне-
дельник—пятница, с 9.00 до 17.00.

Хабаровский край, Верхнебуреинский район, рп. Чегдомын, ул. 
Магистральная, 2, АО «Ургалуголь», телефон 8 (42149) 5-23-38,  
доб. 44-72 или на официальном сайте АО «Ургалуголь» по адре-
су http://urgalugol.ru/. Материалы для ознакомления доступны 
63 дня, понедельник—пятница, с 9.00 до 18.00.

Направить свои замечания и предложения мож-
но по адресу: Хабаровский край, Верхнебуреинский район, 
рп.  Чегдомын, ул. Центральная, 49, Администрация Верхне-
буреинского муниципального района (кабинет 331), телефон: 
8 (42149) 5-21-52 доб. 141.

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 25.04.19 г. по 28.06.19 г.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Строительство шахты «Се-
верная» АО «Ургалуголь» в границах участков недр «Северо-
Западный Ургал» и «Поле шахты «Ургальская» с производс-
твенной мощностью 4000 тыс. т в год», включая материалы 
оценки воздействия, состоятся: 29.05.2019 г. в 15.00 в акто-
вом зале Администрации Верхнебуреинского муниципального 
района, ул. Центральная, д.49, рп. Чегдомын.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
ПАО «НК «Роснефть» в лице технического заказчика 

ООО «РН-Шельф-Арктика» совместно с Администрацией 
муниципального образования городской округ «Охинский» 
уведомляет общественность о проведении общественных обсуждений 
по проектной документации: «Поисково-оценочная скважина 
«Южно-Омбинская № 1» на лицензионном участке «Дерюгинский» 
(далее — Проектная документация), в состав которой входит раздел 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды» (далее — 
ПМООС), включающий материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (далее — ОВОС).

Цель реализации деятельности:   поиск и  оценка  месторождений 
углеводородного сырья.

Район проведения работ: территория муниципального 
образования городской округ «Охинский», восточное побережье 
Охотского моря, к западу от зал. Коленду и оз. Рыбачье, в 6 км северо-
восточнее м/р Колендо.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципального 
образования городской округ «Охинский» при содействии 
ПАО «НК «Роснефть» в лице технического заказчика  
ООО «РН-Шельф-Арктика».

Заказчик работ: ПАО «НК «Роснефть» в лице технического 
заказчика ООО «РН-Шельф-Арктика».

Генеральный проектировщик и разработчик 
природоохранных разделов Проектной документации: 
ООО  «РН-СахалинНИПИморнефть».

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: февраль — июнь 2019 года.

Форма общественных обсуждений: информирование 
общественности через СМИ, регистрация мнений в письменном виде 
в общественной приемной, проведение общественных слушаний.

Материалы проектной документации «Поисково-оценочная 
скважина «Южно-Омбинская № 1» на лицензионном участке 
«Дерюгинский», содержащие материалы ПМООС, включая ОВОС, 
будут доступны заинтересованной общественности с 29 апреля 2019 г. 
в МБУ «Охинская централизованная библиотечная система», 
Сахалинская обл., г. Оха, ул. Ленина, д. 17.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
замечания и предложения к Проектной документации, содержащие 
материалы ПМООС, включая ОВОС, принимаются по 
вышеуказанному адресу, где будет размещен Журнал замечаний и 
предложений для изучения мнения общественности. Прием 
замечаний и предложений будет осуществляться в течение 30 дней 
с даты, указанной в настоящем уведомлении, а также в течение 30 дней 
после проведения общественных слушаний.

Дата, время и место проведения общественных слушаний: 
общественные слушания состоятся 30 мая 2019 г. в 17.00 
в  МБУ «Охинская централизованная библиотечная система», 
Сахалинская обл., г. Оха, ул. Ленина, д. 17.

Контактная информация:
ООО «РН-Шельф-Арктика» (Технический заказчик, 

действующий от имени и по поручению ПАО «НК «Роснефть»):
Адрес: 693010, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 4.
Контактное лицо: Коваленко Константин Анатольевич. 
Электронная почта: kovalenkoka@rnsha-ys.rosneft.ru
Тел.: +7(4242) 499-481.
ООО «РН-СахалинНИПИморнефть»  (Генеральный 
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МВД и минтранс в течение 2019 года должны проанализировать и решить, стоит ли на трассах федерального значения увеличивать скоростной лимит с 90 до 110 км в час.

РЕНОВАЦИЯ 

В новых дворах 
предлагают  
сделать 
площадки 
для собак 

А СТОЯНКИ — 
НА УЛИЦЕ
Сергей Бабкин

В новых дворах столицы по про-
грамме реновации обустроят 
площадки для собак и велодо-
рожки. Об этом рассказала 
председатель Москомархитек-
туры Юлиана Княжевская по 
итогам публичных слушаний в 
пяти городских районах.

Сейчас на общественное об-
суждение вынесены проекты 
планировок новых кварталов в 
районах Бирюлево Восточное, 
Восточное Измайлово, Любли-
но, Бутырский и Свиблово. На 
слушаниях местные жители 
проявили небывалую актив-
ность. У тех, кто не смог прийти 
на слушания, есть пять дней, 
чтобы отправить свои пожела-
ния в градостроительные ко-
миссии округов. Их контакты 
можно найти в префектурах. 

В основном участники слу-
шаний просили построить но-
вые школы и детсады либо сде-
лать пристройки к уже сущест-
вующим. А в Свиблове жители 
настаивают, чтобы вместо за-
планированного офисного зда-
ния построили поликлинику. 
Интересное предложение по-
ступило из Люблино: сделать 
подземный переход через ули-
цу Верхние Поля к метро «Бра-
тиславская». Микрорайон За-
горье очень просил ускорить 
строительство развязки на пе-
ресечении МКАД и Липецкой 
улицы. Она сейчас проектиру-
ется. 

Согласно проектам, в новых 
кварталах реновации будут 
дворы без машин. Обустроят 
либо подземные парковки, 
либо небольшие стоянки на 
внутриквартальных проездах. 
Обязательно предусмотрят ве-
лодорожки. Площадки для вы-
гула собак многие тоже хотят 
видеть в собственных дворах. 
Экспертная комиссия решит, 
какие из высказанных предло-
жений можно реализовать. 

Ранее «РГ» писала, что пер-
вые публичные слушания по 
проектам планировок состоя-
лись в Солнцеве, Очаково-Мат-
веевском, Ивановском, Север-
ном Тушине, Митине и Метро-
городке. В общей сложности 
участники подали около 15 ты-
сяч предложений. Каждое из 
них детально проанализируют 
эксперты. 

Итоговые протоколы опу-
бликуют к 15 мая. С подробным 
обоснованием, какие идеи одо-
брены, а какие — нет. 

ИННОВАЦИИ 

В Москве 
появятся 
необычные 
технопарки

ДЕНЬГИ 
НА КРЕАТИВ
Сергей Жуков

В Москве появятся креативные 
технопарки, которые смогут 
рассчитывать на городские 
льготы и субсидии. Такое реше-
ние вчера было принято на за-
седании президиума столично-
го правительства.

Как сообщили в пресс-служ-
бе мэрии, постановление разъ-
ясняет, как и кому может быть 
присвоен статус «креативный 
технопарк». Здесь же указан 
список профильных видов эко-
номической деятельности. В их 
числе — дизайн и архитектура, 
изобразительное искусство, со-
здание кинофильмов, теле- и 
радиовещание, издательское 
дело, производство игр. Новый 
статус, пояснили в мэрии, по-
зволит технопаркам и их рези-
дентам получить поддержку от 
правительства Москвы. Напри-
мер, они смогут рассчитывать 
на субсидии и вернуть часть по-
траченных средств на оборудо-
вание, компенсацию процен-
тной ставки по кредитам и ли-
зинговых платежей. Компани-
ям также обещают гранты на 
развитие имущественного ком-
плекса креативных технопар-
ков, включая покупку оборудо-
вания и субсидии на софинан-
сирование процентной ставки 
по кредитам. 

Творческие кластеры в рос-
сийской столице, как правило, 
создаются на месте бывших за-
водов и фабрик. Один из самых 
крупных — Центр дизайна 
Artplay. Здесь открыто более 400 
компаний, в которых работают 
около 3,5 тысячи человек. 

ПРОЕКТ За руль автобуса 
допустят только водителей 
со стажем

ГАИ на месте 
обучения

Владимир Баршев

Госавтоинспекция планирует 
допускать к управлению авто-
бусами только тех водителей, у 
которых уже есть стаж управле-
ния либо легковым транспор-
том, либо грузовиками.

 Об этом сообщил замести-
тель начальника Госавтоин-
спекции МВД России Николай 
Шеюхин на конференции «Без-
опасные дороги». Соответству-
ющие поправки в законодатель-
ство уже подготовлены, и скоро 
документ будет вывешен на 
портале проектов нормативных 
правовых актов для обществен-
ного обсуждения. 

— Предполагается норматив-
но закрепить допуск к управле-
нию транспортным средством 
категории «D» только при нали-
чии стажа управления катего-
риями «В» или «С» или «С1», — 
сообщил Николай Шеюхин.

Напомним, что сейчас об-
учиться и получить права на эту 
категорию может любой желаю-
щий, даже если он вообще ника-
ким транспортом до этого не 
управлял. А ему предстоит воз-
ить пассажиров в большом ко-
личестве. 

Надо сказать, что допуск к 
управлению автобусами только 
при наличии стажа был еще в 
СССР. В Германии с опытом во-
ждения легкового автомобиля 
даже категорию «С» не открыть. 
Так что возвращение к этой пра-
ктике вполне логично. 

Также Николай Шеюхин 
предложил для обсуждения и та-

кой вопрос, как привязка учеб-
ных групп автошкол к конкрет-
ному подразделению госавто-
инспекции. Напомним, что сей-
час кандидат, обучившись в ав-
тошколе и получив на руки до-
кумент об этом — свидетельство 
о получении профессии води-
тель, — может сдавать экзамен 
на водительское удостоверение 
в любом подразделении. 

Предлагается сделать так, 
чтобы кандидат в водители сда-
вал экзамен в группе от автош-
колы в том подразделении, к ко-
торому «привязана» автошко-
ла. Это позволит уменьшить 
коррупционные риски, а заодно 
и усилить контроль за автошко-
лами. Ведь тогда будет точно из-
вестно, сколько учеников она 
обучает. И может ли она столько 
обучать. Это так же сильно за-
труднит торговлю свидетельст-
вами об окончании автошколы, 
без  которых на экзамен в 
ГИБДД не попасть. 

Также Госавтоинспекция 
предлагает установить ответст-
венность автошкол за качество 
подготовки водителей. Речь 
идет не о том, чтобы за плохо 
подготовленного водителя шко-
лу штрафовать. Речь о том, что 
если кандидат сдал внутренний 
экзамен автошколы на отлично, 
получил свидетельство об окон-
чании автошколы, то почему же 
он не может сдать экзамен в 
ГИБДД? Вероятно, автошколе 
необходимо лучше его подгото-
вить. Пока такой ответственно-
сти нет, торговля свидетельст-
вами продолжится. 



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 апреля 2019
четверг № 92 (7850)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПОСЛЕ  ЧП Нотр-Дам спасали временным тентом 
от надвигающегося ливня

Зонтик для храма
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Д
вое суток подряд на вер-
хних уровнях собора Па-
рижской Богоматери, по-

страдавшем от сильнейшего по-
жара, днем и ночью трудились 
рабочие с тем, чтобы успеть на-
крыть храм тентом от ливня, ко-
торый должен, по прогнозам си-
ноптиков, обрушиться на фран-
цузскую столицу в ночь на чет-
верг.

Откровенно говоря, небеса 
были милостивы к Нотр-Даму.  В 
течение полутора недель, про-
шедших после  потрясшей фран-
цузов, да и не только,  драмы,  на 
него не пролилось ни  капли до-
ждя, а жаркое по-летнему сол-
нце  прогревало стены древнего 
храма,  пропитавшиеся влагой  в 
ходе тушения пожара.

За это время удалось в целом 
укрепить и стабилизировать на-
иболее слабые места базилики, 
в том числе северный и южный 
порталы, а также каменный 
свод, пробитый в трех местах 
при падении сгоревшего 93-ме-
трового шпиля.

Однако эти усилия могут 
пойти насмарку, если собор не 
защитить от  непогоды.

По словам эксперта в обла-
сти реставрации исторических 
памятников Филиппа Вильнёва, 
дождевая вода может  «напол-
нить так называемые  пазухи 
свода, и при этом возникает 
риск его обрушения».

Для  того чтобы этого избе-
жать, была привлечена специа-
лизированная компания «Жар-
не». Ее специалисты в первую 

очередь перестроили времен-
ный каркас на крыше Нотр-Да-
ма таким образом, чтобы мож-
но было на него водрузить  ги-
гантский «зонтик»  — тент из 
брезента площадью в 600 ква-
дратных метров. Как рассказал 
создатель и глава компании 
Жан-Поль Жарне, все это было  
сделать  весьма  непросто «из-за 
пасхальных выходных», а во 
Франции они включают в себя и 
понедельник.

В помощь служащим компа-
нии была отмобилизована ко-
манда альпинистов, которая по-
могала правильно натянуть из-
готовленный в рекордные сроки 
тент таким образом, чтобы на 
нем во время дождя не накапли-
валась вода. «Дело в том, что 
она может создать дополнитель-
ный вес, а это крайне опасно для 
нарушенной структуры зда-

ния», — объяснил Жан-Поль 
Жарне. При этом он уточнил, 
что речь идет о временной мере, 
а примерно через месяц над со-
бором будет сооружен навес 
большей площади, призванный 
обеспечить защиту Нотр-Дама  
на  весь период реставрацион-
ных работ.

Между тем выясняются не-
которые детали, которые свиде-
тельствую о том, что с противо-
пожарной безопасностью в 
Нотр-Даме далеко не все было в 
порядке. Хотя  следователи по-
прежнему основной версией 
возгорания считают короткое 
замыкание, причиной мог так-
же стать  окурок, брошенный 
кем-то из служащих компании 
Le Bras Fr res, которые устанав-
ливали строительные леса во-
круг шпиля собора.  О том, что 
они курили на крыше Нотр-Да-

ма, а это было строго запреще-
но, сообщала в среду со ссылкой 
на протоколы допросов рабочих  
информированная еженедель-
ная газета «Канар аншене». 

Также стало известно, что  в 
пункте противопожарной охра-
ны Нотр-Дама вместо двух слу-
жащих, выделенных из штатов 
министерства культуры, был 
всего лишь один. К тому же сам 
пункт функционировал не кру-
глосуточно, как положено,  а с 
8.00 до 23.00. Следствие про-
должается, и не исключено, что 
французов ждут новые подроб-
ности  эпохального  ЧП. 

ВИЗИТ Лидер КНДР начал свою первую поездку в Россию

С бронепоезда на Русский
Юлия Гарднер, 
«Российская газета», 
Владивосток

Б
р о н е п о е з д  г л а в ы 
КНДР Ким Чен Ына 
накануне в 10.30 утра 
по владивостокскому 
времени пересек рос-
сийскую границу в 
Хасанском районе 
Приморья. Первую 
остановку он сделал 

на станции Хасан, где североко-
рейского лидера встретили гу-
бернатор Приморского края 
Олег Кожемяко, министр по 
развитию Дальнего Востока и 
Арктики Александр Козлов, за-
мминистра иностранных дел 
РФ Игорь Моргулов, посол Рос-
сии в КНДР Александр Мацего-
ра.

Школьницы в традиционных 
русских нарядах и кокошниках 
преподнесли вышедшему из зе-
леного вагона председателю 
Госсовета КНДР каравай с со-
лью. Отказываться от угощения 
он не стал: отломил кусочек хле-
ба, обмакнул его в соль и попро-
бовал.

«Я рад оказаться на россий-
ской земле», — улыбнулся Ким 
Чен Ын.

Он рассказал, что мечтал по-
бывать в России много лет и что 
его отец, Ким Чен Ир, питал к 
нашей стране «большую лю-
бовь». Теперь, следуя традици-
ям, глава КНДР планирует укре-
пить сотрудничество с Россией.

«Надеюсь, что и в будущем 
буду посещать вашу страну, 
основываясь на дружественных 
отношениях с вашим президен-
том», — подчеркнул Ким Чен Ын.

Видео со встречи с иностран-
ным гостем первым выложил 
Олег Кожемяко в своем профи-
ле в Instagram.

«У нас всегда были хорошие 
отношения с КНДР. Работая в 
Амурской области, я встречал 
отца нынешнего руководителя 
и сам приезжал в гости к Ким 
Чен Иру. Такие визиты всегда 
служили хорошей основой для 
нашей дружбы», — написал Ко-
жемяко позднее.

Пообщавшись с членами 
российской делегации, Ким Чен 
Ын вернулся в бронепоезд и от-
правился во Владивосток.

К приезду главы КНДР в го-
роде готовились за несколько 
дней. Его центр украсили раз-
ноцветными флагами двух 
стран. Их попарно разместили 
на фонарных столбах вдоль до-
роги близ железнодорожного 
вокзала, куда прибыл североко-
рейский лидер. Пасмурное небо 
патрулировала авиация.

Прибыв во Владивосток, 
Ким Чен Ын ступил на мягкий 
ворс красной ковровой дорож-
ки, которую постелили от входа 
в здание аэроэкспресса со сто-
роны платформы так, что края 
ее свисали почти до рельсов. 
Подходы к вокзалу перекрыли 
патрули ДПС, так что наблю-

дать за встречей почетного го-
стя любопытные жители города 
могли лишь с виадуков. Места 
занимали за несколько часов до 
приезда гостя.

На вокзале председателя 
Госсовета КНДР встретил воен-
ный оркестр и плакаты на рус-
ском и корейском языках: 
«Приветствуем председателя 
Государственного Совета КНДР 
товарища Ким Чен Ына!» Выезд 
с перрона специально переде-
лали под «Мерседес» для поли-
тика — сгладили уступ, о кото-
рый машина могла задеть дном, 
на 20 сантиметров. Но такая 
мера предосторожности оказа-
лась излишней. Кортеж для се-
верокорейской делегации на 
перрон спускаться не стал, 
оставшись на привокзальной 
площади, где собралось более 
сотни российских и иностран-
ных журналистов.

Улыбаясь, Ким Чен Ын, кото-
рого и здесь встретили Олег Ко-

жемяко, Александр Козлов и 
представители МИДа, сел в то-
нированный черный «Мерсе-
дес» и уехал на остров Русский. 
Там, в кампусе ДВФУ пройдет 
его встреча с президентом Рос-
сии Владимиром Путиным.

Скорее всего, она состоится 
в спортивном корпусе универ-

ситета. В преддверии визита 
Ким Чен Ына во Владивостоке 
временно закрыли и аквато-
рию острова Русский. Ожидает-
ся, что гость может посетить 
знаменитый Приморский океа-
нариум. На его официальном 
сайте указано, что 26 апреля 
вход для посетителей закрыт. 
«Билеты на эту дату, приобре-
тенные предварительно в кас-
совом павильоне или онлайн, 
будут действительны в течение 
двух недель (27 апреля — 11 
мая) в удобный для посетите-
лей день», — говорится в сооб-
щении.

Не исключены и другие 
встречи. 

Первую остановку на российской территории бронепоезд Ким Чен Ына сделал на станции Хасан.

А К Ц Е Н Т

Ким рассказал о большой любви его 
отца к России и своих планах укрепить 
сотрудничество с ней

ТЕРАКТЫ Власти Шри-Ланки 
признали провал спецслужб 

Бомбисты 
с дипломами

Екатерина Забродина

Спецслужбы Шри-Ланки проиг-
норировали предупреждения от 
индийских коллег о готовящих-
ся в стране терактах, которые 
можно было предотвратить. Это 
признал премьер республики 
Ранил Викрамасингхе, пообе-
щавший провести немедленную 
реорганизацию в руководстве 
силовых ведомств.

Как рассказал Викрамасинг-
хе телеканалу NDTV, силовики 
не использовали важнейшую 
разведывательную информа-
цию, полученную из Нью-Дели. 
Она даже не дошла до первых 
лиц государства. По мнению эк-
спертов, причиной внутриве-
домственной неразберихи стал 
затяжной конфликт между пра-
вящей коалицией во главе с пре-
мьером и президентом, кото-
рый еще в конце прошлого года 
пытался снять с должности гла-
ву правительства. Примеча-
тельно, что последнего даже не 
приглашали на заседания Сове-
та безопасности Шри-Ланки.

Между тем индийские спец-
службы заблаговременно сооб-
щили ланкийцам имя потенци-
ального террориста — Захрана 
Хашима, который принадлежал 
к радикальной ячейке, базиру-
ющейся на острове и связанной 
с ИГИЛ (террористическая 
группировка запрещена в РФ). 
Впоследствии Хашим действи-
тельно был идентифицирован 
среди восьми смертников и од-
ной смертницы — исполнителей 
серии атак 21 апреля. Все они 
граждане Шри-Ланки. Как при-

знали власти, фанатики вовсе 
не были маргиналами. Боль-
шинство из них — выходцы из 
среднего и даже «верхних слоев 
среднего класса», получившие 
высшее образование, в том чи-
сле за рубежом. Так, один из 
смертников был дипломиро-
ванным выпускником австра-
лийского университета. Задер-
жаны уже 60 человек, подозре-
ваемых в причастности к недав-
ним атакам. Однако несколько 
предполагаемых преступников 
все еще находятся в бегах, а на 
руках у них может быть взрыв-
чатка, поэтому на острове вве-
ден режим чрезвычайного поло-
жения. За последние дни опера-
тивники провели в разных ча-
стях острова несколько контр-
олируемых взрывов, в том чи-
сле обезвредили бомбу, зало-
женную в ресторане туристиче-
ского города Катана. Вчера они 
уничтожили подозрительный 
мотоцикл, припаркованный у 
кинотеатра в Коломбо.

Напомним, восемь взрывов, 
прогремевших почти одновре-
менно в трех городах, унесли 
жизни 395 человек, в том числе 
45 детей. Атакам подверглись 
три католические церкви, где 
проходили пасхальные службы, 
четыре отеля, зоологический 
сад и жилой квартал. Погибли 
не только граждане Шри-Ланки, 
но и 39 туристов (россиян среди 
них нет), еще около 500 ране-
ных остаются в больницах. 

НА ВЫСОТЕ ПЛАНКИ
Руководитель Северной Кореи Ким Чен Ын приезжает 
в Россию на переговоры с президентом России Влади-
миром Путиным. Он не очень торопился на это ранде-
ву. Третий представитель семейства Ким возглавил 
КНДР в конце 2011 года, получается, ему понадоби-
лось семь с половиной лет, чтобы дозреть до личного 
знакомства с российским коллегой. К этому моменту 
Ким Чен Ын успел сблизиться с председателем КНР, 
плотно пообщаться с президентом Южной Кореи и 
даже дважды встретиться с Дональдом Трампом. Нако-
нец, и наша очередь.

Почему именно теперь, понять нетрудно. Второй 
саммит с президентом США закончился неудачно. И 
дело не в том, что два упрямых мужчины не сошлись 
характерами либо не смогли преодолеть какое-то кон-
кретное разногласие. Если на первой встрече в верхах 
было достаточно самого факта и смягчения риторики, 
то дальше потребовались конкретные шаги, измене-
ние политики. А тут стороны, даже если считать что 
они искренне хотят 
чего-то добиться, в 
заведомо неравно-
весном положении. 

Американцы 
ожидают, что Ким 
Чен Ын откажется 
от того, из-за чего 
они вообще с ним 
разговаривают, — 
ядерного оружия и 
ракетной програм-
мы. Надо отдать 
должное вождю Се-
верной Кореи — ему 
удалось поднять 
международный 
статус своей страны 
до уровня, на кото-
рый ни она, ни дру-
гое государство 
того же калибра обычно не претендуют. Возможность 
мобилизовать все ресурсы на достижение определен-
ных национальных целей (продвижение ракетно-ядер-
ной программы) в совокупности с рискованным, но 
очень расчетливым балансированием на грани остро-
го конфликта, талант грамотно блефовать — все это по-
зволило выдвинуть Северную Корею в центр междуна-
родной повестки дня. 

Однако умение поднять планку не равнозначно спо-
собности ее удержать. Потенциала Северной Кореи 
хватило, чтобы заставить единственную сверхдержаву 
общаться с собой напрямую. Но его явно недостаточ-
но, чтобы эффективно добиваться дальнейших целей, 
уже не статусных, а более материальных. Ким может 
уйти с переговоров, гордо хлопнув дверью в ответ на 
непомерные, на его взгляд, требования Трампа, как это 
произошло во Вьетнаме. И некоторые проблемы аме-
риканскому собеседнику он таким образом создаст. Но 
Трамп переживет. А главная задача — за счет повыше-
ния международного статуса выйти на другой уровень 
развития. И ее такими картинными демаршами не ре-
шить. 

Можно, конечно, использовать традиционную севе-
рокорейскую методику — взвинтить напряженность и 
воспроизвести диспозицию «не тронь меня, я психиче-
ский». Ким Чен Ын — хладнокровный мастер таких 
приемов. Но он понимает, что делать так бесконечно не 
получится, в какой-то момент придется рисковать ре-
альным пересечением грани либо достоверность угроз 
упадет.

Пойти же на выполнение требований США (впро-
чем, не только их, но и международного сообщества в 
целом) и отказаться от ядерной программы, значит 
своими руками побить собственный единственный ко-
зырь. Тем более что в современном мире не существует 
гарантий, которым можно было бы довериться. Те же 
Соединенные Штаты наглядно продемонстрировали 
это на примере Ирана, раньше в ловушку «договорен-
ностей» с Западом попал Каддафи. Обмен «денуклеа-
ризация на отмену санкций» априори неравноценный. 
Пхеньян должен сделать нечто необратимое, взамен 
же он получит ро-
спись пера, кото-
рую в любой мо-
мент можно дезаву-
ировать и вернуть-
ся к любым формам 
давления. 

В этой ситуации 
Ким Чен Ыну нужно 
маневрировать. 
Приезд в Россию и 
переговоры с Пути-
ным, а они наверня-
ка пройдут в при-
поднятой обстанов-
ке и всем запомнят-
ся, — вполне грамот-
ный ход. Надо пока-
зать Трампу, что у 
Северной Кореи — очень влиятельные и надежные пар-
тнеры, на Вашингтоне свет клином не сошелся. Китай — 
само собой, но Россия с учетом сложившейся у нее ре-
путации на мировой арене даже важнее. 

А как обстоят дела с нашим интересом? Путин и 
Ким будут обсуждать совместные экономические про-
екты, нет сомнений. Тем более что азиатское направле-
ние официально объявлено в России приоритетным, а 
Корейский полуостров — значимая логистическая 
часть Азии. Но никакой экономический прорыв невоз-
можен без прогресса по стратегическому вопросу — 
урегулирование корейской ракетно-ядерной пробле-
мы и выход Пхеньяна из санкционной изоляции. А сан-
кции, напомним, введены международные, ооновские, 
это не исключительно произвол Соединенных Штатов.  

Россия — важный, но не главный игрок в проблеме 
Корейского полуострова. Для КНР ставки явно выше, к 
тому же и рычагов у нее больше, ну а ключ — в Вашинг-
тоне. У России, однако, есть свои преимущества. 

Во-первых, конструктивные отношения с обеими Ко-
реями, отсутствие каких-либо исторических или куль-
турно-психологических препонов с этими странами. 

Во-вторых, Москву устроит практически любое 
урегулирование на полуострове (военное решение, по-
нятное дело, к способу урегулирования не относится). 
России нужна разрядка и переход ситуации в прагма-
тичную фазу, благоприятную для экономического вза-
имодействия. На каких условиях это будет достигнуто, 
для Москвы почти не имеет значения, лишь бы сами 
главные действующие лица приняли новую модель. 
Так что редкий случай, когда у крупной державы в се-
рьезном региональном конфликте действительно ин-
терес один — его решить. 

Одной России это не под силу, но содействовать по 
мере всех возможностей она готова. 

Вождь КНДР под-
нял международ-
ный статус страны 
до уровня, 
на который ни она, 
ни другое государ-
ство того же кали-
бра обычно 
не претендуют

Россию устроит 
любое урегулиро-
вание на 
Корейском полуо-
строве и переход 
к прагматичному 
экономическому 
взаимодействию 

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

Цитаты

«Я приехал в Россию с теплым чувством нашего народа, — сказал 

Ким Чен Ын телеканалу «Россия 24». — Я надеюсь, что этот визит бу-

дет успешным и полезным и что в ходе переговоров с уважаемым 

президентом Путиным я смогу конкретно обсудить вопросы по 

урегулированию ситуации на Корейском полуострове и по разви-

тию наших двухсторонних отношений».

«Я рад оказаться на российской земле, — цитирует лидера КНДР 

пресс-служба администрации Приморского края. — Это только 

первый шаг». Министр РФ по развитию Дальнего Востока и Аркти-

ки Александр Козлов, встретивший Ким Чен Ына, выразил над-

ежду, что этот визит останется в его сердце «как теплое воспоми-

нание». Ким Чен Ын ответил, что данный визит в Россию «не по-

следний».

ПРОЧИТАНО В...

Какие ожидания азиатская пресса связывает с визитом лидера 
КНДР 

Южнокорейское информагентство Yonhap: «Ожидается, что по-

вестка саммита в первую очередь будет касаться мирного процесса на 

разделенном между двумя странами Корейском полуострове. После 

встречи лидера КНДР Ким Чен Ына и президента США Дональда Трампа 

в Ханое в конце февраля, закончившейся ничем, Пхеньян пытается сбли-

зиться с Китаем и с Россией.

Кроме того, на переговорах лидеров речь может пойти о судьбе пример-

но 10 тысяч северокорейских рабочих, находящихся в России. Ближе к 

концу 2019 года они должны покинуть территорию РФ, поскольку срок 

действия ранее выданных виз истечет, а получить новые они не могут из-

за принятых в 2017 году санкций ООН, запрещающих выдавать въезд-

ные визы гражданам КНДР, чтобы воспрепятствовать притоку валюты в 

Северную Корею».

 

Южнокорейская газета The Korea Herald: «Ожидается, что лидеры 

двух стран сосредоточатся на экономическом сотрудничестве и дену-

клеаризации Корейского полуострова. В частности, Путин планирует 

предложить возобновление шестисторонних переговоров по ядерному 

урегулированию».

 

Южнокорейская газета The Korea Times: «Решение проблемы с ви-

зами для северокорейских рабочих очень важно для Ким Чен Ына. Пхе-

ньян надеется, что Россия поднимет этот вопрос в Совете Безопасности 

ООН».

Японская газета Asahi Shimbun: «Россия хотела бы получить более 

широкий доступ к минеральным ресурсам Северной Кореи, включая 

редкие металлы. Пхеньян, со своей стороны, нуждается в поставках 

электроэнергии и инвестициях для модернизации обветшавших заво-

дов, железных дорог и другой инфраструктуры, построенной с помощью 

СССР».

Подготовил Константин Волков

Рабочие спешно монтируют каркас 
для тента, который защитит стоя-
щий без крыши собор от непогоды.

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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— Подробнее о ситуации на Шри-
Ланке читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6170

— За судьбой собора Парижской 
Богоматери следите на сайте 
rg.ru/sujet/6165
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АВТОРИТЕТНО На вопросы «РГ» ответил Герой России, генерал армии, бывший директор 
Службы внешней разведки, посол Вячеслав Трубников

Взгляд разведчика
Николай Долгополов

Н
а днях Вячеславу 
Ивановичу 75. Усе-
лись и чуть не в 
один голос произ-
несли: беседа не 
должна быть юби-
лейной. Заговори-
ли, и, как мне ка-
жется, о надвигаю-

щейся дате сразу забыл и я, и 
сам юбиляр.

Позвольте начать с вопроса, 
который давно интересует. 
Изредка вижу вас со Звездоч-
кой. Но, видимо, награждение 
произошло тихо-тихо. За что 
вам присвоили звание Героя 
России?

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Моя Звезда Ге-
роя России — это оценка работы 
разведки. Не моей личной. Хотя 
вклад мой там есть. 

Вячеслав Иванович, а, может, 
пришел момент рассказать 
об этом более конкретно?

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Звание при-
своено за целый ряд операций, 
проведенных на образцовом 
уровне. Требовали колоссаль-
ного напряга интеллектуаль-
ных, временами физических 
сил и, конечно, мужества. Ог-
ромного мужества. Потому что 
провал таких операций грозил 
полным взрывом наших двусто-
ронних отношений с США. 

Вот и прозвучал старый мо-
тив. Во времена холодной вой-
ны был у нас так называемый 
ГП — главный противник, и 
все знали, кто это такой. По-
том вдруг он исчез. Потом по-
явился, и оказалось, что это 
все тот же самый ГП. Что за 
два с половиной десятилетия 
изменилось?

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Мне кажется, 
по сути, ничего не изменилось. 
Весь мир пережил период распа-
да двуполярной системы: непро-
должительный период после па-
дения Берлинской стены, распад 
СССР и Варшавского договора. 
Запад впал в эйфорию победите-
ля. А мы жили в эйфории от того, 
что теперь стали частью между-
народного сообщества, что с 
нами будут на равных, мы сво-
бодны куда-то ездить, нас будут 
принимать и везде и всюду лю-
бить так же, как своих. Да и НАТО 
делать теперь вроде бы уже нече-
го. Но этот период эйфории бы-
стро прошел. И попытка букваль-
но силой загнать нас в оркестр на 
должность второй скрипки ни-
как не могла устроить. Абсолют-
но никак. То, что сейчас происхо-
дит, это закономерные последст-
вия той самой эйфории. 

У нас или у них?
ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: И у нас, и у 
них. Но мы себя утверждаем, 
как равноправного члена меж-
дународного сообщества, име-
ющего одинаковые права со 
всеми остальными. Опираемся 
на принципы международного 
права, на ООН, как единствен-
ную международную организа-
цию, способную принимать ре-
шения, затрагивающие гло-
бальные интересы. И это несмо-
тря на попытки американцев за-
гнать ООН на позицию послуш-
ного исполнителя воли сильной 
и богатой державы. Замечу, что 
между тем Китай уверенно щел-
кает американцев по носу. Се-
годня здравые силы в США по-
нимают, что роль Штатов как 
бесспорного лидера мира в 
осталась в прошлом.

А вы видите в США здравые 
силы? Кто они? Где они?

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Здравые силы 
в США есть. Но они сегодня жи-
вут в исключительно сложной 
обстановке. Американское об-
щество раскололось, как ни 
одно другое, и раскололось по-
страшному. И раскалывает не 
Трамп. Скорее, он, его выборы, 
как президента, отражение это-
го глубочайшего раскола. И я 
глубоко уверен, что естествен-
ный процесс перестройки всей 
системы международных отно-
шений произойдет. Выстроится 
новая архитектура. Каждому 
она представляется по-своему. 
Китай, например, видит себя во 
главе той архитектуры безопа-
сности, которая возникнет на 
базе «Один пояс — один путь». 
Американцы видят структуру 
безопасности, особенно в про-
тивостоянии с Китаем, в виде 
Индо-Тихоокеанского региона, 
подчиненного на сегодня идеям 
и силе знаменитого ромба квот. 
Это США, Япония, Австралия и 
Индия, которую американцы 
самым активным образом в 
этот ромб затаскивают. 

Если взглянуть на ситуацию в 
мире более глобально, то, гово-
ря откровенно, мы сейчас в 
полном разрыве с Америкой, в 
тяжелых санкционных отно-
шениях со странами ЕС, осо-
бенно молодыми. И наш един-

ственный путь — поворот на 
Восток, где, есть шанс, мы 
сможем себя найти, что-то 
показать и применить?

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Я, например, 
поворот на Восток вижу в освое-
нии Сибири и Дальнего Восто-
ка. Самостоятельно, с привлече-
нием иностранных инвестиций. 
Почему нет?

Плюс иностранной рабочей 
силы?

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Вот этого не 
хотелось бы. Китайцы работают 
нормально, жестко. Они с офи-
циальных позиций заверяют, 
что никакого военного союза с 
Россией быть не может. На то, 
что Китаю выгодно, идут смело. 
На то, что взаимовыгодно, здесь 
надо думать, торговаться. . .

И, повторюсь, нам обязатель-
но нужно осваивать Сибирь и 
Дальний Восток. Это то, что 
предлагал Примаков. Должно 
быть перераспределение финан-
сов, и само финансирование 
должно быть построено по-дру-
гому. Во всяком случае, без осво-
ения Востока, у нас вряд ли что-
то получится с другими страна-
ми Восточной и Центральной 
Азии, Афганистаном, Индией. 
Это точка зрения целого ряда 
экспертов, не только моя. 

Мы должны быть самими со-
бой.

Есть шанс, что в ближайшие 
годы у нас наладятся отноше-
ния со странами, наложив-
шими на Россию санкции? 
Може, они, бесполезные. через 
несколько лет будут все же 
отменены?

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Я специально 
изучал вопрос о санкциях, от-
талкиваясь от западных исследо-
ваний. Начну с того, что санкции 
мне, как человеку, не страшны и 
имеют позитивную подкладку. 
Нас заставляют заниматься сво-
ей собственной экономикой, а 
не сидеть на нефтегазовой игле. 
Не готов я мыслить категориями 
типа «через сколько лет?». Рос-
сия все равно неизбежно оста-
нется крупной мировой держа-
вой. И прав наш президент, гово-
ря, что мяч на их стороне. Они 
затеяли эти санкции, им их и 
снимать, а умолять об отмене мы 
не собираемся. Надо уметь жить 
под санкциями, и у нас получает-
ся. Как правило, санкции приво-
дят к результату, противополож-
ному ожидаемому. Выживаем. 
Санкции-то всегда применя-
лись, но только в ограниченном 
объеме, в разное время, против 
разных субъектов или объектов. 
Сейчас они превратились в то-
тальные, стали уже системными. 
Что нам помогает. Подняли сель-
ское хозяйство в значительной 
степени из-за санкций, отказав-
шись от суррогатов, поставляв-
шихся Европой и США. Посмо-
трим на Иран, живущий под 
сплошными запретами. Амери-
канцы ввели их в одностороннем 
порядке даже без согласия Сове-
та Безопасности. Заставляют 
подключаться к этому Европу. 

Но, как правило, санкции консо-
лидируют общество.

После распада СССР было со-
здано Содружество Независи-
мых Государств. Понятно, 
что люди неглупые эти госу-
дарства будут от нас отры-
вать. Частично это удается. 
И есть здесь наша вина?

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Инерция по-
литического мышления автома-
тически записывала все бывшие 
республики Советского Союза в 
вечные друзья, даже в братья, на-
пример, с Украиной. Те, кто ока-
зался там у власти, те, кто пре-
жде всего оказался у денег, и раз-
ворачивали от большой России 
эти лодочки, старались осущест-
вить поворот в свою пользу. Мы 
допустили колоссальное количе-
ство ошибок. Вместо того чтобы 
взять и сохранить экономиче-
ские связи с этими странами, 
узы, которые нас скрепляли, мы 
их вышибли из рублевой зоны. 

Вячеслав Иванович, позвольте 
от проблем глобального мас-
штаба, перейти к генералу 
армии и дипломату Трубни-

кову. У вас немалый опыт ра-
боты журналиста, разведчи-
ка, первого заместителя ми-
нистра иностранных дел, по-
сла, причем в Индии — одной из 
крупнейших стран мира. В 
каком качестве чувствовали 
себя лучше и увереннее всего? 
Где вам было наиболее ком-
фортно?

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Если говорить 
о комфорте, то в должности по-
сла. Она создает огромные воз-
можности, которых временами 
не достает даже разведке. А если 
посол к тому же разведчик, воз-
можности эти необъятные. И 
поэтому чувство комфорта 
было максимальным в тот пери-
од времени, когда я был послом.

В Индии с 2004-го по 2009-й?
ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Да, в эти пять 
лет. Но комфортно это еще не 
значит, что получаешь макси-
мум удовлетворения. А если го-
ворить о максимуме удовлетво-
рения, то я его получал в качест-
ве оперативного работника под 
журналистским прикрытием. 
Именно под журналистским. По-
скольку работа активного, ищу-
щего корреспондента, по сути, 
не отличается от работы развед-
чика. Способы и методы прио-
бретения источников информа-
ции очень схожи. Но журналист 
получает ее, чтобы ознакомить с 
новостью множество людей. За-
дача разведчика другая: добыть 
секретную информацию для по-
литического руководства стра-

ны, принимающего решения. 
Вот это отличает работу развед-
чика и «чистого» журналиста. 
Возможности у разведчика боль-
ше. Имею в виду и материаль-
ные. Свободы у него больше. И 
доверия к разведчику со сторо-
ны руководителей тоже больше.

В Индии вы из корреспонден-
та АПН превратились в ди-
пломата. Как все это для вас 
прошло?

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Это прошло с 
определенным душевным скри-
пом. Став сотрудником посоль-
ства, я, с одной стороны, полу-
чил совершенно блестящее при-
крытие, иммунитет и диплома-
тический паспорт, который во 
многом закрывает от всяких не-
приятностей. Чего я не имел с 
«красным» паспортом корре-
спондента АПН. Теперь формы 
моей деятельности были опреде-
лены дипломатическим прикры-
тием. Здесь я должен был дейст-
вовать уже в рамках протокола, 
дипломатической практики, 
стараясь не выбиваться за эти 
пределы с тем, чтобы не расшиф-
ровать себя как разведчика. 

В моей первой долгосрочной 
командировке, когда я заехал в 
Индию корреспондентом, а уез-
жал дипломатом, то с позиции 
журналиста изучал одного че-
ловека — носителя секретной 
информации. Он был огорожен 
от нас очень серьезной стеной. 
Служебное положение сильно 
ограничивало его в откровени-
ях с иностранцами. Перед отъе-
здом я все равно получил от 
него конфиденциальные, дове-
рительные сведения. Я перед 
ним практически раскрылся, 
предложив сотрудничать. 

И он?
ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Он сказал: где 
же вы были раньше? Расстроил-
ся, потому что был азартным 
картежником. И часто оставался 
в дураках. Деньги человеку нуж-
ны были. Но он и не предполагал, 
что я — разведчик, способный 
ему платить и платить хорошо за 
информацию. Вот и огорчился. 

Я очень активно вращался 
среди западных журналистов. 
Там и меня изучали, и я изучал. 
Особенно когда попал на два ме-
сяца в Калькутту накануне ин-
дийско-пакистанской войны. 
В городе было две сотни журна-
листов — военных корреспонден-
тов. Они работают в основном за 
деньги, очень сильно рискуя. 

Когда вы общались с ино-
странными коллегами, они у 
вас пытались выудить ка-
кую-то информацию?

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Безусловно.

И вы им что-то подкидывали?
ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Конечно.

А где та грань, которую нель-
зя было перейти?

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Я сам по себе 
являлся контролером того, что 
секретно и интересно только 
для Москвы, а что можно предо-
ставить и для широкой публики. 
Чем активнее журналист рабо-
тает как журналист, тем легче 
он работает, как разведчик. 

Можно прямо написать учеб-
ное пособие для журналистов. 
Не пытались? 

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Нет, я этим не 
увлекаюсь. Пусть детали так и 

останутся в памяти. Да и време-
ни на это нет. Я достаточно ак-
тивно работаю в Институте ми-
ровой экономики и междуна-
родных отношений. Тружусь и в 
авиационной корпорации «Ир-
кут». Плюс множество между-
народных мероприятий.

 Но многие их участники, воз-
можно, знают вашу биогра-
фию...

В Я Ч Е С Л А В  Т РУ Б Н И К О В : Не просто 
знают, они меня хорошо знают. 
Больше, чем написано в Википе-
дии. 

Разве это не мешает?
ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Наоборот, по-
могает: больше доверия к тому, 
что я говорю, видят во мне от-
ветственного собеседника. По-
нимают, что я своей репутацией 
дорожу и никогда обманывать 
никого не намерен.

А в молодости, в свой первый 
приезд в Индию не думали, 
что кто-то из ЦРУ или СИС 
может вас где-то и как-то 
прихватить?

В Я Ч Е С Л А В  Т РУ Б Н И К О В : Опасность 
всегда была. Это точно. И уже 
интуиция подсказывала: ты 
разговариваешь с чужим раз-

ведчиком. Круг его интересов, 
манера задавать вопросы, а са-
мое главное, интерес к моей 
личности сразу выдавали. Пото-
му что если я журналист, то ко-
паться в истории человека, ко-
торый мне дает информацию, 
совсем не обязательно. А вот для 
разведчика это нужно. По во-
просам, по зондажу, по такому 
вбросу: а не написал бы я что-
нибудь для такого-то иностран-
ного издания и, понятно, за хо-
рошие деньги? Это все в журна-
листских кругах вертелось. 
Всегда можно было быстро от-
личить чистого журналиста. 

Вячеслав Иванович, очень ча-
сто утверждения ваших кол-
лег из легальной резидентуры 
«никто не знал, кто я», вызы-
вают у меня недоверие. Если 
живешь в чужой стране много 
лет, невольно общаешься с соо-
течественниками, и не толь-
ко посольскими. И через год, 
два — знаешь всех, как знают и 
тебя. Опасно!

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Нет. Понима-
ют только те, кто работает в по-
сольстве. Потому что они видят: 
был здесь и куда-то вдруг юр-
кнул... А профессия разведчика 
вообще опасна. Но бояться сво-
их… Тогда придется не доверять 
любому сотруднику посольства. 
Некоторые понимали — развед-
чик, но и им было неизвестно, 
кому принадлежащий — к воен-
ным или к политической раз-
ведке. Но в чем-то вы правы, в 
свое время многое быстро ста-
новилось ясно. Разведка в те 
времена работала очень интен-
сивно. И она выделялась даже по 
внешним признакам. Если чи-

стый дипломат, будем говорить 
первый секретарь, делил свою 
машину с другим первым секре-
тарем, то атташе посольства, он 
же разведчик, в силу очевидных 
причин ездил на машине само-
стоятельно и один. 

Существует ли сегодня взаи-
модействие между диплома-
тами и разведчиками? В кон-
це советского периода они кон-
курировали: это мы сообщили 
первыми, нет — мы.

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Гарантирую, 
такого не стало с тех пор, когда 
директор Службы внешней раз-
ведки Евгений Максимович 
Примаков перешел в МИД. Я 
остался за командира разведки. 
Мы с Евгением Максимовичем 
принимали решение по телефо-
ну, и уже тогда не было никакой 
возможности кому-то выпячи-
ваться, конкурировать. Доста-
точно было поднять «закры-
тый» телефон и спросить: ваши 
прислали то-то и то-то. Это над-
ежно? Хорошо. Все, согласны с 
вашей точкой зрения. Решалось 
вот так. 

А что о другой конкуренции — 
между разведкой внешней и 
военной?

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: В период Со-
ветского Союза существовал 
этот ведомственный принцип. 
Случалась нехорошая конкурен-
ция между Первым Главным 
управлением и Главным разве-
дывательным управлением. И 
приходилось корректировать. 
Потому что надо работать с госу-
дарственных позиций, а не с ве-
домственных. Сейчас похожего 
нет. Когда я уже был послом в Ин-
дии, для меня два резидента 
были абсолютно равны, несмо-
тря на то, что я выходец из СВР. 
Оценивал информацию от ди-
пломатов, от военных разведчи-
ков и от внешней разведки. Со-
бирал их, иногда говорил: ребя-
та, вы в разнотык работаете. А 
центр-то как будет смотреть? 

Сейчас многие государствен-
ные деятели высокого полета 
прошли школу разведки. Как 
вы это оцениваете?

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Так оно и есть. 
Вспомните Буша-старшего, воз-
главлявшего ЦРУ. Посмотрите 
на нашего президента. Я это 
оцениваю как нормальное явле-
ние. Для меня, например, как 
для посла, это очень важно. Зная 
корни руководителя, ты пред-
ставляешь, какого свойства ин-
формацию он просит и как он 
может ее оценить. Гнать туфту 
человеку, который работал в 
разведке и работал на высоких 
должностях, это бесполезно. 
Кроме подзатыльника вы ниче-
го за это не получите. 

Вячеслав Иванович, у внешней 
разведки в 2020 году — юбилей. 
Не пришло ли время открыть 
новые имена героев? Иногда со 

сроками давности не разо-
браться.

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: При мне от-
крывали людей, как правило, 
уже пенсионеров. Но были та-
кие пенсионеры, которых от-
крывать нельзя. Я категориче-
ски исключаю автоматические 
сроки. Они могут быть установ-
лены только для каких-то опера-
ций. Когда говорят: то, что про-
изошло тогда-то, это дело рук 
разведки. Но я решительно про-
тив того, чтобы автоматом рас-
крывать лица. Потому что каж-
дый играл свою роль. Кто-то по-
зитивную, а кто-то — нет. И у 
всех остаются родственники, 
друзья, которые еще живы и ра-
ботают, остаются связи. 

Нет ли обиды у людей развед-
ки, что они столько сделали, 
столько совершили — и по-
прежнему полная темнота? 

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Что делать. 
Был очень хороший дядька, ко-
торого я знал. Герой со Звездоч-
кой, завершивший нелегальную 
работу. И здесь трагически по-
гиб. Человек уже в возрасте, он 
плохо видел. А водители пеше-
ходов не уважают. Быть может, о 
нем узнают поподробнее.

Был ли кто-то из Ясенево, кто 
вызывал у вас особое уважение? 

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Сразу могу 
сказать — огромное количество 
людей из руководства разведки 
вызывали уважение. Назову 
Юрия Ивановича Попова. Ши-
рокой публике он не известен. Я 
бы о нем написал много. Он 
умер. Последняя должность — 
резидент в Швейцарии. А так — 
блестящий специалист по Япо-
нии. К сожалению, ни о нем ни-
чего не написано, ни он не оста-
вил воспоминаний. 

Почему так много руководи-
телей внешней разведки выш-
ло из Индии? Леонид Влади-
мирович Шебаршин, вы…

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Школа. Ника-
кой случайности. Там сложи-
лась отличная школа советской 
разведки. Те, с кем я работал в 
Индии, занимают руководящие 
позиции в СВР и сейчас. 

Какие угрозы для современной 
России вам видятся как наи-
более серьезные? Терроризм, 
попытки раскола страны?

ВЯЧЕСЛАВ ТРУБНИКОВ: Да вы не пове-
рите, какую угрозу вижу глав-
ной. Мыслю не интересами тех 
людей и того поколения, к кото-
рому принадлежу я, мои дети и 
даже внуки. Думаю о праправну-
ках. Какой мир мы им оставляем 
с точки зрения экологии? Это то, 
на что сегодня внимания не обра-
щают. Слава Богу, наш прези-
дент, побывав на Северном по-
люсе, увидел, что творится вдоль 
Северного морского пути. Дал 
команду расчистить завалы ржа-
вых бочек и всякой дряни. Ведь 
если к экологии будут относить-
ся так, как сегодня, нам уже ско-
ро придется воевать за питьевую 
воду. После недавних событий 
мы боимся ядерной схватки 
между Индией и Пакистаном. 
А схватка за воду будет страш-
нее, чем ядерная война. 

А К Ц Е Н Т

Они затеяли эти санкции, 
им их и снимать, а умолять об отмене 
мы не собираемся
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Визитная карточка

Вячеслав Иванович Трубников родился 25 апреля 1944 года в 

Иркутске. Родители — рабочие. В 1967-м закончил МГИМО. Владеет 

хинди и английским. После института принят на работу во внеш-

нюю разведку. В 1971—1977 и в 1984—1990 годах находился в коман-

дировках в Индии и Бангладеш. В 1990 году возглавил одно из по-

дразделений центрального аппарата разведки. В январе 1992-го на-

значен первым заместителем директора Службы внешней развед-

ки. С января 1996 года по май 2000-го — директор СВР. Генерал 

армии В.И.Трубников — Герой России.

Был первым замминистра иностранных дел РФ. В 2004—2009 го-

дах — посол в Индии. Академик РАЕН. Член Союза журналистов 

с 1973 года. 
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А К Ц Е Н Т

Если говорить о максимуме 
удовлетворения, то я его получал 
в качестве оперативного работника 
под журналистским прикрытием

Мюнхен. Фото на память. Сколько 
было таких поездок и таких фото.

— Полный текст беседы читайте 
на сайте
rg.ru/art/1683106
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ИНВЕСТИЦИИ В Подмосковье пришел еще один 
мировой автопроизводитель

С экрана —
на конвейер

Ирина Рыбникова

В 
подмосковных Хим-
ках начато строитель-
ство завода по произ-
водству японских гру-
зовиков Hino.  Это 
первый автомобиле-
строительный завод, 
который компания 
Hino Motors, входя-

щая в корпорацию Toyota, ре-
шила построить в России. 

Впервые о том, что японцы 
придут в Подмосковье, загово-
рили в октябре 2017 года, ког-
да область проводила в Стране 
восходящего солнца презента-
цию своего инвестиционного 
потенциала. 

«Мне очень приятно, что 
наш визит в Японию сегодня 
материализуется на строи-
тельной площадке. Уверен, что 
этот проект будет успешно ре-
ализован и уже через год с кон-
вейера сойдут первые автомо-
били, которые во всем мире 
имеют очень высокую репута-
цию», — сказал губернатор 
Подмосковья Андрей Воро-
бьев, давая старт началу строи-
тельства завода. По планам ин-
весторов, строительные рабо-
ты должны завершиться до 
конца 2019 года, а первые ав-
томобили сойдут с конвейера в 
мае 2020-го. Таким образом 
весь процесс — от соглашения о 
строительстве, подписанного 

на презентации в Японии, до 
первого японского грузового 
автомобиля подмосковного 
производства займет чуть 
меньше трех лет. 

Производить на этом заво-
де  будут машины малой и 
средней тоннажности. Мощ-
ность предприятия — до 3 ты-
сяч грузовиков ежегодно, объ-
ем инвестиций — 17 миллионов 
долларов. «Этот проект уника-
лен тем, что мы решили в од-

ном месте объединить и про-
изводство, и центр запасных 
частей, и сервис, и тренинг-
центр. То есть будем не только 
производить надежные грузо-
вики, но обеспечим также их 
качественное послепродажное 
обслуживание», — отметил 
президент «Хино Моторс» в 
России Сэгава Микио. Он по-
благодарил подмосковных 
коллег за внимательное отно-
шение к инвестпроекту: ни в 
подборе участка для будущего 
завода, ни в обеспечении его 
инженерной инфраструкту-

рой инвесторы не встретили 
волокиты или административ-
ных барьеров. 

«Я надеюсь, что этот проект 
внесет большой вклад в разви-
тие российско-японских дело-
вых отношений. Сегодня Рос-
сия является одним из самых 
перспективных регионов с 
точки зрения инвестиций», — 
добавил генеральный менед-
жер Mitsui & Co.Ltd. Ямада 
Дзиро.

Поскольку любое современ-
ное производство во многом 
роботизировано, оно не нужда-
ется в большом количестве ра-
бочих. Вот и на заводе Hino в 
Химках будут работать всего 
60 человек. Но, во-первых, это 
будут местные жители, кото-
рые получат не абы какую ра-
боту, а высокотехнологичную, 
с хорошей зарплатой. А во-вто-
рых, как сказал г-н Микио, 
здесь будет комплекс предпри-
ятий. 

«Мы синергетическим эф-
фектом ожидаем не меньше 

300 рабочих мест. Обычно во-
круг таких производств в тече-
ние первых 3—4 лет возникают 
сервисы, поставщики, произ-
водители автокомпонентов», — 
говорит заместитель председа-
теля областного правительства 
Вадим Хромов.

Для тех, кто переживает за 
качество машин Hino подмо-
сковной сборки, спешим сооб-
щить: основные узлы — каби-
ны, двигатели, коробки пере-
дач, мосты — будут поставлять-
ся из Японии. Но и все осталь-
ные работы по сборке будут ве-
стись хоть и в области, но по 
японским технологиям. Для 
этого между правительством 
Подмосковья и Hino Motors 
подписано соглашение о со-
трудничестве в подготовке ка-
дров для автомобильной отра-
сли. И вестись эта подготовка 
тоже будет в Химках — в мест-
ном техникуме. Для его студен-
тов японские коллеги адапти-
руют свои обучающие про-
граммы. По такому же принци-
пу готовили сотрудников для 
завода по производству авто-
мобилей Mersedes, обосновав-
шегося в соседнем Солнечно-
горском округе. 

Первый камень в строительство 
завода заложили по-японски — 
разрисовав будущие корпуса.

— Фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

Акционерное общество разрез «Шестаки» совместно с Адми-
нистрацией Беловского и Ленинск-Кузнецкого муниципальных райо-
нов Кемеровской области уведомляет о начале общественных об-
суждений по объекту государственной экологической экспер-
тизы: по проектной документации «Технический проект разработки 
Убинского каменноугольного месторождения открытым способом в 
лицензионных границах участка недр «Убинский 1» (вторая очередь 
отработки)», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Цель намечаемой деятельности: разработка Убинского камен-
ноугольного месторождения открытым способом в лицензионных 
границах участка недр «Убинский 1» (вторая очередь отработки).

Месторасположение намечаемой деятельности: строительс-
тво объекта планируется осуществлять на территориях Ленинск-Куз-
нецкого и Беловского муниципальных районов Кемеровской области.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество раз-
рез «Шестаки», 652780, Россия, Кемеровская обл., Гурьевский район.

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности проводилась в период с 1 февраля 2019 г. по 31 марта 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Бековского сельского поселения Беловс-
кого муниципального района Кемеровской области, Администрация 
Подгорновского сельского поселения Ленинск-Кузнецкого муници-
пального района Кемеровской области.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно: в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного объявления по адресу — Администрация Бековского 
сельского поселения, Беловский район, с. Челухоево, ул. Четонова, д. 3, 
время приема с 8.00 до 17.00, телефон для справок: 8(38452) 5-92-45; 
Администрация Подгорновского сельского поселения, Ленинск-Куз-
нецкий район, с. Подгорное, пер. Кольцевой, д. 7, время приема с 8.00 
до 17.00, телефон для справок 8 (38456) 6-74-80, а также по адресу —  
АО разрез «Шестаки», Кемеровская обл., Гурьевский район, техни-
ческий отдел, время приема с 8.00 до 16.40, тел.: 8 (38452) 9-52-40,  
доб. 41-40, контактное лицо — главный технолог АО разрез «Шестаки» 
Миронов Михаил Сергеевич, тел.: 8-960-900-25-33.

Оставить свои замечания и предложения можно по адресу: 
Администрация Бековского сельского поселения, Беловский район, 
с. Челухоево, ул. Четонова, д. 3, время приема с 8.00 до 17.00, теле-
фон для справок: 8 (38452) 5-92-45; Администрация Подгорновско-
го сельского поселения, Ленинск-Кузнецкий район, с. Подгорное, 
пер. Кольцевой, д. 7, время приема с 8.00 до 17.00, телефон для спра-
вок: 8 (38456) 6-74-80.

 Сроки представления замечаний и предложений: 30 дней со 
дня опубликования данного объявления.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Технический проект разработки 
Убинского каменноугольного месторождения открытым способом в 
лицензионных границах участка недр «Убинский 1» (вторая очередь 
отработки)», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду, состоятся: на территории Ленинск-Кузнецкого му-
ниципального района 30 мая 2019 г. в 15.00, по адресу: ДК с. Подгор-
ное (с. Подгорное, пер. Кольцевой, д 10); на территории Беловского 
муниципального района 29 мая 2019 г. в 15.00, по адресу: ДК с. Беково 
(с. Беково, ул. Центральная, д. 6).

Принятие от граждан и общественных организаций письменных за-
мечаний и предложений в период до принятия решения о реализации 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности, документирование 
этих предложений в приложениях к материалам по оценке воздейс-
твия на окружающую среду обеспечивается в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения (слушаний), до 30.06.2019 г. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация муниципального района «Юхновский 
район» уведомляет о начале общественных обсуждений 
по проектной документации, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду объекта «Рекультивация свал-
ки ТБО Юхновского района Калужской области».

Предмет общественных обсуждений: материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой де-
ятельности по объекту «Рекультивация свалки ТБО Юхновс-
кого района Калужской области».

Название намечаемой деятельности: «Рекультивация 
свалки ТБО Юхновского района Калужской области».

Цель намечаемой деятельности: ликвидация объекта на-
копленного вреда окружающей среде и рекультивация земель-
ного участка.

Месторасположение намечаемой деятельности: зе-
мельный участок ориентировочно в 1,0 км юго-восточнее 
г. Юхнова, кадастровый номер участка 40:24:030801:137.

Наименование и адрес заказчика: Администрация му-
ниципального района «Юхновский район», 249910, г. Юхнов, 
ул. Карла Маркса, д. 6.

Проектная организация, адрес и телефон: 
ООО ПФ «ГОСТ-Стандарт»; 450105, г. Уфа, ул.Караидельская, 
д. 2, оф. 8, тел. 8 (347) 216-10-70.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 29.04.2019 г. по 29.05.2019 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация муниципального района  
«Юхновский район».

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма предоставления замечаний и предложений: за-

мечания и предложения принимаются в письменном виде.
Ознакомиться с материалами по объекту государс-

твенной экологической экспертизы можно: в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления на офи-
циальном сайте МР «Юхновский район» — http://uhnov.ru/,  
материалы объекта доступны для ознакомления по адре-
сам: г. Юхнов, ул. К. Маркса, д.6, понедельник — пятница,  
с 9 до 17.00.

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: 249910, Калужская область, г. Юхнов, ул. Карла 
Маркса, д.6 или на электронный адрес: ayuhn@adm.kaluga.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 29.04.2019 г. по 29.05.2019 г. 

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Рекультивация свалки 
ТБО Юхновского района Калужской области» состоятся: 
29.05.2019 г. в 11-00 в малом зале администрации МР «Юх-
новский район» по ул. Карла Маркса, д.6, в г. Юхнов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Разрез Изыхский» совместно с 
Администрацией Алтайского района Республики Хакасия 
(в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе») уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы: по проектной документации: «Ликвидация участка 
№ 3 АО «Разрез Изыхский». Дополнение № 2» (в соответствии ст. 
11 Федерального закона от 22.11.1995 № 174-ФЗ), включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: ликвидация участка № 3 
Изыхского каменноугольного месторождения (проведение работ 
на объекте I категории негативного воздействия на окружающую 
среду).

Месторасположение намечаемой деятельности: Респуб-
лика Хакасия, Алтайский район, в 2 км на восток от с. Белый Яр 
«Участок № 3». 

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество 
«Разрез Изыхский», Республика Хакасия, Алтайский район, с. Бе-
лый Яр.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: 60 дней.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Алтайского района Республики Хакасия.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: оставить замечания и 

предложения можно в журнале учета замечаний и предложений. 
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, можно: в течение 30 дней 
с момента опубликования объявления, а также в течение 30 дней 
после окончания общественного обсуждения по адресу: 655650, 
Республика Хакасия, Алтайский район, с. Белый Яр, ул. Ленина, 
74, кабинет № 104 (понедельник—пятница, с 9.00 до 16.00, обед с 
12.00 до 13.00); либо на сайте mo-altay.ru (круглосуточно).

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 
Администрация Алтайского района, 655650, Республика Ха-

касия, с. Белый Яр, ул. Ленина, 74, кабинет № 104, тел.: (39041) 
3- 36- 00, ответственное лицо: Глок Ольга Владимировна (поне-
дельник—пятница, с 9.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00). АО «Раз-
рез Изыхский», E-mail: ShchedrovaON@suek.ru, ответственное 
лицо: Щедрова Ольга Николаевна (круглосуточно).

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 
30 дней с момента опубликования объявления, а также в течение 
30 дней после окончания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы по проектной документации: «Лик-
видация участка № 3 АО «Разрез Изыхский». Дополнение № 2», 
включая материалы оценки воздействия, состоятся: 30 мая 
2019 года в 16 часов 00 минут по адресу: Республика Хакасия, Ал-
тайский район, с. Белый Яр, ул. Ленина, 74 (зал заседаний адми-
нистрации Алтайского района).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ 
о проведении годового Общего собрания  

Членов Ассоциации «Некоммерческое 
партнерство Совет рынка по организации 

эффективной системы оптовой и розничной 
торговли электрической энергией 

и мощностью»
Информируем Членов Ассоциации «Некоммерческое 

партнерство Совет рынка по организации эффективной 
системы оптовой и розничной торговли электрической 
энергией и мощностью» о проведении годового Общего 
собрания Членов Ассоциации «НП Совет рынка».

Дата проведения: 24 мая 2019 года. 
Место проведения: г. Москва, Краснопресненская 

набережная, дом 12, подъезд 7, этаж 4, зал «Ладога».
Начало регистрации: 09 часов 00 минут 24 мая 

2019 года. 
Время открытия: 10 часов 30 минут.
Повестка дня:
1.  Об утверждении Годового отчета Ассоциации «НП 

Совет рынка» за 2018 год.
2.  Об определении приоритетных направлений 

деятельности Ассоциации «НП Совет рынка» на 
2019—2020 гг. 

3.  Об утверждении бухгалтерской (финансовой) 
отчетности Ассоциации «НП Совет рынка» за 
2018 год.

4.  Об определении принципов формирования и 
использования имущества Ассоциации «НП Совет 
рынка» на 2019—2020 гг.

5.  О прекращении участия Ассоциации «НП Совет 
рынка» в Европейском союзе электроэнергетической 
промышленности (ЕВРЭЛЕКТРИК).

6.  Об избрании Членов Наблюдательного совета 
Ассоциации «НП Совет рынка».

С информацией (материалами) по вопросам повестки 
дня годового Общего собрания Членов Ассоциации «НП 
Совет рынка» можно ознакомиться с 29 апреля 2019 года на 
сайте Ассоциации «НП Совет рынка» www.np-sr.ru, а также 
по адресу: г. Москва, Краснопресненская набережная, дом 
12, подъезд 7, этаж 8, комната 837 в рабочие дни с 09 часов 
00 минут до 18 часов 00 минут.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Российс-
кой Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Хабаровского краевого 
суда;

—  заместителя председателя суда Ханты-Мансийско-
го автономного округа — Югры;

—  заместителя председателя Третьего арбитражного 
апелляционного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Там-
бовской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 
до 12.45), 8 мая — с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 27 мая 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «СИБУР-Кстово» информирует, что по тексту 
информационного сообщения в номере газеты №66 
(7824) от 27.03.2019 (стр. 5) о проведении 30 апреля 
2019 года в 10.00 в здании Администрации Кстовского 
муниципального района по адресу: г. Кстово Нижего-
родской обл., площадь Ленина, общественных слуша-
ний по обсуждению материалов оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) о намечаемой деятельности 
по объекту «Строительство сливной эстакады бензинов 
на ООО «Сибур-Кстово» необходимо наименование 
ООО «СИБУР-Кстово» читать в соответствии с учреди-
тельными документами — ООО «СИБУР-Кстово».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

28 мая 2019 года в 17.00 в актовом зале администрации г. Махачкалы 
по адресу: Республика Дагестан, г. Махачкала, пл. Ленина, 2, состоятся 
ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ в форме общественных слушаний по 
оценке воздействия на окружающую среду при выполнении полного 
комплекса работ по объекту: «Обустройство пункта базирования кораб-
лей и судов Каспийской флотилии в сухогрузной гавани г. Махачкала», 
расположенному в районе Махачкалинского морского торгового порта.

Заказчик: Региональное управление заказчика капитального строи-
тельства Южного военного округа, 334069, г. Ростов-на-Дону,  
ул. Таганрогская, д. 143/3, корп. 2, тел./факс: 8 (863) 206-04-09,  
e-mail: ruzks.uvo@uvo.fkp-uzks.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация г. Махачкала Республики Дагестан, пл. Ленина, 2.

С документацией о намечаемой хозяйственной деятельности, а так-
же материалами оценки воздействия на окружающую среду можно оз-
накомиться до 28 мая 2019 г. в здании и на сайте Администрации  
г. Махачкалы (www.mkala.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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От соглашения о строительстве завода 
до первого автомобиля пройдет 
чуть меньше трех лет

БЕЗОПАСНОСТЬ  Детские лагеря 
столицы проверяют 
на готовность к летнему сезону

Отдых 
под присмотром

Ангелина Зеленькова 

Этим летом дети в столице смо-
гут отдохнуть в шести здравни-
цах и почти на 100 площадках 
«Московской смены», которая 
вновь откроет во время кани-
кул бесплатные лагеря для 
школьников. А еще школьники 
поедут в 80 лагерей российских 
регионов, в том числе в Красно-
дарском крае и Крыму. Позаго-
рать они смогут и в столице, где 
откроются как минимум 11 жи-
вописных пляжей. Готовность 
всех лагерей и зон отдыха у 
воды в настоящее время уже 
проверяют спасатели. Вожатые 
же тем временем учатся пра-
вильно эвакуировать детей в 
случае пожара или другой чрез-
вычайной ситуации. 

Как столичные спасатели го-
товятся к детскому отдыху, 
журналистам рассказал врио 
начальника управления над-
зорной деятельности и профи-
лактической работы МЧС Мо-
сквы Александр Бобров. «На 
учете столичного главка МЧС — 
6 детских лагерей, расположен-
ных на территории Новой Мо-
сквы», — отметил он. В преддве-

рии первой смены в каждом из 
них проходят проверки пожар-
ной безопасности. Два лагеря 
уже хоть сейчас могут принять 
на отдых детей.

Инспекторы обращают вни-
мание не только на исправ-
ность проводки и наличие огне-
тушителей на этажах, но и оце-
нивают работу системы проти-
вопожарной защиты в целом. 
«Обязательно проверяем со-
держание эвакуационных пу-
тей и выходов из зданий — смо-
трим исправность дверей, от-
делку путей эвакуации, загро-
мождение лестниц, наличие до-
водчиков на дверях лестнич-
ных клеток», — говорит Бобров.

Кроме этого, если детский 
лагерь находится рядом с рекой 
или озером, спасатели проверя-
ют состояние пирсов, к кото-
рым в случае пожара может 
беспрепятственно подъехать 
техника. «Территория лагеря 
должна быть очищена от горю-
чих материалов и залежей му-
сора. А если лагерь находится 
рядом с лесом, то от сухой тра-
вы, валежника должны быть 
очищены и соседние террито-
рии», — добавил Бобров. 

Медиацентр сообщает

ГОТОВНОСТЬ МОСКОВСКИХ АТТРАКЦИОНОВ  
К ВЕСЕННЕ-ЛЕТНЕМУ СЕЗОНУ
26 апреля (пятница) в 12.00 состоится пресс-конфе-
ренция начальника Инспекции по надзору за аттрак-
ционной техникой ОАТИ Александра Тучина. В ходе 
пресс-конференции спикер расскажет об основных 
требованиях, предъявляемых к уличным аттракцио-
нам и об их готовности к весеннее-летнему сезону.

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail:mediacentr@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж 
(м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.

Евгений Владимирович 
Шушкевич 
Заместитель генерального директора 

АО «Мосводоканал», начальник 

управления водоснабжения 

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО 

ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) В ПЯТНИЦУ, 26 АПРЕЛЯ, С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, 

ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ:  ZAVTRAK@RG.RU,  А  ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92

СОБЫТИЕ В Москве пройдет 
весенний велофестиваль 

Два с половиной 
марафона

Иван Пышечкин

Меньше месяца остается до 
главного весеннего велособы-
тия столицы — велофестиваля, 
который проводится на Садо-
вом кольце. В этом году органи-
заторы ожидают рекордное чи-
сло участников — 19 мая на 
старт выйдут несколько десят-
ков тысяч велосипедистов. 

Мероприятие можно разде-
лить на две части — профессио-
нальную, рассчитанную на 
опытных велорайдеров, и люби-
тельскую, в которой могут при-
нять участие все желающие. В 
рамках ставшей уже легендар-
ной велогонки «Садовое коль-
цо» в 7.50 будут стартовать те, 
кто уверен в своих силах и готов 
бросить вызов другим гонщи-
кам. Будет два формата. Первый 
— это гонка по внешней стороне 
Садового кольца с дистанцией 
109, 78 и 47 км. В ней будут 
участвовать самые быстрые и 
выносливые велосипедисты.   

Второй формат — это велоза-
езд на 42 км для тех любителей, 
которые еще не имеют большой 
соревновательной практики и 
пока не могут долго поддержи-
вать высокий темп. Они поедут 
по внутренней стороне через 
десять минут после старта пер-

вой группы. По словам прези-
дента Национальной ассоциа-
ции ветеранов и любителей ве-
лоспорта Игоря Струтинского, 
средняя скорость гонки превы-
сит 40 км/ч, поэтому надо отда-
вать себе отчет в своих силах. 

И все-таки утренняя гонка 
(включая дистанцию 42 км) — 
только лишь предвестник само-
го фестиваля, который старту-
ет в 12.00. Его площадкой ста-
нет весь проспект Академика 
Сахарова от улицы Маши По-
рываевой до Садового Кольца. 
Старт общей велоколонны за-
планирован на 13.00. Это будет 
уже не соревнование на выно-
сливость, а скорее приятная ве-
лопрогулка по Москве. 

Кроме того, гостей ждет раз-
влекательная программа с уча-
стием спортсменов, музыкан-
тов и артистов. Самым зрелищ-
ным обещает стать выступле-
ние велофристайлеров, кото-
рые будут выполнять уникаль-
ные трюки на двух колесах.  

Ну а что делать тому, кто 
собственным велосипедом еще 
обзавестись не успел? В колон-
не можно будет проехать и на 
прокатном городском велоси-
педе. Более того, в день фести-
валя появится специальный 
экономный тариф. 
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ВЫСТАВКА В Эрмитаж привезли сокровища, уцелевшие после извержения Везувия 

Помпейское счастье
Инга Бугулова, 
Санкт-Петербург

Г
осударственный Эрмитаж 
открыл одну из самых важ-
ных и сложных выставок 

этого года — «Боги, люди, ге-
рои». Экспозиция представляет 
более 200 всемирно известных 
шедевров из легендарных Пом-
пей и его окрестностей, в I веке 
погибших под лавой Везувия. 
«Такие проекты бывают очень 
редко, я их называю «нигде, 
кроме как в Эрмитаже», — ска-
зал на открытии директор му-
зея Михаил Пиотровский.

Это — первая большая вы-
ставка о Помпеях в России и 
беспрецедентный проект из 
всех когда-либо организован-
ных за пределами Италии. Пер-
вый этаж Манежа Малого Эр-
митажа занимают экспонаты, 
предоставленные Националь-
ным археологическим музеем 
Неаполя и Археологическим 
парком Помпей. Необычный 
зал переносит вас прямо в рим-
ский город: вот площадь с ар-
кой в центре, от нее в стороны 
разбегаются символические 
улочки. Можно повернуть на-
право или налево, но везде бу-
дут ждать уникальные артефак-
ты, позволяющие с головой по-
грузиться в ту или иную сторо-
ну жизни великой цивилиза-
ции. 

Главный бог — Зевс, он же 
Юпитер, представлен огром-
ным мраморным бюстом. Ког-
да-то он украшал центральный 
храм Помпей. Юнона и Геба, 
Марс и Венера, Фетида и Ге-
фест — фресками, обнаружен-
ными в частных домах и хра-
мах, тоже можно полюбоваться 
в Эрмитаже. Не меньше любили 
римляне и героев: участника 
Троянской войны Ахилла, на-

пример, запечатлели на сразу 
нескольких росписях. 

Не получится,  конечно, 
пройти и мимо скульптур. До-
статочно сказать, что в зале 
представлен Дорифор («Копье-
носец») — произведение искус-
ства, которое уже современни-
ками было признано образцом 
совершенства, по нему учились 
мастера эпохи Возрождения. 
Неподалеку фигура жрицы Ев-
махии, к складкам ее одеяния 
так и хочется прикоснуться — 
кажется, гладкий мрамор дол-
жен оказаться на ощупь мяг-
ким, как ткань. 

— К античным формам сегод-
ня вновь испытывают интерес. 
В нашем столетии все тяготеют 
к гармонии, простоте и вечно-
сти. Я не могу даже назвать это 
шедеврами, это больше чем ше-
девры, они дают нам почувство-
вать истины, сохранившиеся 
веками, — говорит куратор про-
екта Анна Трофимова.

А взять, например, так люби-
мые римлянами зрелища. В ви-
тринах поблескивают замысло-
ватые шлемы, тяжелые бронзо-
вые кнемиды и узорчатые поно-
жи для защиты ног — все то, в 
чем на арену выходили гладиа-
торы. Рядом театральный «рек-
визит» — комические и трагиче-
ские маски. 

Но особенно интересным 
музейщики называют отдел, 
посвященный повседневности 
Помпей. Глиняный горшок для 
хранения яиц, в котором до сих 
пор сохранились обломки скор-
лупок, римский «самовар» — 
нагреватель для воды с подно-
сом и ручками, — кажется, и се-
годня бы стал отличным допол-
нением для загородного пикни-
ка. Фрагменты пола, украшен-
ного мозаикой, настенный ор-
намент, сосуды для благовоний, 

мраморные столы — все, что 
окружало зажиточных римлян. 
У рядовых горожан прозаич-
нее: кирки, грабли, серпы, ло-
паты, садовые ножи… Но и эти 
самые простые предметы — на 
вес золота, ведь до раскопок ве-
зувианских городов материаль-
ных свидетельств об их жизни 
не было вообще. Незаживаю-
щие «раны» от катастрофы де-
монстрирует большой бронзо-
вый сейф с хитрыми замками — 
сбоку можно увидеть оплавлен-
ные детали. 

Впрочем, музейщики назы-
вают извержение благом — 
именно лава запечатала скуль-
птуры и фрески, предметы быта 
и интерьеры так, что они оста-
лись нетронутыми временем. 
Помпеи оказались в непрони-
цаемом саркофаге, который за-
щищал их от перепадов темпе-
ратур и уж тем более от чьих-то 
неосторожных прикосновений. 
Именно поэтому в перспективе 
виден сам Везувий, который 
возвышается над экспонатами 
выставки и ее посетителями. 

— Вулкан определил судьбу 
этих городов, и вместе с тем 
благодаря ему мы можем сегод-
ня видеть все эти предметы. Ве-
зувий — притягательная сила 
Помпей и этой выставки, — уве-
рена Анна Трофимова.

Подойти к вулкану поближе 
можно поднявшись на второй 
этаж — там представлена не-
большая «помпеянская» кол-
лекция Эрмитажа. Составляют 
ее в основном дары император-
скому дому Романовых, часть 
предметов показаны впервые. В 
частности, это скульптура из 
мрамора и бронзы, керамика, 
произведения из стекла и ко-
сти.

Выставка будет открыта до 
23 июня. 

МУЗЫКА 

Знаменитый 
итальянский 
певец Марио 
Бионди начал 
тур по России

ИЗ СОЛНЕЧНОЙ 
БРАЗИЛИИ
Александр Алексеев

Этот хриплый и экспрессивный 
джазмен, чьи лучшие хиты со-
бирают в интернете до восьми 
миллионов просмотров, пел с 
культовой группой Earth, Wind 
& Fire, делил сцену с Рэем Чар-
льзом, а сейчас приехал в Рос-
сию в сопровождении собст-
венного ансамбля. Сегодня Ма-
рио Бионди даст единственный 
концерт в Санкт-Петербурге, а 
уже на следующий день высту-
пит  в московском зале «Изве-
стия Hall». Накануне россий-
ских концертов он ответил на 
вопросы обозревателя «РГ». 

Вы родились в Италии, боль-
шую часть жизни проводите в 
гастролях по Европе и Север-
ной Америке. Почему в новом 
альбоме у вас появились влия-
ния латинской музыки, да и 
назвали вы его — Brazil? Скуча-
ете без новых впечатлений?

МАРИО БИОНДИ: Да, я люблю удив-
ляться людям и незнакомым го-
родам. Мне нравится откры-
вать для себя новые места, при-
чем нередко я посещаю их по 
совету тех, кто там живет. Путе-
шествия — это одно из самых 
интересных занятий в жизни, 
помимо музыки, не так ли?

Итальянские, американские, 
немецкие музыканты все 
чаще приезжают в Крым, осо-
бенно на джазовый фестиваль 
в Коктебеле. Некоторые про-
сят, чтобы о концерте заранее 
не сообщали — опасаются, что 
их просто не выпустят из род-
ной страны… А вам интере-
сно было бы спеть и в Крыму? 
Сочтите этот вопрос тоже — 
очередным советом.

МАРИО БИОНДИ: В Крыму? Ну а по-
чему бы и нет?!

Программы всех ваших кон-
цертов, как правило, отлича-
ются. От того, что вам бы-
стро надоедают одни и те же 
песни?

МАРИО БИОНДИ: Все проще: я ни-
когда не готовлю сет-лист зара-
нее, и мои музыканты ненави-
дят меня за это (улыбается. — 
Прим. ред.). Но мне нравится 
быть увлеченным аудиторией и 
выбирать песни в зависимости 
от ее настроения и желаний. 
Так и бывает на каждом моем 
концерте. 

Вы можете похвастаться 
выступлениями с классиками 
джаз-рока Earth, Wind & Fire и 
легендарным Рэем Чарльзом. 
О каком из них вам теперь 
приятнее вспоминать?

МАРИО БИОНДИ: Шоу с Earth, Wind 
& Fire — один из лучших этапов 
в моей карьере: масса эмоций, 
да поучиться было чему! На-
пример, правилу этой велико-
лепной группы: чем больше ты 
репетируешь, тем проще тебе 
на концертах, да и доверие, вза-
имопонимание в коллективе 
становятся намного крепче. 
Это было отличное сотрудниче-
ство с EWF, но ничто не мешает 
нам повторить его и в буду-
щем…  

А с Рэем Чарльзом мне 
просто повезло. Я был совсем 
маленьким мальчиком, когда 
мэтр прилетел на гастроли к 
нам на Сицилию. И меня выпу-
стили спеть у него «на разогре-
ве». А потом вышел сам Рэй 
Чарльз, а я остался слушать со 
сцены. Никто, кажется, не воз-
ражал. 

Как удалось сохранить столь 
запоминающийся вокал с хри-
потцой, как у вас? Многие ему 
завидуют, да и женщинам 
очень нравится. 

МАРИО БИОНДИ: Я не делаю много 
упражнений для голоса, зато 
помню, как важно заботиться 
о правильном питании и отды-
хе. Хотя во время гастролей это 
не всегда получается. Вот и в 
России у меня два концерта за 
два дня. Но дело, конечно, того 
стоит… 

ТЕАТР В БТД имени Товстоногова прошла премьера спектакля 
«Волнение»

Алисе от Автора

Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

Э
ту пьесу режиссер 
спектакля и драма-
тург Иван Вырыпаев 
написал специально 
для Алисы Фрейн-
длих. Даже если не 
было бы юбилейных 
поводов — 100-летие 
БДТ и 35 лет, как ве-

ликая артистка служит на его 
сцене, такой спектакль все рав-
но должен был появиться. 

Зрителя в зале не покидает 
чувство, что все полтора часа он 
присутствует на исповедальном 
интервью Алисы Бруновны. Ка-
жется, что она — актриса, кото-
рая практически не дает ин-
тервью, наконец-то расскажет 
нам нечто очень важное про 
себя. Ведь главный персонаж 
спектакля — всемирно извест-
ная писательница Улья Рихте 
(американка немецкого проис-
хождения с польскими корня-
ми) — практически ровесница 
актрисы. И ее судьба — трудное 
послевоенное детство, любов-
ные романы, ни один из кото-
рых не наградил писательницу 

спутником на всю жизнь, взро-
слая всепонимающая дочь, веч-
ное, не прекращающееся ни на 
минуту творчество и громкая 
слава — так или иначе обнару-
живает «рифмы» с судьбой са-
мой Алисы Фрейндлих.

Для усиления этого эффекта 
постановщик строит весь спек-
такль как интервью. К писатель-
нице, без пяти минут нобелев-
ской лауреатке, приходит поль-
ский журналист Кшиштоф Зе-
линский (Рустам Насыров). Ее 
литературный агент Стив 
(Дмитрий Воробьев) и дочь На-
тали (Юлия Марченко) очень 
озабочены «нужным» эффек-
том этой встречи. Им хочется, 
чтобы текст, который появится 
в польском СМИ, загладил оса-
док скандала об антисемитизме 
Ульи Рихте, из-за чего она год 

назад не получила Нобелевку. 
Поэтому оба нервничают и ста-
рательно, но максимально «не-
навязчиво» обрабатывают жур-
налиста. Однако у газетчика — 
своя игра. Он хочет «прозве-
здеть», вырваться из «провин-
циального» Кракова в Нью-
Йорк, сделать карьеру. И беседа 
с Улья Рихте — это шанс. На сце-
не есть еще один персонаж — фо-
тограф Майкл (Василий Реу-
тов), он вполне мог бы оставать-
ся бессловесной тенью журна-
листа, если бы на него не наез-
жали так жестко Стив и Натали, 
которая по-женски пригляну-
лась фотографу... 

Все эти хитросплетения мо-
тивов авторы постановки впря-
мую озвучивают «закадровым» 
текстом, но спектакль от этого 
вовсе не делается плоским. Нао-

борот! Как только на сцену яв-
ляется Улья, все договоренно-
сти летят к черту. И «ненуж-
ные», «неправильные» вопросы 
вылезают в беседе словно сами 
собой. И интравертивная Улья 
вовсе не выглядит таким уж за-
крытым монстром, как рисуют 
ее близкие: жизнерадостная, 
насмешливая, она ловко опро-
кидывает в себя один стаканчик 
виски за другим и кажется, сама 
рада огорошить журналиста 
чем-нибудь пикантным.

Блистательная Улья-Алиса от 
души озорничает, куражится, а 
то и шокирует своих собеседни-
ков. Кажется, актрисе настоль-
ко по душе и впору эта роль, как 
будто ответы на вопросы, кото-
рые ставит в пьесе автор, она 
искала и сочиняла вместе с дра-
матургом. 

Наиболее живая и отважная 
среди всех присутствующих, 
Улья кажется самой юной из 
них. И ее почти детская откро-
венность в тех вещах, о которых 
«приличные люди» не говорят, 
делает ее существом иного, выс-
шего, порядка. Наверное, имен-
но так ведет себя Творец в обще-
нии с сотворенными им сущест-

вами.  «Это — не вранье, это — 
творчество», — уверяет героиня 
журналиста. Да, именно так ро-
ждается миф. А что в искусстве 
есть выше мифа? И потому Улья 
Рихте охотно нагнетает ужасы 
над тайной своего рождения 
(мать — польскую еврейку изна-
силовал эсэсовец), и над тайной 
сердечных взаимоотношений 
(друг не сам выпал из окна, я его 
подтолкнула, мне понравилось, 
как он сказал: внизу — высота). 

Режиссер признается, что 
«Волнение» — это разговор об 
Авторе. С большой буквы. По 
его мнению, главное чувство, 
которое испытывает творец — 
писатель, артист или тетка, пле-
тущая небылицы о знакомых, — 
это то самое божественное вол-
нение. И если у читателей, зри-
телей, слушателей оно возника-
ет, значит, все не зря. 

В зале на премьере волнение 
было. 

Наиболее живая среди всех персо-
нажей пьесы, героиня Фрейндлих 
кажется и самой юной из них. 

Марио Бионди: Чем больше ты 
репетируешь, тем проще тебе 
на концертах.

А К Ц Е Н Т

Блистательная Улья-Алиса от души 
озорничает, куражится, шокирует своих 
собеседников
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О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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Музейщики называют 
извержение Везувия бла-
гом — именно лава запе-
чатала скульптуры и фре-
ски, предметы быта 
и интерьеры так, что они 
остались нетронутыми 
временем. Помпеи оказа-
лись в непроницаемом 
саркофаге.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Самый 
молодой оркестр России 
сыграл концерт 
для всего мира

Кругосветная 
симфония

Северьян Цагарейшвили

Этот концерт Российского национального молодежно-
го симфонического оркестра состоялся в Зале Чайков-
ского. Под управлением Михаила Юровского молодые 
музыканты исполнили Третий концерт Сергея Рахма-
нинова с пианистом Дмитрием Маслеевым и Пятую 
симфонию Петра Чайковского. Московская филармо-
ния совместно с medici.tv транслировала программу 
по всему миру. 

В интервью «РГ» Михаил Юровский рассказал о ра-
боте с молодыми музыкантами, о русской музыке за ру-
бежом и о семейной династии.

Приходилось ли вам раньше работать с молодежны-
ми коллективами?

МИХАИЛ ЮРОВСКИЙ: Конечно, приходилось: например, год 
назад меня приглашали в Высшую музыкальную шко-
лу Берлина работать со студентами. Кроме того, в те-
чение трех лет я 
был главным при-
глашенным дири-
жером польского 
молодежного орке-
стра Sinfonia 
Juventus, который 
во многом похож на 
РНМСО. В принци-
пе такого рода ор-
кестры не новость 
в музыкальном 
мире, но должен 
сказать, что таких 
шикарных условий 
для работы с молодежью, как здесь, в Европе нет. То 
внимание, которое уделяется сегодня молодым музы-
кантам в России, совершенно феноменально, и можно 
ждать очень хороших результатов.

Какое впечатление у вас от работы с этим орке-
стром?

МИХАИЛ ЮРОВСКИЙ: В оркестре много талантливых музы-
кантов, у них большие творческие возможности, и я 
получил большое удовольствие от работы с ними. Ко-
нечно, еще есть куда стремиться: коллективу всего 
семь месяцев, и нужно время, чтобы они полностью 
сработались. Вообще, молодежный оркестр — своео-
бразный мостик между высшим учебным заведением 
и профессиональной жизнью. 

В процессе репетиций я обязательно сообщаю им 
много «околомузыкальной» информации. Меня при-
гласили, чтобы я смог передать следующему поколе-
нию те знания, которые я получил от своих учителей. 
Ведь мы стоим на плечах ушедших поколений.

Ваш концерт с молодежным оркестром транслиро-
вался по всему миру. Какой интерес на Западе к рус-
ской музыке?

МИХАИЛ ЮРОВСКИЙ: Русская музыка занимает абсолютно 
равное положение в мировой музыкальной культуре, 
точно так же, как итальянская, немецкая, француз-
ская и другие. Не могу сказать, что творчество таких 
композиторов, как Чайковский, Рахманинов, Рим-
ский-Корсаков, Шостакович, Прокофьев, нуждается в 
«месте под солнцем». Их произведения звучат по все-
му миру. 

Кстати, Чайковский еще при жизни был известен 
в Германии, и там сложились особые традиции его ис-
полнения, отличающиеся от русских. А Рахманинов, 
как известно, закончил свои дни в США и был там по-
пулярен, и такие дирижеры, как Стоковски или Ор-
манди, работавшие в Филадельфийском оркестре, со-
здали определенную стилистику исполнения музыки 
Рахманинова, отличную от нашей.

В советские времена вы были очень известным опер-
ным дирижером, работали в Музыкальном театре 
Станиславского и Немировича-Данченко. Сейчас, ког-
да вы уже тридцать лет живете на Западе, много ли 
вы дирижируете оперой?

МИХАИЛ ЮРОВСКИЙ: В оперных театрах я работаю очень 
мало: у меня большие проблемы с современными ре-
жиссерами и их подходами к оперным партитурам. 
В этом отношении я консервативен, не могу пересту-
пить через себя. 

Хотя на будущий сезон я имею два очень интере-
сных предложения — «Борис Годунов» в Мюнхене и 
«Огненный ангел» в Метрополитен-опера. Но я делаю 
оперы в концертных исполнениях, записываю их. Не-
давно я исполнил свою мечту: мы записали с польским 
молодежным оркестром Sinfonia Juventus и междуна-
родным составом исполнителей неизвестную в России 
оперу Антона Рубинштейна «Моисей». Надеюсь, в Рос-
сии когда-нибудь узнают об этом замечательном про-
изведении.

У вас сложилась известная всему миру дирижерская 
династия: вы и ваши сыновья Владимир и Дмитрий 
Юровские. Как вы общаетесь между собой, обращают-
ся ли они к вам за советом?

МИХАИЛ ЮРОВСКИЙ: Конечно, сыновья советуются со 
мной, но я с ними советуюсь не меньше! К сожале-
нию, видимся мы нечасто, чаще созваниваемся. Но 
советы, которые мы даем друг другу, именно творче-
ского характера, а не карьерно-жизненного. Мы — се-
мья сообщающихся сосудов, мы глубоко связаны 
друг с другом. 

Мы — семья 
сообщающихся 
сосудов, 
мы глубоко 
связаны друг 
с другом 

Михаил Юровский: Я хочу передать следующему поколению те 
знания, которые я получил от своих учителей. 
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ВОЛЕЙБОЛ За «золото» 
женской Суперлиги спорят 
столичное «Динамо»
и калининградский «Локо»

С янтарным 
блеском

Владимир Ильин

В Москве сегодня стартует финальная серия чемпио-
ната России среди женских команд Суперлиги. 

В первом матче действующий обладатель титула и 
самый стабильный клуб страны столичное «Динамо» 
принимает дебютанта элиты — созданный только ве-
сной прошлого года «Локомотив» из Калининграда, 
играющий у себя на арене ДС «Янтарный». 

Соперники бу-
дут биться до трех 
побед по схеме «2-
2-1». Главные козы-
ри динамовок — ти-
тулованные игроки, 
востребованные в 
сборной. Это мно-
гократная облада-
тельница приза 
имени Людмилы 
Булдаковой для луч-
шей волейболистки 
Суперлиги Наталия 
Гончарова, блоки-
рующая Ирина Фетисова, Яна Щербань, Екатерина 
Любушкина и другие. Слабое место — неопытность 
главного тренера Александра Сукомела, первый сезон 
работающего в столь ответственной должности.

Игрой «Локо» управляет куда более известный на-
ставник — Андрей Воронков. Правда, его основные за-
слуги относятся к работе с мужскими командами — но-
восибирским «Локомотивом» и сборной России, выиг-
равшей в 2013-м чемпионат Европы именно с этим 
тренером. Ключевые исполнители «Локо» — дочь Во-
ронкова Ирина и кубинка Ана Клегер. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 апреля, четверг, 
«МАТЧ! Игра»
18.55 «Динамо» (Москва) — «Локомотив» (Калининград-

ская область). Прямая трансляция.  

БАСКЕТБОЛ Испанский 
«Реал» первым вышел 
в «Финал четырех» 
мужской Евролиги

Мадридский 
двор доволен

Илья Трисвятский

Первым участником «Финала четырех» мужской ба-
скетбольной Евролиги стал действующий обладатель 
трофея испанский «Реал» из Мадрида. «Королевский 
клуб» и в третьем матче четвертьфинальной серии 
снова оказался сильнее греческого «Панатинаикоса» — 
89:82. Игра состоялась в Афинах при рекордной для 
этой стадии аудитории, на встрече в зале столичного 
«Олимпийского спортивного центра» присутствовали 
18 182 зрителя.

Напомним, что ранее на своей площадке «Реал», ру-
ководимый главным тренером Пабло Ласо, дважды 
праздновал успех — 75:72 и 78:63. В Афинах при жесто-
чайшем давлении 
местной публики 
мадридцы чуть 
дрогнули лишь во 
второй четверти, 
которую проиграли 
со счетом 13:23. Но 
в дальнейшем гости 
заметно превосхо-
дили «Пао», играю-
щий под началом 
известнейшего спе-
циалиста американ-
ского студенческо-
го и профессио-
нального баскетбола Рика Питино — 22:17 в третьей де-
сятиминутке и 31:24 в заключительном отрезке матча. 

Легенда испанского баскетбола, 34-летний ветеран 
«Реала» Руди Фернандес, чемпион мира и трехкрат-
ный обладатель «золота» континентальных первенств, 
с 16 очками поделил лавры лучшего бомбардира побе-
дителей с аргентинцем Факундо Кампаццо. Отметим и 
14 баллов за результативность у американца Энтони 
Рэндольфа, который два сезона выступал за наш «Ло-
комотив-Кубань» (Краснодар) и помог южанам стать 
бронзовыми призерами Евролиги.

Литовский «Жальгирис», героически вырвавший 
победу в одном из двух матчей в Стамбуле, третью 
игру против турецкого «Фенербахче» уже у себя на 
площадке сдал — 57:66. Как ни поддерживали «зеле-
ных» 15 с половиной тысяч болельщиков, команда Ша-
рунаса Ясикявичюса огорчила своих фанатов. Настав-
ник, сам в прошлом прекрасный снайпер, почему-то не 
любит, когда его подопечные увлекаются дальними 
бросками. Но «Фенер» в два раза чаще атаковал из-за 
дуги и в этом преуспел. 

Игроки «Пао» смогли нейтрализовать центрового «Реала» 
Уолтера Тавареса (в центре), но за него работу сделали другие. 

НОВОСТИ 

Квят получит 
новый 
двигатель 
на гонке в Баку

ПРИБАВИТСЯ 
СИЛ
Илья Соболев

Болиды команд «Ред Булл» и 
«Торо Россо» получат новые 
двигатели перед этапом чемпи-
оната мира «Формулы-1» в 
Баку, который пройдет на бли-
жайших выходных. Напомним, 
за «Торо Россо» выступает рос-
сиянин Даниил Квят.

«Четвертый этап сезона 
пройдет на самой скоростной 
уличной трассе в календаре. 
Ключевые особенности трассы 
в Баку — очень длинная прямая, 
более двух километров, и мно-
жество 90-градусных поворо-
тов. Чтобы добиться эффектив-
ной работы всех систем сило-
вой установки на прямой, мы 
используем опыт прошлого 
года», — поведал Тойохару Тана-
бе, технический директор 
«Хонды», которая поставляет 
двигатели для упомянутых ко-
манд.

Одной из причин замены 
двигателей стали проблемы с 
силовой установкой у Даниила 
Квята на Гран-при Китая. Пред-
полагается, что новая версия 
двигателя будет надежнее и 
чуть мощнее предыдущей. 

Парагвайский
клуб выгнал
игрока
за промах
с пенальти

«ТОЧКА»
НЕВОЗВРАТА 
Сергей Литвинов

Клуб «Индепендьенте Кампо-
Гранде» (Парагвай) расторг 
контракт с игроком Брендэк-
сом Паррой после того, как тот 
неудачно исполнил пенальти в 
матче Южноамериканского 
кубка против «Ла Экидад» (Ко-
лумбия). 

Встреча завершилась пора-
жением «Индепендьенте» (3:4) 
и вылетом из турнира. Столь 
суровое решение руководите-
лей клуба вызвано тем, как 
Парра ударил с «точки». Он ис-
полнил 11-метровый футболь-
ным приемом под названием 
«паненка», когда игрок бьет не-
сильно, в надежде на то, что 
вратарь начнет гадать и упадет 
в угол. Но голкипер «Ла Экида-
да» остался на месте и поймал 
мяч.

Случай Парры далеко не 
первый, когда за нереализован-
ный пенальти могут оставить 
без контракта. В 2013 году на-
падающего «Сараево» Алена 
Мелуновича выгнали из коман-
ды за промах с «точки» в матче 
квалификации Лиги Европы 
против «Металлурга». 

Карен Хачанов
уступил
в четвертом
матче подряд

СДАЕТ 
ПОЗИЦИИ
Артур Нанян

Первая ракетка России Карен 
Хачанов не сумел выйти во вто-
рой круг турнира мужской тен-
нисной ассоциации (ATP) в 
Барселоне. Он уступил в двух 
сетах аргентинцу Гвидо Пелье — 
2:6, 6:7. 

Хачанов, который по итогам 
прошлого сезона вплотную 
приблизился к топ-10 мирово-
го рейтинга, потерпел четвер-
тое поражение подряд. А всего 
на семи из девяти соревнова-
ний нынешнего сезона россия-
нин проигрывал в первом же 
круге. 

— Результаты у меня сейчас 
не те, на которые я рассчиты-
вал. Но это ничего не меняет. 
Нужно продолжать работать и 
верить в собственные силы, — 
отметил в одном из недавних 
интервью Хачанов. 

Еще один наш соотечествен-
ник, Даниил Медведев, пробил-
ся в третий круг турнира в Бар-
селоне. Он обыграл в трех сетах 
испанца Альберта Рамос-Винь-
оласа — 6:3, 2:6, 6:1. За выход в 
четвертьфинал россиянин по-
спорит с американцем Маккен-
зи Макдональдом, который 
одолел в двух партиях францу-
за Жиля Симона (6:3, 6:2). 

В Афинах на тре-
тьем матче серии 
между «Пао» 
и «Реалом» присут-
ствовало более
18 тысяч зрителей 

В составе 
«Локомотива» 
ключевой игрок — 
дочь главного 
тренера Ирина 
Воронкова

E
P

A

ХОККЕЙ Звездный ветеран сыграл за сборную с капитанской нашивкой в матче 
Еврочелленджа против Латвии

Ковальчук уже в форме
Илья Соболев

С
борная России продолжа-
ет подготовку к чемпио-
нату мира, который прой-

дет в Словакии с 10 по 26 мая.
Вчера подопечные Ильи Во-

робьева провели второй матч в 
рамках Еврочелленджа. В Риге 
наши встречались с хозяевами 
льда, сборной Латвии.

Особых выводов по этой 
игре делать не стоит. Не только 
потому, что речь идет о подгото-
вительном периоде. Очевидно, 
что многие из тех, кто вышел на 
лед «Арены Рига» в составе на-
шей команды, в Братиславе не 
сыграют. И тому есть объектив-
ные причины. Слишком уж си-
лен десант, который должен в 
ближайшее время пополнить 
российскую команду. Во-пер-
вых, к 28 апреля в расположе-
нии сборной ожидается мощ-
нейшее подкрепление из Наци-
ональной хоккейной лиги. Так, 
из лучшей команды регулярно-
го заокеанского чемпионата 
НХЛ «Тампы» подъедут глав-
ный бомбардир лиги Никита 
Кучеров, основной претендент 
на звание лучшего голкипера 
сезона Андрей Василевский и 
перспективнейший защитник 
Михаил Сергачев. Кроме того, 
приглашение сборной приняли 
центрфорварды «Питтсбурга» и 
«Чикаго» Евгений Малкин и Ар-
тем Анисимов соответственно. 

До 29-го числа текущего ме-
сяца сборную усилит также Ни-
кита Гусев, не успевший сыграть 
за вылетевший «Вегас». Плюс 
тренерский штаб ждет защитни-
ка «Торонто» Никиту Зайцева.

Не стоит забывать и о фина-
листах Кубка Гагарина, из кото-

рых вызов в национальную ко-
манду получили восемь чело-
век: армейцы — вратарь Илья 
Сорокин, защитники Никита 
Нестеров и Артем Блажиевский, 
нападающие Кирилл Капризов, 
Михаил Григоренко, Сергей Ан-
дронов, Иван Телегин и предста-
витель «Авангарда» Илья Михе-
ев. Их ждут 27 апреля.

А вот еще один участник фи-
нальной серии плей-офф Конти-
нентальной хоккейной лиги пе-
рерыв брать не стал. Главный 
тренер «Авангарда» Боб Хар-
тли, как известно, тренирует 
еще и сборную Латвии, и во вче-
рашнем матче он как ни в чем не 
бывало уже возвышался на ска-
мейке запасных своей команды.

Но вернемся к российской 
сборной. Вчера свой первый 
матч за национальную команду 
провели еще два энхаэловца — 
защитник Богдан Киселевич из 
«Виннипега» и форвард «Лос-
Анджелеса» Илья Ковальчук. 
Причем второй вывел команду 
на лед с капитанской нашивкой. 
Отношения 36-летнего Коваль-
чука со сборной вообще отдель-
ная история. Нельзя сказать, 
что Илья находился с ней в «раз-
воде»: все-таки он был в числе 
тех, кто завоевывал олимпий-
ское «золото» корейского Пхен-
чхана. Но вот если брать исклю-
чительно чемпионаты мира, то 
тут Ковальчука не было видно 
давно. Последний турнир в сви-

тере с двуглавым орлом Илья 
провел в 2015 году в Чехии, за-
воевав вместе со своей коман-
дой серебряные медали. Кстати, 
Ковальчук на том турнире тоже 
капитанил.

Несмотря на внушительное 
подкрепление, первый период с 
латвийцами у наших явно не 
получился. Как и в предыдущей 
встрече со швейцарцами (5:1), 
россияне старались много ком-
бинировать, но на этот раз до-
водить комбинации до логиче-
ского конца у подопечных Ильи 
В о р о б ь е в а  п ол у ч а л о с ь  н е 
очень.

Зато хозяева льда к своим 
немногочисленным моментам 
отнеслись намного рациональ-
нее, воспользовавшись ошиб-
ками соперника в обороне. Уже 
на четвертой минуте счет от-
крыл Мартиньш Дзиеркалс, 
технично реализовавший вы-
ход один в один. А меньше чем 
за минуту до конца периода 
преимущество прибалтов удво-
ил Роберт Букартс, которого 
каким-то непостижимым обра-
зом отставили в одиночестве 
рядом с пустым углом ворот на-
шего голкипера Александра 
Георгиева.

Второй период наша коман-
да провела значительно агрес-
сивнее. Как следствие, опасных 
ситуаций во владениях латвий-
с к о го  в р а та р я  К р и с те р са 
Гудлевскиса стало ощутимо 
больше. Одна из них, собствен-
но, закончилась взятием ворот. 
На 35-й минуте счет размочил 
Артем Зуб — 1:2. 

На этом наша команда оста-
навливаться не стала.  Уже на 
45-й минуте третьего периода у 
россиян прошла еще одна от-
личная комбинация.   Анатолий 
Голышев из-за ворот выдал шай-
бу прямо на «пятак» Наилю 
Якупову, которому нужно было 
просто не промахнуться из 
убойной позиции  — 2:2.

Почувствовав «кровь», наши 
не сбавили обороты и почти 
сразу забросили еще одну шай-
бу.  Анатолий Голышев, который 
меньше двух минут назад асси-
стировал Якупову, теперь отли-
чился сам  — 3:2.

Ну а чем закончился матч в 
Риге, стало известно уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать. 

ФУТБОЛ Действующий победитель Премьер-лиги «Локомотив»
обыграл «Ростов» и продолжает биться за золотые медали

Чемпионской хваткой

Артур Нанян 

Н
а к а н у н е  п я т ь ю 
матчами стартова-
ла программа 25-
го тура Премьер-
лиги. В четырех из 
н и х  п р и н и м а л и 
участие претен-
денты на чемпион-
ство и попадание в 

тройку призеров.
Одной из таких команд явля-

ется «Локомотив». Пожалуй, 
именно москвичи еще в состоя-
нии хоть как-то противостоять 
«Зениту» в борьбе за «золото». 
Несмотря на определенные про-
блемы, «красно-зеленые» в це-
лом довольно стабильны. 

Но при этом у команды 
Юрия Семина возникают про-
блемы в матчах с прямыми кон-
курентами. Так было в недавней 
домашней встрече с «Зенитом» 
(1:1), в которой питерцы были 
ближе к победе, и в предыдущей 
игре Премьер-лиги с ЦСКА 
(1:1). Если бы хотя бы в одном 
из этих поединков «Локомо-
тив» победил, он бы сейчас был 
ближе к лидеру. И мог бы реаль-
но претендовать на защиту чем-
пионского титула. 

Свои проблемы есть и у «Рос-
това». Команда Валерия Карпи-
на здорово выступает на своем 
красавце-стадионе, чего не ска-
жешь о выездных матчах. Здесь 
статистика для дончан удруча-
ющая: в последних пяти встре-
чах набрано лишь четыре очка. 
Во многом из-за неважных ре-
зультатов в гостях ростовчане 
все еще находятся вне еврокуб-
ковой зоны. Хотя в Лигу Европы 
клуб может попасть через ро-
зыгрыш Кубка страны, в полу-
финале которого «желто-си-
ним» противостоит как раз «Ло-
комотив». 

Стартовые составы команд 
претерпели незначительные из-
менения по сравнению с преды-
дущими матчами. У «железно-
дорожников» в запасе остался 
Федор Смолов, а Мануэл Фер-
нандеш не попал в заявку. 

Полностью стартовый со-
став «Локомотива» выглядел 
следующим образом: Маринато 
Гилерме, Бенедикт Хеведес, Со-
ломон Кверквелия, Гжегож Кры-
ховяк, Дмитрий Тарасов, Дмит-
рий Баринов, Мацей Рыбусь, 
Алексей Миранчук, Антон Ми-
ранчук, Джефферсон Фарфан, 
Рифат Жемалетдинов. 

Что касается ростовчан, то 
они перед игрой понесли боль-
шую потерю: из-за травмы по-
мочь дончанам не смог Роман 
Еременко.

—  Роман отсутствует из-за 
травмы. Он провел два матча на 
искусственных полях. Еремен-
ко проделывает огромный объ-
ем работы, и все это сказалось, 
—  объяснил отсутствие финско-
го полузащитника Карпин.

Первый тайм прошел в рав-
ной борьбе. Но начало встречи 

сложилось обескураживающе 
для хозяев: уже на пятой минуте 
с передачи Алексея Миранчука 
отличился Джефферсон Фар-
фан. Гол перуанца немножко по-
действовал на «Ростов». Донча-
не стали чаще атаковать, лучше 
держать мяч. И в результате до-
бились своего. На 39-й минуте 
арбитр Виталий Мешков назна-
чил пенальти за снос Александ-
ра Зуева. Алексей Ионов с «точ-
ки» не промахнулся — 1:1. 

Во второй половине преиму-
ществом владел «Локомотив». 
Хозяева же пытались поймать 
соперника на ошибках. Отлич-
ный шанс для взятия ворот воз-
ник у «красно-зеленых» на 76-й 
минуте. После передачи с флан-
га от Мацея Рыбуса Алексею 
Миранчуку оставалось попасть 
в пустые ворота. Но он умудрил-
ся ударить в штангу. 

И все же гости вырвали побе-
ду: на 83-й минуте дубль офор-
мил Фарфан. Как итог — 2:1 в 
пользу «Локомотива», который 
выиграл в четвертом выездном 
матче подряд. 

Из-за очередной осечки, на 
этот раз в выездной встрече с 
«Ахматом» (1:1), на четвертую 
строчку опустился «Красно-

дар». Южан опередил ЦСКА, по-
бедивший дома «Анжи» (2:0). 
«Локомотив» идет на второй 
строчке, опережая армейцев на 
два очка, а краснодарцев — на 
три.  

Также вчера в Премьер-лиге 
состоялся еще один матч. В Ка-
зани «Рубин» принимал «Уфу». 
В концовке первого тайма гости 
повели благодаря голу Ондржея 
Ванека, но команда Курбана 
Бердыева вырвала ничью. От 
поражения «Рубин» спас точ-
ный удар Егора Сорокина на 
72-й минуте. Как итог — 1:1. В 
турнирной таблице казанцы 
остались на десятой строчке с 
31 набранным очков в активе, а 
уфимцы по-прежнему занима-
ют 14-е место с 22 баллами. 

Добавим, что матч лидера 
чемпионата «Зенита» против 
столичного «Динамо» завер-
шился накануне после подписа-
ния номера «РГ» в печать. 

Сегодня же программу оче-
редного тура закроют три 
встречи: «Енисей» — «Орен-
бург», «Крылья Советов» — 
«Урал» и «Арсенал» — «Спар-
так». 

Защитники «Локомотива» справи-
лись с опекой нападающих «Ростова».

В последний раз за сборную России 
Илья Ковальчук играл на 
Олимпиаде в Пхенчхане.

А К Ц Е Н Т

«Локомотив» нанес «Ростову» 
первое домашнее поражение
с октября прошлого года
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